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Фонд развития и поддержки гражданского общеста «РОД» Отпечатано в Чеховском полиграфкомбинате.

От автора

Счастлив тот автор, который в начале книги может написать: «Все герои вы​думаны, совпадения случайны». В этой книге рассказано о совершенно реальных людях, приведены абсолютно достовер​ные факты. Однако прошу учесть: дан​ный материал не может использоваться в качестве доказательств наличия либо отсутствия вины в действиях примор​ских партизан и должностных лиц, а так​же лиц, прямо или косвенно помогавших автору в сборе информации и дававших интервью ему, поскольку в диалоги впле​тены нити авторского видения и интер​претации происходивших событий, часть рассказов очевидцев прошла «литера​турную обработку», а некоторые диалоги «сконструированы» из документальных источников.

Автор смеет заверить также в том, что не преследует цели сме​нить действующую власть и государственный строй Российской Фе​дерации в целом и в Приморье в частности.

Автор против любых форм насилия — категорически не одобря​ет применение его сотрудниками правоохранительной системы по отношению к гражданскому населению и резко отрицательно отно​сится к отстрелу сотрудников милиции гражданскими лицами, даже ежели таковой имеет под собой достаточные основания.

Основной задачей данной книги является реконструкция реаль​ных событий мая-июня 2010 года, попытка анализа причин сложив​шейся в Приморье ситуации, недопущение роста эскалации наси​лия, а также попытка осмысления и поиск путей выхода из порочного круга, из которого самому Приморью не вырваться.
 МИФ О ПРИМОРСКОМ ВОССТАНИИ

1. На подступах к теме

Свой первый звонок в Кировское я сделал 5 июня 2010 года. Это было в тот день, когда отец Романа Савченко Владимир попросил милицию не убивать их детей, а дать возможность родителям парти​зан убедить их сложить оружие. Уже позже я узнал, что это обраще​ние стоило ему ареста.

С того момента мысль о поездке в Кировское не оставляла меня ни на минуту.

Я узнавал телефоны родственников партизан, собирал всю до​ступную мне информацию и наконец смог выехать на «место дей​ствия». В августе месяце «Русское Общественное Движение» ча​стично оплатило мой проезд на Дальний Восток. Плацкартным вагоном я добрался до Хабаровска. А до Кировского добирался на машине.

Надо сказать, что затея приехать в Кировское незамеченным сразу и безнадежно провалилась. Пока я брал интервью у матери Максима Кириллова, сотрудники ППС тщательно переписали номер машины, на которой я приехал, после чего немедленно отправились выяснять личность ее хозяина.

Хозяин автомобиля, мой друг-хабаровчанин, служил в знамени​том подразделении «Альфа». Быть может, это и послужило своего рода «охранной грамотой»: за весь период моего пребывания в Ки​ровском никто из местных сотрудников милиции, скажем так, вплот​ную со мной не контактировал, проще говоря — никто из них ко мне так и не подошел. Зато слушок соответствующий про меня по де​ревне распустили. Но это нисколько мне не помешало, скорее даже наоборот.

Зато вторая моя командировка (февраль 2011 г.) оказалась зна​чительно более насыщенной. В этот раз я ехал, чтобы пообщать​ся с правоохранительными органами. Как оказалось, желание это было взаимным. Все, что происходило в этот мой приезд, напомина​ло детективный сюжет от Дарьи Донцовой: слежка, преследование, закономерно закончившееся захватом особо опасного преступника, коим в то пасмурное утро оказался я.

Практика участия в публичных акциях позволила мне научиться определять оперативных сотрудников, что называется, «на глаз», хотя владивостокские товарищи особо и не прятались.

«Вести» меня начали еще с Уссурийска. Пассажир через одно купе от меня, хмурого вида товарищ, постоянно стоял в коридоре и внимательно фиксировал все мои походы в туалет и перемещения по вагону. В 6.30 утра поезд прибыл во Владивосток. Бдительный товарищ вышел за мною след в след.

Он потерял интерес ко мне в здании вокзала, зато по выходе из него меня ждал другой сотрудник, который на почтительном расстоя​нии сопровождал меня в моей одинокой прогулке по сонным еще улицам этого славного города. Устав таскать за собой хвост, я резко перешел на противоположную сторону и направился в обратном на​правлении — в сторону круглосуточного кафе, где за чашкой кофе решил скоротать время. Непрошеный назойливый попутчик пресле​довать меня не стал, но товарищи не могли оставить меня без свое​го внимания.

Буквально через пять минут после моего прихода в кафе на лест​нице раздались шаги, и появился еще один любитель ранних утрен​них прогулок. Он сел в соседнем зале и взял столь же гадкий кофе, как и я. Нас разделяла лишь тонкая стенка.

К этому моменту во мне окрепла уверенность в том, что государ​ство окончательно и бесповоротно взяло заботу о моей безопасно​сти в свои руки. Успокоенный, я задремал.

Проснувшись примерно через час, обнаружил, что сотрудник все еще оберегает мой покой, с ненавистью глядя на очередную чашку кофе. Начинался рабочий день. Я вышел на улицу. Тут же, как будто из-под земли, выросло пять человек в штатском.

—
Добрый день, — поздоровался один. Представляясь, он бегло показал удостоверение. — Операция «Вихрь Антитеррор». Предъя​вите, пожалуйста, ваши документы.

Я показал паспорт.

—
Так, Ростислав Валерьевич, давайте-ка мы с вами в ближайшее отделение пройдем. Мы имеем право задержать вас на три часа. Са​дитесь в машину.

Передо мной любезно распахнулась дверь минивэна, в котором сидели мужчина и женщина в штатском.

А из какого вы, собственно, подразделения – Моя любозна​тельность в данном случае, я полагаю, была вполне естественной.

Это не имеет значения, да и зачем вам это?

Да какие-то номера у вас грязные, и машина на милицейскую не похожа, — насторожился я. Давайте пройдем в ближайший опорный пункт и удостоверимся, что вы действительно сотрудники милиции.

Хорошо, — согласились мои преследователи, и мы направи лись в опорный пункт милиции, расположенный прямо за памятни​ком Приморским партизанам, повергающим оземь двуглавого орла Российской империи.

—
Фамилия, имя, отчество? — Сотрудник в форме сразу взял про​токольный тон. — Судим?

Отсутствие судимости несколько разочаровало доблестного стра​жа порядка.

—
Надо же, тридцать три года, а еще ни одной судимости, — вы​разил он сочувствие. И набрал номер дежурной части.

Удостоверившись, что меня задержали действительно сотрудни​ки милиции (догадайтесь, какого подразделения), я проследовал в машину.

Что, — спрашиваю, — сразу возле поезда не подошли?

Таков порядок, — пожал плечами оперативник.

По дороге выяснилось, что они являются преданными читателями моего ЖЖ. Приятно все-таки, ничего не скажешь.

Приехали в отдел. За столом сидел невысокого роста, слегка туч-новатый человек в домашнем свитере. Лицо его выражало благо​душие. Стол был завален бумагами с какими-то отчетами. На стене висело две фотографии: на одной Путин нежно приобнимал хозяина стола и уютного кресла, а на другой уже в гордом одиночестве кра​совался тот же хозяин, облаченный в парадный нацистский мундир. В нем он смотрелся значительно более органично.

Все это, без сомнения, должно было свидетельствовать о широте взглядов и гибкости мышления принимающей стороны.

—
Владимир Александрович, заместитель начальника Центра по противодействию экстремизму города Владивостока, — представил​ся он, протягивая руку.

—
Очень приятно, — ответил я, признаться, не совсем искренно. Посмотреть на заезжего «экстремиста» народ собрался в кабинет

со всего этажа.

Вы говорите, что приехали сюда готовить материал про парти​зан — начал «разведку боем» главный борец с экстремизмом. — Считаете ли вы их преступниками?

Я считаю, что они нарушили закон. Но нарушали закон не толь​ко они. А потому должны отвечать не только партизаны, но и те со​трудники, что довели ситуацию до взрыва.

—
И чего вы в конечном итоге хотите? — поинтересовался он.

—
Я хочу, чтобы граждане нашей страны входили в отделение ми​лиции без страха, не опасаясь за свою жизнь и свободу.

На всякий случай меня попросили дать письменное обещание, что акций протеста я ни во Владивостоке, ни в Приморье организо-

вывать не буду, а также что не буду идти на поводу у иностранных разведок и подталкивать Россию к развалу. - Вы же понимаете, какая ситуация. - Еще бы...

Я все взвесил и согласился. А потому дал торжественную клятву в том , что мое присутствие в регионе не приведет к развалу России. Попутно мои новые знакомые засняли меня на видеокамеру, объ​яснив, что, если что случится (не дай бог, конечно), труп будет проще опознать.

—
Спасибо, теперь в Приморской тайге мне безвестно пропасть не дадут.

После чего отпустили с богом, доставив до ближайшей гостини​цы.

В номере, где я заселился, чуть выше изголовья кровати на обоях стояла печать райотдела милиции и чья-то подпись. Родина помнит обо мне.

Выспавшись после дороги и утренних приключений, я принял ре​шение отправиться в эпицентр событий — поселок Кировское.

Сам поселок расположен на живописнейших берегах реки Уссури в самом сердце Приморского края. Добираться до него из Владиво​стока неблизко — порядка пяти часов. А потому в дороге было вре​мя просмотреть все мои записи по прошлой командировке и опреде​лить, с кем, помимо милиции, мне необходимо пообщаться.

На месте я первым делом узнал телефон и.о. начальника местной милиции Василия Скибы. Набрал номер.

—Добрый день, ваш телефон мне дали в ЦПЭ (Центр противодей​ствия экстремизму. — Авт.) города Владивостока. Хотел бы взять у вас интервью по поводу приморских партизан, — не стал скрывать цели своего звонка.

Вообще, мое нечаянное знакомство с Центром по противодей​ствию экстремизму оказалось крайне полезным. Фамилия замести​теля начальника этого подразделения открывала загрубевшие серд​ца местных сотрудников милиции просто одно за другим.

—
Хорошо, — ответил Скиба. — Вообще-то я в отпуске, — продол​жил он, и я не уловил в его голосе особой радости по поводу моего визита, — но еще пять минут буду ждать вас в отделении.

Через четыре минуты я переступил порог местного РОВД. На​слышавшись об их методах работы, в кабинет Скибы я входил с некоторым внутренним содроганием. На мгновение задержавшись в коридоре, почувствовал инферальные токи из-за двери кабинета. Интересно, а похож ли он на человека вообще? Не растут ли у него рога, не постукивает ли он сейчас от нетерпения копытцами под сто-

лом, прячет ли он от подчиненных хвост? Или у них они тоже ра​стут? Все эти вопросы занимали меня, пока я открывал невзрачную дверь.

В ожидании меня там уже собралось все местное гестапо (так в Кировском местные называют оперативный отдел). Оказалось, вол​новался не только я. Они тоже были предельно вежливы.

Сам Василий Скиба оказался человеческого вида, своими корот​кими черными волосами и упитанным внешним видом чем-то отда​ленно напоминая Анатолия Сердюкова (министра обороны РФ). Во​круг него на стульях, как на жердочках, заметно нервничая, сидел весь местный пыточный отдел.

Я принюхался: серой вроде не пахло.

Мне пришлось еще раз внятно озвучить цель моего визита.

—
Журналисты ищут сенсации, — сморщился Скиба, — перевре​те, а потом на вас в суд подавать?

— Подавайте, — согласился я.

—
Вот, знакомьтесь Валерий Александрович Пекарев и Александр Александрович Храпов — они занимаются делом партизан.

И, обращаясь уже к ним:

Все, я вам даю этого человека, работайте с ним.

Пройдемте.

Попрощавшись со Скибой, мы поднялись на третий этаж, в за​куток, где располагался оперативный отдел, а в простонародье — пыточная.

—
Прошу вас, — Храпов открыл передо мной тяжелую дверь, сна​ружи обитую жестью. За ней находилось несколько комнат. Обычно в эти помещения людей заводят с заломленными руками, так что я сегодня оказался явно в привилегированном положении.

Мы вошли. Стол, пара стульев, компьютер.

—
Сейчас я вам покажу, кто такие эти партизаны... сплошной ал​лах акбар с православным уклоном, — продолжил Храпов.

Пока мы смотрели видеозаписи о том, как предположительно один из партизан — Максим Кириллов — делает электронные ком​поненты взрывных устройств, Пекарев тихонько вышел из кабинета. Вернулся он через пять минут с сильно помятым листком бумаги, на котором была напечатана моя статья с подробным описанием пыток, применявшихся в Кировском РОВД. Упоминались в той статье и их фамилии.

«Интересно, всем отделом читали или выборочно?» — задумал​ся я.

Ваша статья? — поинтересовался он.

Моя.

- Откуда черпали информацию?

- Протоколы заседания суда. Вам их предоставить?

- Да нет, не стоит.

Мы вернулись к партизанам.

—
Вот посмотрите, — продолжил Храпов, показывая очередной ролик, — это реальные отморозки, китайцев били... Скинхеды, од​ним словом... убивать таких надо.

На ролике кто-то кого-то два раза пнул.

Действительно, душераздирающее зрелище. А почему вы ре​шили, что это именно партизаны? — уточнил я.

Ну, нам так кажется...

Посмотрев весь имевшийся запас компромата, я стал прощаться. Подошел к двери.

—
Как вы считаете, почему так все произошло? — По неуверенно​му голосу Пекарева было ясно, что они и правда ничего не поняли.

Закрыв дверь, я быстро спустился на первый этаж. Задерживать​ся в Кировском мне почему-то не хотелось.

Владивосток особый город, в нем отсутствуют понятия «право» и «лево», зато присутствуют «вверх» и «вниз». Ровных улиц практи​чески не найдешь. Глядя на панораму города, невозможно понять, сколько этажей имеет следующая за первой линия домов.

Моей следующей задачей было общение с прокурором.

Здание прокуратуры Приморского края, вместившее в в своих не​драх и краевой суд, чем-то отдаленно напоминало пилу, зубьями-входами вгрызавшуюся в сопку.

В кабинете на втором этаже прокурор, улыбчивый и моложавый человек лет сорока пяти, предложил присесть. Мы повели с ним не​торопливую беседу о правосознании. По его мнению, ставя под со​мнения решения судов, я проявляю правовой нигилизм.

Я не согласился. И моими контраргументами стали два кон​кретных, абсолютно идентичных случая из практики местых право​охранителей.

Первый. Жена священника отца Александра в поселке Хороль стукнула великовозрастную приемную дочь скалкой по ноге в вос​питательных целях, конечно. За это — бдительная опека возбужда​ет на нее уголовное дело по статье 116 (нанесение побоев) идет следствие, в результате дело прекращают за примирением сторон но Девочку у нее на всякий случаи отбирают, - справедливость восторжествовала.

Второй. Сотрудники Кировского РОВД избивают молодую мать

Екатерину Высоцкую, отбирают у нее ребенка, делают попытку из​насилования. По заявлению потерпевшей идет следствие, которое выносит постановление об отказе в возбуждении уголовного дела за отсутствием в действиях сотрудников милиции состава престу​пления.

—
Так кто у нас здесь страдает правовым нигилизмом? И как быть с равенством всех граждан перед законом?

Но прокурора голыми руками (вернее, голыми фактами) не возь​мешь:

—
А почему вы решили, что Высоцкую избили именно сотрудники РОВД? Нельзя строить выводы на голословных обвинениях.

—
Есть свидетели, да и родители практически в этот же день отвезли ее в больницу и зафиксировали побои, — возражаю я. — Предположим, вы правы, —допускаю я, — пусть это не сотрудники РОВД, пусть сама Высоцкая, спускаясь с третьего этажа, упала с лестницы. Но тогда почему нет уголовного дела за заведомо ложное обвинение?

Прокурор начинал нервничать:

Я понимаю, куда вы клоните. Но еще раз повторюсь — есть решение суда, вполне законное. Мы все хотим жить, как в Европе, но жить по-европейски — это означает прежде всего уважать закон и волю суда. Знаете, — добавил он задушевности в голос, — у рус​ских хорошо получаются три вещи: учить, лечить и судить. Так вот, до тех пор, пока общество не научится принимать решения суда такими, какие они есть, — никакого правосознания у русских не воз​никнет.

Тогда я очень хорошо понимаю, почему именно в Приморье появились партизаны, — подытожил я наши словопрения о право​сознании.

Прокурор посмотрел на меня почти нежно.

—
Ростислав, как бы вам объяснить... Зря вы так про Приморье говорите. Это в точности такой же регион России, как и все осталь​ные, не лучше, но и не хуже. Вот в некоторых регионах России жур​налистов и убивают, и в РОВД держат. У нас же такого нет? Вот вы здесь ходите, смотрите, интересуетесь — не видели же такого? — Внимательный взгляд не соответствовал благодушию его голоса. — Всего доброго Ростислав, берегите себя, — дал он понять, что раз​говор окончен.

—
И вам не хворать...

Я спустился по лестнице, вышел, подставив лицо легкому бризу. Интересно, а что думает по этому поводу Уполномоченный по пра​вам человека?

Аппарат уполномоченного делил подъезд с Федеральным центром благоустройства и обращения с отходами, находясь практически на окраине Владивостока. Однако сам омбудсмен производил впечатление человека «вхожего». И хотя за плечами Владимира Ушакова был немалый административный багаж, держался он впол​не демократично. На столе на видном месте лежал значок в защиту статьи 31 Конституции, а за спиной висели фотографии националь​ного лидера и Президента РФ.

Чтобы давать оценку действиям приморских партизан, нужно досконально знать все факты, а я, увы, данной информацией не обладаю. Необходимо дождаться конца следствия, — заосторожничал он.

А как у вас со статистикой по части пыток? — поинтересовал​ся я.

Увы, и такое случается, — с сокрушенным вздохом подтвердил он. — Каждое подобное обращение мы проверяем, и вот, например, в прошлом году прокуратура возбудила одно уголовное дело по фак​ту пыток, в городе Артеме.

—
Установлены ли подобные факты в отношении ОРЧ-4 (оперативно-розыскная часть. — Авт.) на улице Карбышева?

—
Вы знаете, были обращения, но факты не подтвердились. Попрощавшись с Владимиром Ушаковым, я вышел на лестнич​ную площадку. Его помощник проводил меня.

Бдительно осмотревшись по сторонам, он почти шепотом спро​сил:

—
А это правда, что вы Русский марш организуете?

Вид у человека был настолько заговорщический, что я понял: жи​вого «экстремиста» он встречает первый раз в жизни. «Может, — по​думал, — автограф ему дать?»

—
Да, а что? Шеф-то в курсе?

—
Нет, — ответил он и, улыбнувшись, крепко пожал мне руку. * * *

Мало кто знает, что в городе Владивостоке есть свой Арбат. Это маленькая пешеходная улица, застроенная старинными дореволю​ционными двухэтажными особняками, где разместилось множество кафе и закусочных. Причем, в отличие от московского который об​рывается «Макдоналдсом», Арбат Владивостока выводит вас прямо к морю, что, согласитесь, намного приятнее.

Вот уже больше десяти лет каждый раз, когда я посещаю Влади​восток, я нахожу время для прогулок по этой маленькой улочке не-3Римо сквозь века несущей дух старой России, совсем потерянный в современном мегаполисе. Так было и в этот раз. Настал последний день моего пребывания во Владивостоке, и я хотел получить от него максимум положительных эмоций.

Я не спеша спускался к морю. Навстречу шел человек среднего роста, в строгом пальто и без головного убора. Правильные черты лица, волевой подбородок. Темно-русые волосы коротко подстриже​ны, во всем облике, в походке чувствовалась военная выправка.

Ростислав? — поинтересовался он.

Да, — ответил я.

Я слышал, вы пишете статью о приморских партизанах? В этой командировке я уже ничему не удивлялся.

Как насчет чашечки кофе? — предложил я.

Давайте лучше пройдемся.

Мы шли и говорили о событиях лета 2010 года, и многие вещи которые были мне не ясны либо вызывали сомнения, он комменти​ровал одной-двумя фразами, и все вставало на свои места. Человек знал такие подробности, будто бы сам шел с ними по одной тропе прорывал оцепление в Подгорном, участвовал в штурме квартиры в Уссурийске.

Он рассказал о последнем слове Александра Ковтуна, сказанном перед штурмом квартиры в Уссурийске, и о том, как шло расследо​вание.

На вопрос об экстремистской литературе, найденной в схронах он лишь усмехнулся: ничего нет. После всех обысков оперативники нашли лишь одну книжку о родноверии, которым увлекался Максим Кириллов.

Потом, вдруг как будто что-то вспомнив, сменил тему и начал убеждать меня в том, что партизанами их называть неправильно, а они всего лишь бандиты, нападавшие на милиционеров с целью за​владения оружием для продолжения преступной деятельности.

Я возражал: отбирать оружие у милиции — не самый доступный способ его приобретения. Тем более в Приморье, где многие жители оружие просто не регистрируют. И милиция нисколько не пережива​ет по этому поводу.

Мы вернулись к теме. Он рассказал, каким маршрутом шли пар​тизаны после Ракитного и как пытались на товарном поезде уехать в Хабаровск. А потом мы как-то сразу перескочили на историю про убийство четырех наркоторговцев, в котором их обвиняют.

Я задал вопрос о пытках и бездействии прокуратуры — ведь это стало практикой в Приморском крае- И спросил, что будет с теми со​трудниками Кировского РОВД, которые пытают и убивают людей.

— Скиба отстранен, оперативник Хан под следствием, работа идет решения будут приняты но все это произойдет не сразу, — ответил он. А потом посмотрел на меня и сказал очень важную вещь: — Про-сто у тех ребят было обостренное чувство справедливости. Но увы, вместо борьбы за свободу они вышли с кистенем на дорогу. Я бы не хотел, — продолжил он, — чтобы вы в своем расследовании мазали грязью все правоохранительные органы и давали одностороннюю оценку событий. Все намного сложнее, чем кажется. Именно с этой целью я и встретился с вами.

Не думаю, — я не стал лукавить, — что вам понравится то, что я напишу. Но обещаю, что все, что вы мне здесь рассказали, в книгу войдет.

Мне этого вполне достаточно. Ну, мне пора, — сказал он и про​тянул руку. — Надеюсь, я ответил на все ваши вопросы?

—
Спасибо.

Он повернулся и пошел вверх по улице.

Я сделал несколько шагов и вспомнил, что не спросил, как его зо​вут. Обернулся, но на пустынной улочке его уже не было. А потому я не знаю, ни кто это был, ни какую роль он играет в судьбе партизан. И хотя он не смог переубедить меня во многих вещах и выводах, ко​торые я делаю, но данное этому человеку слово я сдержу.

Это была странная встреча, как и многие другие события, опи​сываемые здесь, Кое-что стало просто стечением обстоятельств, а кое-что на самом деле не имеет рационального объяснения.

Но чему верить, а чему нет — решать вам, дорогой читатель. Моя же цель — лишь дать вам почву для размышлений.

2. Немного географии

Кировское — поселок городского типа в самом центре Примор​ского края. От роду ему то ли 116, то ли 119 лет, и назван он в честь, как очевидно, Сергея Мироновича Кирова, чей памятник стоит на центральной площади, потеснив по такому случаю неизбежного Ильича.

Напротив памятника расположен стадион военно-спортивного клуба «Патриот», ставшего альма-матер приморских партизан. Не​далеко от Кировского расположен оздоровительный лагерь «Подгор​ное», где ежегодно проходили военно-спортивные сборы, организуе​мые этим клубом. Это место также сыграет свою отдельную роль в нашем повествовании.

Собственный гипсовый Ленин в Кировском тоже имеется, только немного в стороне, в сквере. Своим отбитым носом он несколько на- поминает египетского сфинкса. Местные власти, как и в той южной стране, не очень следят за наследием истории.

Удивительно, что в этой глуши Владимир Ильич, стоя спиной к скверу, путь указывает во вполне приличное место — церковь.

Через дорогу от нее расположены центровой кабак, бильярдная и «Продмаркет» Сан Ту Фея, ставший местной достопримечательно стью и источником массы слухов. Вот, собственно, и весь центр.

Ах да, забыл. Там же, неподалеку от кабака, расположено здание местного РОВД, где в поте лица трудится оперативный отдел, судьбы сотрудников которого тесно переплелись с судьбами самих партизан

Въезжая в поселок по федеральной трассе М-60, сложно пред​ставить, что несколько деревянных домов на окраине скрывают за собой достаточно большой населенный пункт, насчитывающий боль​ше десяти тысяч жителей и имеющий два градообразующих пред​приятия.

Природа не обделила этот край ни красотой, ни богатствами. Ря​дом с поселком протекает река Уссури, сам поселок окружен живо писнейшими сопками, покрытыми дубравами и кедровыми лесами делающими местный воздух по-настоящему целебным. В окрестно​стях поселка расположено множество курортов и источников мине ральных вод.

Однако на первый взгляд Кировское — ничем не примечательная русская глубинка, проблемы которой как две капли воды похожи на проблемы тысяч небольших русских городков и деревень.

На дальнем конце улицы Советская расположен комбинат «Нива», являющийся производителем рыбной, мясоконсервной продукции и колбас. Это и есть самое крупное предприятие поселка. От совет​ских времен в нем осталось только название. Поскольку работать в поселке все равно больше практически негде, руководство комбина​та практикует потогонную систему производства, больничные и от​пуска не поощряются.

По словам сотрудников, труд там адский. При этом зарплата оставляет желать лучшего. Белая ее часть составляет от четырех до пяти тысяч рублей, а общая сумма оплаты, которую получает со​трудник за трудовой день — с 8.00 до 20.00, — составляет 12-13 ты​сяч рублей.

Светлана (сотрудница комбината):

— Людей там держат за натуральное быдло — чтобы были здоровыми, без больничных. На рабочем месте ты стоишь в хо​лодной воде в резиновых сапогах, при этом сверху на тебя пода​ется холодный воздух (мясо и рыба закладываются в консервы при минусовой температуре. — Авт.). Не  удивительно, что люди там долго работать не могут — обостряются все заболевания, в том числе и женские.

- Работы у нас нет, учебы у нас нет. Что у нас есть — «Нива», а там люди батрачат за копейки, больше трудоустроиться неку-да, — вторит ей другой местный житель.

Именно на этом предприятии и работал один из наших героев — Андрей Сухорада, чей дом расположен прямо напротив центрально​го входа этого предприятия.

Есть в поселке и другое производство, расположенное на дру​гом краю Кировского, — бывший «Пищекомбинат», а теперь пред​приятие по розливу минеральной воды «Корфовская». Здесь было основное место работы еще одного будущего партизана — Максима Кириллова.

Помимо этого, в Кировском можно устроиться на работу в сфере услуг, там расположен санаторий Центробанка и несколько военных здравниц. Есть несколько вакансий в бюджетном секторе — учителя, врачи. Можно пойти, наконец, в милицию...

И это, собственно, все. Других легальных способов заработка не существует.

Молодежь уезжает из Кировки во Владивосток, чтобы получить профессию и работу.

Есть в Кировском и нелегальный бизнес — лес и наркоторговля, но это тема отдельного разговора.

3. Предыстория

История «партизанского отряда Муромцева», восставшего в про​шлом году в Приморской тайге, имеет несколько измерений. А по​тому, начиная работу над данной книгой, я ставил перед собой не​сколько задач.

Прежде всего, конечно, это восстановление реальной картины со​бытий мая-июня 2010 года, изучение их последовательности и при​чин, подтолкнувших этих людей на вооруженную борьбу.

Вторым аспектом является метафизика события, то есть пре​ломление происходившего в общественном сознании. А потому от​дельная часть нашего повествования посвящена изучению реакции общества, начиная с жителей поселка Кировское и заканчивая мас​штабом всей страны.

И третий блок вопросов, которые я рассматриваю в настоящем ис​следовании, - как изменилась общественная среда после данных событий и прогнозирование того, как будет развиваться ситуация в будущем.

Что же касается собственно «отряда Муромцева», то его участни​ки, как бы их потом ни называли, навсегда войдут в историю совре​менной России под именем «приморские партизаны», а потому и мы для целей нашего повествования будем использовать это понятие.

* * *

Общую картину событий, происходивших на территории Примор​ского края в мае-июне 2010 года, мы можем восстановить достаточ​но подробно благодаря многочисленным публикациям в СМИ.

Первые сообщения о приморских партизанах появились в начале июня 2010 года, после убийства Алексея Карася, сотрудника мили​ции в поселке Ракитное. Убийство вызвало серьезный резонанс. За этим последовала серия нападений на посты милиции и сотрудни​ков ДПС.

В ответ в Приморье практически моментально развертывается полномасштабная милицейская операция с привлечением внутрен​них войск. Для ликвидации «отряда Муромцева» было привлечено более 1500 сотрудников правоохранительных органов, вертолеты и бронетехника.

Это дало свои результаты: уже 3 июня в тайге обнаруживают схро-ны, а 5 июня задерживают одного из участников отряда. 8-10 июня, по разным сообщениям, то ли сдается, «устав скрываться в тайге», то ли арестован еще один «партизан». Закончилась же спецопера​ция 11 июня в городе Уссурийске, где в снятой квартире по адресу: улица Тимирязева, 73, были заблокированы оставшиеся участники т.н. «Русского Освободительного Движения».

В результате штурма два «партизана» ликвидированы, а осталь​ные сдались правоохранительным органам.

Особенностью приморской герильи стало широкое освещение ее в СМИ. И если официальные СМИ в едином порыве озвучивали по​зицию Следственного комитета, то Интернет встал на защиту при​морских партизан. Некоторые интернет-ресурсы призывали к вос​станию, что в свою очередь породило несколько рецидивов по всей стране.

Общественное мнение Приморья до сих пор не выработало еди​ную позицию по данному вопросу. Линия разлома проходит через все общество; одни горячо поддерживают партизан, другие, напро​тив, отзываются о них с плохо скрываемой ненавистью. Взвешенных оценок произошедшего я в Приморье не слышал.

Вот мнение руководителя приморской правозащитной организации «Хранители закона» Петра Михайловича Довганюка:

— Приморские партизаны — это яростный бунт оскорбленных, униженных, многократно избитых милиционерами пацанов. Это были достойнейшие ребята. Их ошибка в том, что они свой бунт выразили незаконными методами, и эти свои незаконные мето​ды они применили в отношении людей, кто им вреда не причинил. И оправдания этому нет.

Вторит ему и главный редактор газеты «Народное Вече» Мария Соловьенко:

— Весь Владивосток говорит, что преступники — вот эти милиционеры, а этих пацанов просто уважают. Потому что они единственные, кто смело пошел против милицейского произвола, хотя и знали, что с ними будет.

Потом она неожиданно берет с рабочего стола фотографию и по​казывает мне:

—
Посмотрите — какие красивые русские ребята. Стрелять надо тех, кто довел их до этого, это же была наша надежда и опо​ра, а теперь их нет.

С ними категорически не согласны сотрудники Владивостокско​го центра по противодействию экстремизму, считающие партизан обычными наркоторговцами и бандитами.

Следственный комитет также имеет особое мнение на их счет:

—
Стоит отметить, что подозреваемые в совершении особо тяжких преступлений, за которые им грозит пожизненное лише​ние свободы, никакие не борцы за справедливость, как называют их некоторые СМИ.

Это люди, у которых отсутствует всякое представление о нравственности. Для них не существует такое понятие, как За​кон. Они совершают преступления не за идею, а просто для того, что бы навлечь ужас на общество и почувствовать себя хозяевами жизней людей и при этом не упустить свой корыстный интерес.

В настоящее время расследование уголовного дела продолжа​ется. Проводятся следственные действия, устанавливаются все обстоятельства. По делу создана следственная группа из числа наиболее опытных следователей Следственного комитета по Приморскому краю [5].

В ходе расследования уголовного дела установлены лица, кото​рые причастны к совершению данных преступлений, — это Ан​дрей Сухорада, Александр Сладких, Александр Ковтун, Влади-мир Илютиков, Максим Кириллов, Роман Савченко.

Именно последний и был задержан 8 июня 2010г. в ходе проведе ния оперативно-розыскных мероприятий. В ходе допроса Савче​нко признался в совершении членами преступной группы несколь​ких преступлений. Кроме того, необходимо отметить, что также задержан и другой член группы — Максим Кириллов, с которым в настоящее время проводятся следственные действия [5].

По версии следствия, первое нападение на милиционеров было совершено преступниками еще в феврале 2010 года во Владиво​стоке. С наступлением весны бандформирование активизиро​валось, переместившись из больших городов в сельскую мест​ность.

Попутно преступники совершали мелкие грабежи и угоны ма​шин у мирного населения, оправдывая это необходимостью даль​нейшего ведения освободительной борьбы.

К своей «партизанской войне» преступники тщательно подго​товились: они ездили и снимали на видеокамеру РОВД и опорные пункты по всему краю, наносили на карту маршруты милицейских патрулей — все это позже будет обнаружено в их схронах, разбро​санных по тайге. Тактику ведения боевых действий «лесные братья», судя по всему, тоже позаимствовали у кавказских боевиков: короткие вылазки из леса, на прицеле исключи​тельно люди в милицейских погонах, добыча — огнестрель​ное оружие. Результат — двое убитых и четверо раненых [3].

Таким образом, по мнению милиции, использовать понятие «при​морские партизаны» в отношении молодых людей как минимум не​корректно, а правильнее называть данную группу бандой, и подняла она оружие против милиции лишь с целью пополнения боезапаса и продолжения своей преступной деятельности.

Выходит, по мнению Следственного комитета, нет ничего проще, чем отнять у сотрудника милиции оружие, — как у малыша конфет​ку... Примерно как в анекдоте: «Зачем пэпээсникам дают автома​ты? — А чтобы у них пистолеты не поотбирали»...

Еще одно направление, по которому пошло следствие, — это наркотики. Приморским партизанам приписывается убийство че​тырех наркоторговцев неподалеку от поселка Кировское. Утверж​дается, что молодые люди не только совершили убийство, но и наладили канал поставки наркотиков во Владивосток и за рубеж. Сейчас следствие проводит очные ставки и дополнительные след​ственные мероприятия. Обвинение это очень серьезное, а потому и говорить мы будем об этом отдельно. Пока лишь возьмем все это на заметку.

Подобная полярность оценок наложила серьезный отпечаток и на наше исследование Эта линия разлома проходит практически в каждой главе. Иногда это ставит читателя перед нелегким выбором, В некоторых случаях освещая те или иные события, автор воздер-живается от моральных оценок, возлагая этот труд на читателя.

Отдельно стоит отметить, что к настоящему времени (февраль 2011 г.) список «партизан» пополнился еще двумя фамилиями: это старший брат Александра Ковтуна — Вадим Ковтун, а также его друг детства и одноклассник Алексей Никитин.

В «боевых» действиях они не участвовали, а потому их «задело» по касательной — все-таки друзья и родственники. Знают, поди, что-нибудь, да и пособничали небось.

Но даже если читатель будет полностью солидарен с официаль​ной трактовкой событий, у него останется множество вопросов:

Почему с пятеркой «головорезов и наркоторговцев» не смогло справиться Кировское РОВД, в разы превышающее по численности «партизанский отряд Муромцева»?

Зачем нужно было собирать со всей России более 1500 омонов​цев и гнать их в Приморскую тайгу?

Зачем нужно было из Владивостока на помощь им выдвигать во​инские части?

Кто может объяснить, зачем нужно было блокировать целые рай​оны Приморья, вводить бронетехнику и вертолеты, создавая такие неудобства местному населению?

Удивляет и несоизмеримость реакции на такое, казалось бы, ор​динарное событие. Увы, практически каждый день на сотрудников правоохранительных органов совершаются нападения, они гибнут, выполняя свой долг в горячих точках и при исполнении служебных обязанностей. Но при этом далеко не во всех областях России вво​дится комендантский час и устанавливаются блокпосты на дорогах. Далеко не во все регионы стягивается такое количество техники и людей для поимки нескольких бандитов.

О том, боялось ли местное население партизан, мы поговорим ниже, но вот на приморских милиционеров ужаса партизаны, похо​же, нагнали.

Еще менее понятны маршрут и цели партизан. Ведь если они хотели скрыться от правоохранительных органов, достаточно было уехать (уйти) в соседний регион, где их никто не искал, и просто пе​реждать время.
* * *

Важным вопросом является моральная оценка происходившего. Человеческий разум так устроен, что для классификации того или иного события ищет знакомые и понятные формы его объяснения. Это же коснулось и приморских партизан.

И сторонники, и противники запинаются, как правило, при оценке тех или иных действий, совершенных ими. Например, захват джипа на Уссури, в общеправовом смысле, — грабеж, а нападение на со​трудника милиции в Ракитном — убийство.

Между тем действия свои молодые люди объясняли «револю​ционной необходимостью», имея на это определенные основания А потому исследователя подстерегают две опасности: с одной сто​роны — замкнуться на излишнем в данной ситуации морализме осуждающем любое применение насилия, поддерживая тем самым лишь «революцию в белых перчатках», а с другой стороны — без​думно оправдывать все их действия, ища параллели между ними и идеями вигилантства. По этой причине до начала повествования есть необходимость прояснить некоторые моменты.

Возникает вопрос: применимо ли действующее понимание права к моральной оценке действий партизан или все происходящее нужно рассматривать как пролог к гражданской войне, медленно тлеющей в нашем больном обществе?

Очевидно, что гражданская война начинается в тот момент, ког​да между различными слоями общества назревает конфликт такой силы, что разрешить его путем переговоров и компромиссов невоз​можно. Приморские события показывают, что в отдельных регионах эти противоречия уже дошли до опасной черты. «Класс господ», при​своивший право монопольно использовать доход от природной рен​ты, не хочет тратить силы и время на обеспечение достойной жиз​ни всего народа. Более того, он готов освободить себя не только от юридических законов и правил, но и от общечеловеческих понятий нравственности и морали. По мнению некоторых его представите​лей, законы имеют силу лишь для низшего слоя. И направлены они на угнетение людей, а не в защиту их интересов. Роль простолюди​нов в сложившейся системе одна — терпение и смирение.

Милиция, прокуратура и суд де-факто становятся лишь инстру​ментами управления, устрашения и защиты прав узкой группы лиц. И милиция начинает меняться в соответствии с поставленными за​дачами. В какой-то момент само существование «правоохранитель​ной системы» входит в противоречие с возможностью выживания людей на этой территории. Самостоятельно остановиться система

уже не способна. А потому степень произвола с течением времени только растет

Но если сами сотрудники, общаясь с корреспондентом, на полном серьезе называют себя не правоохранительными, а карательными органами, то почему они ожидают, что местное население региона, где по факту установился карательный режим, должно при взаимо​действии с ними пользоваться исключительно правовыми метода​ми?

Если же говорить об общественной реакции на данные события по России в целом, то нагляднее всего ее демонстрирует опрос, про​веденный в июне 2010 года информационным агентством «Новый регион-2» [17].

Партизанское движение» против милиции в России — это:

Бандитизм и беспредел
9,12%

Проявление экстремизма
1,16%

Единичные случаи, сведение личных счетов
3,2%
Попытка дестабилизировать обстановку в РФ

(развалить страну)
2,22%

Результат антимилицейской кампании в СМИ
2,45%

Симметричный ответ на милицейский беспредел
63,85%

Начало полномасштабной гражданской войны
18,01%

Прошу читателя обратить особое внимание на два последних пункта опроса. По сути, народ простил партизанам убийства сотруд​ников милиции, более того, участники опроса вполне допускали воз​можность начала полномасштабной гражданской войны.

По существу, в данной истории, как и в любой другой, присутству​ют два уровня восприятия: личностный уровень и уровень обще​ственный. Смерть любого человека — неизмеримая трагедия. Тем более - смерть человека невиновного. Убивая невиновного чело​века, партизаны, без сомнения, совершили преступление. Но в лице сотрудника милиции они видели не живого человека, у которого есть жена и дети, а видели конкретное выражение системы, войну кото-рой они объявили. Системы, убивавшей и калечившей судьбы ни в чем не повинных людей.

По представлениям партизан, человек, надевший милицейскую форму, уже тем самым берет на себя ответственность за всю систему, переходя незримую линию фронта.

Приведенный выше опрос показывает, что эта гипотетическая линия фронта существует не только в головах партизан. Это означает,

что процессы, которые привели в Приморье к вооруженному бунту, идут, пусть и с разной скоростью, по всей России.

Вот как описывает директор HERMITAGE CAPITAL MANAGEMENT Уильям Браудер смерть в московской тюрьме юриста Сергея Маг​ницкого, вскрывшего махинации, в результате которых из российской казны было похищено 5,4 млрд рублей:

— Его лишали сна, пищи и питьевой воды, помещали в неза​стекленные камеры, когда за окном стояли суровые морозы, и дер​жали его в камерах, где нечистоты затапливали пол. От этого здоровье Сергея стало сдавать. Ему необходима была срочная ме​дицинская помощь, в которой ему систематически отказывали.

То, что произошло, не имеет отношения к бизнесу или деньгам. Оно имеет отношение к человеческой жизни и трагедии.

Дух Сергея оказался сильнее его тела. Сергей Магницкий умер, находясь в руках у государства, в одиночестве, в камере, на полу в возрасте 37 лет, оставив жену и двоих детей [18].

Это Москва, хотя отличие от Приморья лишь в том, что Магницкий не был подвергнут физическим истязаниям со стороны оперативни​ков, а тихо умер в камере, на полу, не выдержав созданных ему не​человеческих условий.

Поэтому, начиная разговор о партизанах, мы должны помнить, что в случае, если режим, установленный в той или иной стране либо на какой-то территории, неэффективен, коррумпирован и вообще жи​вет по людоедским принципам, то гражданское население имеет за​конное право на бунт, что и записано во всеобщей декларации прав и свобод человека.

Помнить об этом должны и власть предержащие.

4. Ультиматум

Дата: начало мая 2010 г. Место: г. Владивосток

Прежде чем говорить о деятельности наших партизан в уссурий​ской тайге, необходимо отметить одно событие, сыгравшее немало​важную роль в восприятии органами и обществом происходящего.

В начале апреля во все правоохранительные структуры Примор​ского края и некоторые СМИ поступило некое письмо, суть которо​го сводилась к ультимативному требованию прекратить беспредел. Вот что пишет по этому поводу пресса: «Возможно, началось еще в апреле, когда в соответствующие органы и в некоторые СМИ пришло письмо примерно такого содержания: пусть коррумпиро​ванные милиция, прокуратура, суды уберут всех коррупционеров, иначе мы сами уберем их: взорвем на фиг» [А].

Срок ультиматума истекал в середине мая, а к концу мая (вот со​впадение) мальчишки уже взялись за оружие.

Ни родители будущих партизан, ни их друзья ничего не знают о существовании данного письма, не говорит об этом и следствие.

Да и СМИ потом уточнили: «Возможно, "партизаны" не имеют к этому письму никакого отношения — и тогда это не начало. Тем более что автора вроде как нашли, и он вроде как не в себе. Да и обещанных взрывов так и не было (и слава Богу! — Авт.) к указан​ному в письме сроку» [А].

«Даже если поверить начальнику Приморского краевого УВД генерал-майору милиции Андрею Николаеву, что группа бегле​цов — просто бандиты, а если они и нападали на сотрудников милиции, то исключительно с целью завладения оружием и бое​припасами для "совершения более тяжких преступлений корыст​ной направленности", то продолжавшаяся полторы недели обла​ва по поимке кучки "партизан" силами милиции, армии, ФСБ при поддержке с воздуха боевыми вертолетами и с земли — танками и бронетранспортерами убеждает в обратном: кучка объявила-таки милиции войну. И та бросилась защищаться» [12].

Тогда кто же предъявил этот ультиматум? И чего он добивался? Здесь мы вынужденно отходим от опоры на факты и переходим к предположениям и версиям, так как иным образом объяснить все происходившие события не представляется возможным.

Здесь в нашем повествовании впервые появляется Роман Муром​цев. И хотя сегодня следствие категорически опровергает какую бы то ни было причастность этого человека к приморской герилье, тем не менее он, сам того не желая, сыграл в нашей истории ключевую роль.

Вы спросите, какое отношение он имеет к молодым людям, скры​вавшимся в Приморской тайге? Подробно мы поговорим об этом ниже, а сейчас примем тот факт, что некто под псевдонимом «При​сяжный» в конце апреля 2010 года отправил в суды, прокуратуру, милицию и СМИ письмо следующего содержания (сохраняем орфо​графию и пунктуацию первоисточника):

Начиная с 11 мая 2010 года в рамках программы по борьбе с кор​рупцией на территории Приморского края, силами спецконтин-

гента будет проведена массовая зачистка руководящего состава МВД, Прокуратуры, Судов на всех округах Приморья.

В течение года будут взорваны здания УВД, Прокуратуры, су​дов во всех крупных городах Приморья: Владивосток, Уссурийск, Находка, Спасск, Арсеньев.

Будут устранены руководящие работники УВД в действующих округах Приморья, хоть как-то замеченные в заказных делах и кор​рупции.

Все акции будут приурочены ко дню Победы в помощь указам Президента РФ, а также с целью реальной помощи.

Иначе никакой борьбы с коррупцией на территории Приморско​го края не получится.

Мы, патриоты России, в разное время участвовали в локаль​ных войнах и понимаем ответственность такого вынужденного шага.

Наши требования просты — надо закончить этот творящий​ся в Приморье беспредел со стороны правоохранительных орга​нов!

Остановить кровь можно!

Для этого властям необходимо сделать следующее.

1.
В течение 10 дней, начиная с 11.05.2010 г., Президент РФ дол-
жен по центральному ТВ сообщить о реальных действиях именно
в Приморье. Эти действия должны включать в себя:

а)
полную замену всех судей в судах Владивостока, Находки, Ус-
сурийска, Спасска, Арсеньева, а также всех судей краевого суда
Приморского края. Они должны быть заменены на судей из других
регионов!

б)
должны быть созданы выездные комиссии и пересмотре-
ны все уголовные дела за последние два года, поскольку 60% дел
сфальсифицировано.

в)
должен быть уволен весь руководящий состав Прокуратуры.
УВД Приморья в званиях начиная от капитана без права работать
в правоохранительных органах.

г)
все руководители могут быть привлечены из других регионов
РФ, все должны пройти детектор лжи и проверку спецслужб, все
начиная от рядового.

Думаем, этого будет достаточно.

2.
Комиссия Госдумы должна провести проверку по фактам вы-
явления заказных уголовных дел. И обязательно выездную!

Если сообщения президента не будет польется кровь. Вы​бора вы нам не оставляете.

Повторяем! Это вынужденная мера, поскольку в Приморье уже
сейчас 68% молодежи от 18 до 40 [лет] мужского пола сидит в ла​герях по «закатке» в рамках борьбы за статистику!

уважаемые господа, пора реально доказать, что борьба с бес​пределом в погонах и мантиях началась!

Никто из нас не является преступником, и мы не хотим, чтобы спецслужбы преподнесли наши действия как теракт. Поскольку это не так, но это реально вынужденная мера воздействия.

И все, кто носит погоны правоохранителей, должны знать, что этот год легким для них не будет! И каждый преступник в погонах и мантиях кровью смоет свой позор. Адреса коттеджей и квартир у нас имеются, список машин тоже.

Власть может остановить кровопролитие!

Не надо поднимать революции, это плохо и страшно, но можно решать другим способом. Нас с детства учили держать оружие за свою честь. Долой преступников, прикрытых законом.

Наше заявление отправлено по следующим адресам: ЛДПР, КПРФ, «Справедливая Россия», «Единая Россия», Президент РФ, Генпрокуратура РФ, МВД РФ, Прокуратура Приморского края, Кра​евой суд Приморского края, Владивостокский городской суд, Уссу​рийский городской суд, Находкинский городской суд, Арсеньевский городской суд, а также в газету «Арсеньевские вести» и Примор​скую телерадиокомпанию.

И если думаете, что это шутка, то можете посидеть и про​верить это: через указанный срок мы начнем действия, у нас до​статочно взрывчатки, оружия, ПЗРК и других спецсредств.

Гражданские лица не пострадают, насколько это возможно.

Комиссия Госдумы должна встретиться с каждым человеком в отношении которого заведено или слушалось уголовное дело в эти 2 года, чтобы люди в погонах не могли скрыть правду.

Надеемся, администрация воспримет наше заявление со всей се​рьезностью и примет действия, чтобы нам не принимать свои.

И через несколько дней, по истечении срока ультиматума, произо​шло первое нападение на милицейский пост.

Один сотрудник правоохранительных органов в интервью примор​ской газете несколько растерянно говорил, что никто эти письма все​рьез не воспринял, а оказывается, они не шутили...

Но когда прапорщику Карасю перерезали горло, тогда милиция испугалась  по-настоящему...

И было от чего.

5. Тень Романа Муромцева

Дата: май 2010 г. Место: Приморский край

«Муромцев Роман — командир партизанского отряда, офицер ГРУ, ветеран боевых действий в Чечне. По мнению МВД Приморско​го края, часть бойцов отряда составляют военнослужающие, другую часть — русские националисты».

Так кратко рисовал Интернет портрет лидера Приморского сопро​тивления.

Итак, что имело следствие на момент совершения убийства пар​тизанами сотрудника правоохранительных органов в Ракитном?

В апреле рассылается ультиматум правоохранительным орга​нам.

По окончании срока действия ультиматума неизвестная группа начинает воплощать угрозы в жизнь.

При этом неизвестны ни численность данной группы, ни количе​ство таких групп по Приморью. А если она не одна? А если это на чало хорошо подготовленного русского восстания? А если...

Я не знаю, ЧТО ИМЕННО сказали местные начальники федераль​ным властям, но страшно стало и там, в Москве. Почему я так думаю? Потому что вводить в зону операции танки и бронетехнику из-за не​скольких пацанов, шатающихся по тайге, — это называется паника.

Ловить шестерых парней с помощью полутора тысяч омонов​цев — это безумие. Если только...

Есть такой старый анекдот.

Идет суд, допрашивают обвиняемого.

Судья:

—
За что вы ударили потерпевшего? Обвиняемый:

—
Потерпевший наступил мне в троллейбусе на ногу, я дал две минуты, чтобы он ее убрал, но он это не сделал, за что, собственно

и получил.

Судья спрашивает второго ответчика:

—
А вы за что ударили потерпевшего? Обвиняемый-2:

—
Еду я, значит, в троллейбусе, смотрю — еврей стоит, а рядом офицер. Офицер посмотрел на еврея, потом на часы, потом снова на еврея, а потом как даст ему кулаком, так я подумал, что по всей стране началось...

Так вот, бронетехника и ОМОН в Приморье вводились не случай-но. В Москве действительно предположили, что началось русское восстание. И они готовились к полномасштабным боевым действи​ям. Иного объяснения не существует.

Теперь опять вернемся к мифическому Муромцеву и подумаем, как он мог стать, пусть и на короткое время, лидером «Русского Освободительного Движения».

По словам матери Александра Ковтуна, Муромцев существует.

— Но как он связан с мальчишками, мне неизвестно. Оказывает​ся по ходу следствия, что он к парням отношения не имеет, хотя почему он тогда оказался в ориентировках, мне непонятно. И это остается загадкой для всех. Потому что вначале появилась ори​ентировка на трех лиц: первым висел Муромцев, потом Андрей Сухорада и Александр Сладких.

Попробуем разобраться.

Милиция предположила, что за псевдонимом «Присяжный», под которым были разослано апрельское письмо, скрывается именно Муромцев.

И в самом деле, незадолго до всех этих событий реальный Му​ромцев сменил фамилию на Присяжный. Опять совпадение?

А потому, когда милиция это установила, она и включила Присяж​ного (Муромцева) в ориентировки, причем в силу возраста — как ли​дера группы.

Напомним, 27 мая 2010 г. происходит нападение на пост в Ра​китном, а уже 1 июня появляются первые ориентировки, в которых фигурирует Муромцев. Был цейтнот и обыкновенная милицейская неразбериха.

Таким образом, знаменитым Муромцева сделала именно мили​ция, она же за это и поплатилась. Вот как прореагировали СМИ на стремительную карьеру, а потом разоблачение Муромцева.

«Генерал Николаев подчеркнул, что попытка некоторых элек​тронных и печатных СМИ представить Романа Муромцева "ко​мандующим русской армией офицером ВДВ"явно неудачна. Муром​цев сам опровергает эту информацию.

Муромцев дважды судим за имущественные, корыстные преступления, в настоящее время находится в розыске за соверше-ние очередного. Он никогда не служил в ВДВ. Более того, никогда не имел отношения к (ликвидированной) банде» [9].

Другое издание высказалось по этому поводу еще более едко:

"Результат плачевный, особенно что касается "главаря бан-

ды". Им был объявлен 32-летний Роман Муромцев — служивший в ВДВ, бывший в Чечне... Люди, способные добыть информацию. удивлялись: какие ВДВ, он же сидел! Да в ВДВ всех берут, отвечали им. Это оказалась вторая версия, полуофициальная.

Муромцев, кстати, сам позвонил на телевидение: ребята, я не при делах, я сидел в другом месте... Но кто ж ему поверит, если официальной информации от ментов нет?!

Тем временем появилась третья версия биографии Муромцева: он из милиционеров, ранее служил в Уссурийской бригаде ГРУ Ген-штаба Министерства обороны России, потом уволился, сменил фамилию на Присяжный и стал писать письма в разные органы насчет "остановить милицейский беспредел"— ну, крыша поехал у товарища. Вот он сплотил вокруг себя четверых молодых лю​дей... Результат— "партизаны"» [4].

Но все это было позже, много позже. А пока Муромцев делал стремительную карьеру. Все Приморье было заклеено его харизма-тичной фотографией, и говорящая фамилия вмиг оказалась у всех на устах.

А вот дальше начинается мистика. Выдуманный народом и мили​цией Муромцев взял да и материализовался. И произошло это не где-нибудь, а именно в Кировском. И явился он не как бывший уго​ловник и бандит, недавно откинувшийся с зоны, а как герой и осво​бодитель.

Помните, при описании центра Кировского, в самом начале, я рас​сказывал про «Продмаркет», расположенный возле здания РОВД и принадлежащий Сан Ту Фею — русскому с китайской фамилией. Те​перь мы вернемся к этому магазину.

Представьте, идет облава на партизан. Группа окружена в Подгор​ном, неподалеку от Кировского. ОМОН прочесывает леса, а в центре Кировского расположен штаб, поселок наводнен ОМОНом и сотруд​никами в штатском.

И вот в «Продмаркет» входит человек в камуфляжной форме, в бронежилете, с автоматом Калашникова. Проходит в винно-водочный отдел, и три продавщицы, находившиеся в магазине, начинают мед​ленно сползать по стенкам, — это Муромцев. Лицо его было рас​клеено по всем столбам, а потому хорошо известно.

Как ни в чем не бывало Муромцев покупает у обомлевшей про-
давщицы бутылку водки, поворачивается к камере и спокойно гово-
рит, обращаясь в объектив:
- Что, ищете? Ну ищите, хрен найдете...

И так же не спеша покидает помещение.

В магазине Сан Ту Фея два выхода по разные стороны, и едва закрылась дверь за Муромцевым, как открывается другая дверь — входит ОМОН.

- Там Муромцев, — охнула одна из женщин, показывая на только что закрывшуюся дверь.

ОМОН кинулся в погоню, но где там... Его и след простыл... На следующее утро пришли оперативники и изъяли запись, но ее успели посмотреть все сотрудники магазина, а через них узнал уже весь поселок.

Вот что говорят жители.

Кириллова М.В., мать Максима Кириллова:

—
Еще у нас есть очень страшный вопрос насчет первых ори​ентировок, когда началась облава, тогда появились ориентировки на Муромцева. На самом деле Муромцев во время облавы был в Кировке. Все в ОМОНе, весь поселок в ОМОНЕ, и он заходит в ка​муфляже, в бронежилете и с автоматом Калашникова в продмар​кет, смотрит, там видеокамера установлена, и говорит прямо в нее: «Что, ловите? Х..й поймаете». И все. Он уходит. Потом работники просмотрели запись, а милиция ее сразу изъяла.

Савченко В.Н., отец Романа Савченко:

—
По поводу Муромцева. Есть свидетельские показания, в частности продавцов с магазина, где он (Муромцев), когда уже на​чалась облава, зашел в камуфляжной форме, подошел к камере и сказал: что, ищете — хрен найдете.

Потом, буквально через две минуты после его ухода, заходят омоновцы, им говорят, а они — ноль реакции. Уже потом, позже, за​пись посмотрела милиция и сразу изъяла. Но люди-то остались.

Гаврилова С.В., тетя Максима Кириллова:

—
Знаю о Муромцеве только со слов. У нас есть «Продмар​кет». Пришла девчонка на занятие в институт и говорит: вчера приходил один из шести разыскиваемых в продмаркет и сказал-ну что, ищете, не поймаете. И продавцы и заведующая все это видели.

Ковтун Т.П., мать Александра Ковтуна:

—
Историю в «Продмаркете» я знаю, как и все жители поселка. Это было, когда мальчишек взяли в кольцо в Подгорном, и он в ка​муфляжной форме зашел, ну потом стали говорить, что это был не он и пятое-десятое. Хотя продавщицы однозначно сказали, что это был именно он. Он был в камуфляжной одежде, купил бутылку водки  и прямо на камеру сказал, то есть я подтверждаю те слова, которые он сказал.

Я поначалу не сильно поверил в рассказы родителей, тем более что рассказ повторялся один и тот же, лишь с небольшими вариа​циями, и отправился в «Продмаркет». Там мне удалось встретить продавщицу, которая обслуживала человека в камуфляже, и она пе​ресказала мне весь эпизод так, как описано выше, я лишь уточнил:

Вы уверены, что это был именно он? Может быть, это был дру​гой человек?

Вы знаете, это возможно лишь в том случае, если все три чело​века, присутствовавшие в магазине, одновременно сошли с ума.

Что ж, после того как краевые власти вместе с Федеральным цен​тром сошли с ума, почему бы трем продавщицам не последовать их примеру?

Адвокат Татьяна Уварова занимает более прагматичную пози цию:

—
Вы знаете, я это слышала от мам, но это слухи. Необходима было работать следствию. Я благодарю бога, что у них не было руководителя. Если бы у них был реально руководитель, имеющий мозги и опыт работы, — боевик, не было бы Уссурийска. Были бы взрывы, антитеррористические мероприятия, но совсем другого масштаба. А ведь что там было — да ничего. Но пацанами никто не руководил. Говорили, что Муромцев существует, — да, суще​ствует, но почему его до сих пор не тряханули, где у нас ФСБ, по​чему ему не надели противогаз на голову? И он не подписал явку с повинной, так, для галки?

С ней согласна и Светлана Гаврилова:

—
Как можно было поверить одному звонку на телевидение (от Муромцева.— Авт.)? Это ж смешно, понимаете?

Дальше выясняется еще немало интересных подробностей. Во-первых, Муромцев местный, пусть не с Кировского, но с Лесозавод-ска, расположенного не так далеко.

А первое свое преступление (ограбление АЗС) он совершил в Ра​китном, где был зарезан партизанами Карась.

Дальше — больше: гражданская жена Муромцева-Присяжного проживает в поселке Ракитном.

Позже его видели (поселок маленький) выходящим вместе с на​чальником криминальной милиции Василием Скибой из здания Ки​ровского РОВД.

Но самое удивительное рассказала Светлана Сухорада, мать Андрея Сухорады:

—
Мне Скиба говорил, что Муромцев хочет со мной встретить​ся, это было три месяца назад (в июле 2010-го), и Скиба теперь не отвечает, и Муромцев не приехал.

Итак, очевидно, что ребята могли быть знакомы с Муромцевым, и0 при чем здесь Скиба и какие у них взаимоотношения? Кто он, этот Муромцев-Присяжный, — провокатор, отправивший молодых ребят на верную смерть, или случайный участник этой истории?

Очевидно, отделить правду от вымысла поможет лишь время.

6. Воззвание «Ко всем, у кого остались честь и совесть»

Дата: 8 июня 2010 г. Место: Приморский край

Полковнику Квачкову и другим соратникам от офицера ВДВ Ро​мана Муромцева. Прошу разместить наше воззвание к русским и потом, когда мы погибнем в неравном бою, рассказать правду о нашем подвиге и нашей борьбе.

Воззвание ко всем, у кого остались честь и совесть

Мы, воины нашей многострадальной и порабощенной России, говорим вам: мужики, если у вас осталось хоть что-то русское, тогда хватит бухать и ныть на кухне. Пусть наш подвиг будет для вас примером и инструкцией для дальнейших действий для спасения нашей Родины во имя будущего наших детей.

Больше нет сил терпеть беспредел мировой закулисы, которая творит террор на нашей земле. Мы, спецназ ВДВ, поднялись на вооруженную борьбу против захватчиков нашей страны. Мы уже ведем вооруженную борьбу против них, убивая этих продажных тварей.

СМИ вылили против нас огромные мегабайты лжи. Не верьте им, люди России, мы не преступники и не убийцы, мы поднялись на борьбу против зла, которое поработило нашу страну, а русский народ поставило на колени и обрекло на вымирание по несколько миллионов человек в год.

Мы поднялись против еврейского фашизма, как наши деды и отцы поднялись в 41-м году против немецких захватчиков. Вскоре после выхода этого воззвания нам заблокируют все выходы в Ин​тернет о происходящем на Дальнем Востоке.

Пусть русские люди помнят нас и гордятся, сейчас мы отступаем, пытаясь дать врагу отпор. Против нас уже применяется 6°вейШее оружие. Мы осознанно поднялись на вооруженную борьбу, зная, что погибнем в этом неравном бою [15].

Этот текст быстро разлетелся по просторам Интернета, вызвав волну уже всероссийского масштаба. И хотя он появился лишь к кон цу военной фазы этой истории, я сознательно нарушаю хронологию Этот шаг позволит нам закончить разговор о Романе Муромцеве и перейти непосредственно к партизанам.

Итак, начав стремительную карьеру в Приморье, Роман Муром цев быстро набирал популярность в России. Согласно опросу, про веденному радиостанцией «Эхо Москвы», 80% жителей нашей стра ны положительно оценили действия партизанского отряда ветерана боевых действий в Чечне Романа Муромцева.

Его мужественное лицо стало популярным аватаром в социаль ных сетях, а миллионы интернет-пользователей были готовы верить самым нелепым рассказам о происходящем в Приморье.

Страна ждала того человека, кто первым стукнет по столу. скажет: «Хватит». И в представлениях людей этим человеке стал безвестный до того Роман Муромцев.

И хотя он оказался лишь фантомом, но важен сам прецедент, — думаю, те, кто занимается данными вопросами, меня поймут.

Идея важнее факта, и «Муромцев» обязательно материализуете уже во всероссийском масштабе — дайте лишь срок. Теперь к вопросу о происхождении «Воззвания». Есть такая штука — коллективное бессознательное. Это когда много людей думают в одном направлении и задают общий вектор действий. Мы видели результаты его работы по прошлой главе, но подробнее поговорим об этом феномене сейчас.

Итак, произошло несколько вроде как не связанных между со бой событий: вначале кто-то додумывается написать письма в пра воохранительные органы, потом другой, совершенно независимо и даже не зная о существовании первого, начинает воплощать угроз: указанные в ультиматуме, в жизнь.

Власть реагирует, но реагирует явно неадекватно И люди на все это смотрят... и делают выводы.

Поверьте, в Приморье сейчас очень многие люди думают о том что произошло и как повела себя федеральная власть. И хотя окон чательные выводы обществом еще не сделаны, но для этого нужно

опять-таки только время.

И тут эти «приморские думы» выносятся на всероссийское обсуж дение, и они находят отклик. Причем отклик, аналогичный примор скому, а значит, идет осмысление произошедшего и по всей Poccии.

И вот это уже серьезно.

Имели ли партизаны отношение к воззванию? Однозначно — нет.

Их родные уверены в этом:

Ольга, девушка Александра Ковтуна:

- Знаете, я читала это воззвание. Наши мальчики не могли такого написать. Ковтун Т.П.:

—
Я думаю у наших мальчишек хватило бы интеллекта напи​сать что-то более разумное.

Татьяна Уварова:

—
Воззвания не было. Письма такого не было. Александр мне об этом ничего не говорил.

И действительно, разместить воззвание молодые люди не могли просто физически. Максима Кириллова взяли 5 июня, а остальные в день публикации находились в районе Спасска-Дальнего. Там было еще одно столкновение с милицией. До воззваний ли им было?

Еще одним фактом, говорящим против этой версии, является упоминание в воззвании Романа Муромцева. А потому, учитывая разразившуюся интернет-бурю, можно предположить, что нашелся человек, накидавший в несколько строк вышеприведенный текст и разославший его по стране. Нашелся еще один человек, кто заре​гистрировал сайт, посвященный приморским партизанам, и — нача​лось.

К слову, человек, разместивший ультиматум с угрозами в адрес милиции, судов и прокуратуры, и человек, разместивший «Воззва​ние ко всем, у кого остались честь и совесть», правоохранительными органами не найдены.

Действительность всегда и проще и страшнее любых вымыслов. Но в данном случае реальные партизаны очень органично вписа​лись в созданный миф — достаточно вспомнить, как односельчане провожали их в последний путь. Немало усилий к мифологизации партизан приложили и сами правоохранительные органы, попере​менно называя их то ваххабитами, то националистами, то фаши​стами.

Генерал Николаев сказал, что он не будет перечислять много​численные примеры дерзких, циничных преступлений, совершен​ных членами банды в отношении простых граждан.

«В ходе преследования участников банды в лесах Приморья об​наружены многочисленные схроны, оставленные ими. Кроме одежды и продуктов питания, в них находилось оружие, боеприпасы, взрывчатые вещества, взрывные устройства, а также предметы с фашистской символикой и литература радикального толка. Согласитесь, все изъятое вряд ли может быть символом борьбы за свободную Россию", за память дедов, отдавших жизнь именно в борьбе с фашизмом», — отмечается в обращении [9].

О том, кем были партизаны, мы скажем отдельно, а пока я рас​скажу, как провожали в последний путь тех, кого генерал Николаев назвал «фашистами».

7. Митинг

Дата: 13 июня 2010 г. Место: пос. Кировское Приморского края

13 июня в 18.00 по местному времени (11.00 по мск) в поселке Кировский (Приморский край) на стадионе собралось около 200 че​ловек. Среди них было много молодежи, также присутствовали родственники так называемых «приморских партизан».

Митингующая молодежь была настроена решительно, при этом выпивших не было. Сотрудники милиции наблюдали за про​исходящим издалека. Спустя час после начала митинга собрав​шиеся, держа в руках цветы, прошли по центру города. Колонна, состоявшая из людей и 13 автомашин, беспрепятственно просле​довала до местного отделения милиции, после чего машины на​чали сигналить. Сотрудники милиции смотрели на марш из окон, железная дверь отделения была закрыта.

Затем молодые люди поехали на мост через реку Уссури и бросили цветы в воду, со словами «Вечная память погибшим за справедливость». Никто из участников акции задержан не был. Сотрудники милиции и представители администрации пока воз​держиваются от официальных комментариев по поводу проис​ходящего (Русский Newsweek).

Зададимся вопросом: что же вывело людей на улицу? Что заста​вило, зная о репрессиях со стороны милиции и повальных обысках в поселке, в открытую прославлять память погибших партизан, ко​торых официальная пропаганда именует не иначе как «бандиты» и «наркодельцы»?

По словам участников митинга, в Кировском все за мальчишек. Нет семьи, которая бы не пострадала от действий сотрудников ми​лиции. Люди настолько были запуганы, а тут нашлись ребята, кто не побоялся с оружием в руках встать против этого произвола.

Однако вернемся к митингу. Русский Newsweek пишет о митинге, хотя сами участники тех событий его таковым не считают.

Сергей, друг Александра Ковтуна:

Да это, собственно, был не митинг, а так просто: собрались люди обсудить вот эту ситуацию. Скинуться деньгами. Помочь кто чем может. Кириллова М.В

- Народ уже прорывает. Если бы вы были, когда мы собирали деньги на похороны Андрею и Саше! На стадион пришло больше двухсот человек. Потом все пошли на мост, в Уссури бросали цве​ты в память о них...

   Если они были такие плохие, если они были скинхеды или фаши​сты, такие конченые, то почему пришло так много народу? И та​кая нестыковка везде идет. А грязь на них продолжает литься, и чем дальше, тем больше.

К счастью, люди в поселке, те, кто лично знаком с ребята​ми, — знают правду, а потому и пришли. Пришли, несмотря на комендантский час, несмотря на ОМОН, войска, повальные обыски и репрессии. Пришли выразить свое отношение к происходящим событиям.

Участник событий:

—
Людей было очень много. Выступила мама Сухорады, кото​рая напомнила всем о том, что представляет собой наша мили​ция и почему мальчишки взяли в руки оружие. Потом все собрались и пошли на мост через Уссури и кидали цветы в честь погибших мальчишек и кричали: «Слава Героям!»

А на следующий после митинга день часть жителей поселка по​ехала в Уссурийск.

Марина Казарцева (девушка Андрея Сухорады):

—
В Уссурийск из Кировки поехало порядка двадцати человек. Было это 14 июня 2010 года, то есть через три дня после штурма.

Мы нашли тот дом и тот самый балкон, на котором был убит Андрей. И под ним начали раскладывать цветы и свечи. На стену приклеили фотографии ребят.

Из окна соседней квартиры выглянула женщина и спросила: «А кто мне стекла вставлять будет?»

А мы ей: «Те, кто выбивал, те пусть и вставляют».

Мь попросились в подъезд, и она нас сразу же впустила. Она предложила нам чаю и пропустила на свой балкон. С него мы и перебрались на балкон квартиры, которую снимали партизаны.

Соседка рассказала, что она, когда начался штурм, не знала, куда

от пуль прятаться, так как милиция стреляла по всем окнам без разбору
На балконе мы вновь возложили цветы, наклеили фотограФию и зажгли свечи. И уже собрались обратно. Еще стоя на нем, я уви~ дела, что внизу стоит машина ДПС, и когда мы спустились вниз, всех нас сразу же окружили сотрудники милиции. При этом присут​ствовал какой-то репортер, который все это снимал. Он подошел и спросил: что вы здесь делаете?

Мы ответили, что пришли почтить память ребят. Они сразу начали говорить, что это незаконно, что мы ворвались в чужую квартиру, ну и так далее. Хамили, толкались, унижали по-разному. Все с такими ухмылками. При этом среди нас была не только мо​лодежь, но и родители погибших.

Мы так постепенно группой отходили от дома, никого не бро​сая. А они пытались нас остановить, говорили, что если вы не да​дите нам удостоверения личности, то мы вынуждены будем от​везти вас всех в отдел. Все это длилось минут 40, пока они всех нас не переписали, не посмотрели наши паспортные данные ..

При этом разговор происходил в довольно грубой форме. Мы им говорим: «Вы можете успокоиться? Мы приехали сюда не митинги устраивать, а за телом. Здесь мы лишь для того, чтобы почтить их память. Дайте нам нормально проводить человека».

Группой мы обошли вокруг дома, возложили к его стене остав​шиеся цветы. Вышла женщина из аптеки на первом этаже и ска​зала, что будет следить за фотографией. «Так что не пережи​вайте».

Потом мы собрались и уехали в морг, где Наталья вместе с братом Саши Сладких Алексеем получали тела наших ребят.

8. Похороны

16 июня 2010 г. в 2:13. Источник: PrimaMedia

Погибших членов группы приморских «партизан» Андрея Сухора-ду и Александра Сладких похоронят в среду Сейчас близкие и друзья собирают деньги и занимаются организацией погребения. Андрея похоронят в поселке Кировский, а Александра в Находке, сообщила корр. РИА PrimaMedia мама погибшего Светлана Сухорада.

Марина Барышкова, двоюродная сестра  Андрея Суххорады.

У нас была договоренность с крематорием; мы едем туда, и за 

Похороны Андрея Сухорады

двадцать минут до нашего приезда нам звонят из крематория и говорят, что прокуратура запретила Сухораду принимать.

Тогда мы развернулись и поехали в другой крематорий. Приеха​ли. Прямо перед нами стоит молодой человек, который дает со​труднику крематория бумагу и уходит.
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Мы подходим и говорим: нам нужно сегодня кремировать тело. Сотрудник крематория: фамилия? — Сухорада. Он достает бума​гу и показывает — кремация запрещена.

Мы разворачиваемся и едем в Кировское, где и прошли похо​роны.

Официальные СМИ при описании этих событий не ограничивали свой полет фантазии.

Не останавливаясь, процессия погудела автосигналами. Похо​ронного марша не было. Из иномарки, ползущей за катафалком, звучала иная музыка. Как скажут мне позже в милиции, то были духоподъемные сочинения радикального толка с... Кавказа. Цити​рую: «Россия — нищая страна, где нет ни правды, ни закона...», «Встанем вместе плотной стеною против врага, / Для кого-то станет этот бой последним, / Это судьба», «О Аллах! На весь  мир — клич Аллаху акбар! И ушедших звучат имена...» («Комсо​мольская правда») [12].

Кому-то уж очень хотелось вплести в эту историю несуществующих ваххабитов... Но предоставим слово самим участникам событий.

Татьяна Уварова:

—
Когда хоронили Сухораду, провожающих просто не пустили по определенным улицам.

Наталья Сухорада, сестра Андрея:

—
Незадолго до похорон ворвались в дом. Обвиняли, что я не хочу сотрудничать со следствием. Никаких постановлений не показывали, ничего не объясняли. Я что, должна была туда сама приехать? Изъяли компьютер и мою флешку, которая мне для уче​бы нужна, и Андрюшин паспорт. Мы потом тело Андрея не могли забрать, так как паспорта не было.

Ольга:

—
Потом, незадолго до похорон Андрея (Сухорады), начальник криминальной милиции Кировского РОВД Скиба приехал к его се​стре (Наталье. — Авт.) и сказал, что до него дошли слухи, что мы собрались идти мимо милиции.

Ковтун Т.П.:

—
Слухи? Да у нас центральная улица Ленинская, на ней стоит и РОВД. И всегда по ней принято людей на кладбище везти. То есть там проходят все похоронные процессии. И вот они все там перегородили, запретив даже близко туда подъезжать.

Гаврилова С.В.:

—
Ребенка на кладбище пришлось везти очкурами, потому что все милиция поперекрывала. Загородили все машинами газовиков, беспо​рядочно расставив их по всему центру. А в самом центре поперек до​роги встала машина с подъемником, на котором посадили электрика в оранжевой касочке, и он там, сверху, за процессией наблюдал, вроде как лампочки там менять собрался. Это было настолько смешно...

Ольга:

—
И нам пришлось менять маршрут. Ленинская была перего​рожена всякими газовщиками, их подогнали, и электрика подняли, значит, на подъемнике и он там стоит, за веточку держится. А фонарный столб с другой стороны дороги.

Ковтун Т.П.:

—
Когда мы проходили мимо храма, вышел батюшка и проделал все, что нужно, и мы прошли дальше.

Гаврилова СВ.:

—
А батюшка просто с церкви вышел и стоял рядом, провожая
его в последний путь. Народу было очень много, одной молодежи
было больше ста человек, не считая тех, кто стоял вдоль дороги
с цветами.
л

Да если бы он был такой плохой, то за гробом бы одна мать да

сестра шли.

Если бы они действительно были извергами. - То есть батюшка не посчитал смерть Сухорады самоубий​ством?

Татьяна Уварова:

—
Ну, фактически, он покончил с собой, и мы это знаем. Но не​смотря на это, правда это или нет, батюшка знал мальчишку, что мальчишка приходил в церковь. Что он верующий был. Он бла​гословил его в последний путь. Вопреки мнению администрации, крутых ментов, церкви, это что значит?

Ковтун Т.П.:

—
Это человечность. Это как раз народное мнение. Татьяна Уварова:

— То есть это получается вера? Получается Вера. Ковтун Т.П.:

—
А на панихиде вместе с провожающими были переодетые в гражданскую форму сотрудники милиции, шли до кладбища, смотре​ли, кто присутствует, вели видеосъемку, для себя. Кто пришел, что там будет, а это была обыкновенная панихида. Ни митинга там не было, никто там не высказывал ничего. И на протяжении всего часа от самого дома люди стояли вдоль дороги, провожая процессию.

Ольга:

—
Андрей жил напротив «Нивы» (градообразующее предприя​тие. — Авт.), и там всем сотрудникам сказали: кто выйдет — уво​лим. И все равно приходили. Приходили люди, которые даже и не знали Андрея. Просто проводить.

Ковтун Т.П.:

—
А когда были похороны, в какой-то момент милиция нас про​сто окружила, мы идем, и кто-то громко так сказал: «Они Андрея даже мертвого боятся. И похоронить не дают спокойно». Поз​же один из следователей сказал: «Буду в Кировке, обязательно приду помочусь на могилу Сухорады».

Марина Барышкова:

—
И потом, ну это уже был верх цинизма, когда по Приморскому телевидению и по НТВ показали похороны Карася, а кадры взя​ли с похорон Андрея Сухорады. Это как называется?

Ковтун Т.П.:

—
Мне часто задают другой вопрос: почему не с наших ментов начали?

Односельчане все говорят, что мальчишки молодцы, хотя вообще-то не им а их отцам нужно было брать оружие и наво-дить порядок тут, чтобы детям было будущее. И это не мое мнение. Все знают, но все боятся.

Марина Барышкова:

—
Для меня Андрюша герой, идеал, как мужчина, как человек, он самый лучший брат, он всегда в моем сердце, в моей душе, я всег~ да о нем помню. Человек, который всегда меня защищал о берег. Мне, конечно, хочется, чтобы такие люди, как Андрей, преоблада​ли в нашем обществе.

Светлана Сухорада:

—
Они даже память об Андрее хотят убить. После его смерти все альбомы его с фотографиями изъяли, они хотят его с лица земли стереть. Но не сотрут.

Мой сын погиб как герой, и я счастлива оттого, что его больше милиция не убивает и не унижает. Найди еще такую мать в России, которая оплакивает своего сына и не жалеет о том, что он погиб.

КТО ТАКИЕ ПАРТИЗАНЫ?

Было бы неправильно сразу переходить к рассказу о приморской герилье, не попытавшись разобраться в том, кем были приморские партизаны, чем и как они жили, что подвигло их на такой отчаянный шаг, как вооруженная борьба с системой. Отдельно предстоит нам ответить и на вопрос, какая идея дала им силы для этой борьбы. Почему врагами для них стали именно сотрудники правоохранитель​ных органов? Об этом и о многом другом мы и поговорим в этой части книги.

1. Друзья

Сложно сейчас следствию. Пытаются они предъявить им обвине​ние в том, что они банда, да не очень-то получается. Нам намного проще, так как не приходится подгонять эту историю под какие-то рамки, да и пишем мы о них и плохое и хорошее, стараясь лишь от​делить правду от вымысла.
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«Мелиораторские»
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Все свободное время Александр Ковтун проводил в тайге

На мой взгляд, очевидно, что никакой бандой они не являлись, все было намного проще.

— Просто друзья, как говорится, нашли друг друга, — так сказал об их взаимоотношениях Александр Ковтун. С него и начнем рас​сказ.

Ковтун Александр Александрович, 30.08.1989 г. 21 год.

Детство Саша провел в тайге. Охотился, рыбачил, ходил за шиш​кой, как и все остальные местные мальчишки. Нужно сказать, что ре​бенок, выросший в тайге, сильно отличается от ребенка, выросшего в бетонной клетке. Тайга — это прежде всего свобода, это настоящая дружба и взаимовыручка, это сила духа. Тайга это умение владеть огнестрельным оружием и готовность его применить.

Владение огнестрельным оружием накладывает неизгладимый отпечаток на человека. По сути, оружие устанавливает равенство между людьми намного лучше, чем любые, пусть самые замечатель-ные и справедливые законы. Лучше всего характер Александра рас​крывает одна история, случившаяся с ним в тайге.

Было ему тогда лет 13-14. Ребята в сопровождении

одного взрос​лого отправились охотиться на барсука, .Зашли далеко. Саша шел

впереди. Дорогу преградило упавшее дерево. Почти машинально он пнул ствол. И вдруг из-за него встал на дыбы медведь. - Было очень страшно, но инстинкт свое взял, — рассказывал Ковтун. — Я патрон в ружье вставляю трясущимися руками, а медведь на меня идет. Потом бах, бах — он упал.

Остальным было не до ружья, у них в тот момент другой инстинкт сработал, в том числе и у сопровождавшего их мужика.

Фактически мальчик в тот момент спас не только себя, но и всех, кто был рядом, проявив поистине чудеса хладнокровия, расстрели​вая медведя в упор.

Но не только в тайге проявлялся их характер. Они выделялись и в повседневной жизни. По словам Ольги (девушки Александра Ковту​на), это была единственная компания, в которой никто не курил и не пил. Больше таких в поселке не было.

—
Есть там, может, один-другой, который не курит и не пьет, но чтобы целая компания, которая выходит в центр поселка, чтобы просто прогуляться, подышать свежим воздухом и пого​ворить?

Спросите в Кировке любого, чтобы кто-то их видел в поселке с какой-нибудь бутылкой — этого не было. С бутылкой йогурта, пожалуй.

Это был принцип жизненный, — считает Татьяна Петровна Ковтун. — Саша никогда не пил, не курил, не наркоманил, это я могу точно сказать. Позже я узнала, что и остальные мальчишки придерживаются аналогичных принципов. Что интересно, все эти ребята были абсолютно здравомыслящие. Они занимались спор​том, что для нашего поселка совсем не характерно.

Объединяло их то, что они знали, как выжить в лесу, им это нравилось, — считает адвокат Татьяна Уварова. — У них было очень много книг, все они увлекались оружием и умели стрелять.

Кириллов Максим Анатольевич, 08.01.1988 г.

Больше всего времени Александр Ковтун проводил в обществе Максима, у которого была своя непростая жизненная история.

Быввает такое, что родители с целью уберечь ребенка от жизнен​ных невзгод ограничивают его во всем. Так было и с Максимом. Хотя нужно признать, что у матери на то были достаточно веские основания.: У Максима тяжелый диагноз — эпилепсия. А потому с момента начала первых приступов этой болезни он оказался ограничен во всем. Лишенный обычных деревенских игр мальчик держал в доме хомячков, ящериц и прочую живность.

- Я была всегда против всяких вечерних похождений, говори-
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Александр Ковтун и Максим Кириллов

ла: сынок, вот станет тебе плохо, ты упадешь, рядом никого не будет — и замерзнешь, — рассказывала его мать. — Он никогда не катался на велосипеде, я боялась, что он под машину попадет или сделает аварию... Может, я слишком его тогда контролиро​вала...

Но Максим научился выходить из-под строгого материнского кон​троля — вопреки запретам матери, врачам, вопреки болезни он на​чал заниматься спортом (а при таком синдроме занятия спортом за​прещены категорически. —Авт.) и, несмотря на свое небогатырское телосложение, был неплохо развит физически.

Утром — обязательная пробежка с Александром Ковтуном, потом занятие гиревым спортом и комплекс упражнений.

Со своим другом Сашей Ковтуном он, обходя запреты матери, по​стоянно пропадал в тайге, охотился, рыбачил, ходил за шишкой.

По словам Александра Ковтуна, Максим прекрасно ориентиро​вался в лесу и был отличным охотником.

Сладких Александр Вячеславич, 18.09.1989 г. 21 год.

Саша Сладких и Саша Ковтун общались в буквальном смысле с песочницы. Знакомство их состоялось в ясельной гpуппе детского

44

сада, позже между ними завязалась и окрепла настоящая дружба. Оно и понятно: жили они в одном дворе, и все детские игры были совместными.

Позже родители Сладких переехали из Кировского в Находку, но дружба между Ковтуном и Сладких не прервалась, что и доказали последующие события.

Семью Сладких сложно назвать благополучной, родители были заняты своими проблемами, а потому большую часть времени Саша проводил с бабушкой. Профессионально занимался спортом, стал отличником военной и спортивной подготовки и по ходатайству ВСК «Патриот» был направлен служить в спецназ ГРУ.

И вот дальше начинается путаница. Не до конца понятно, сколько он там в действительности прослужил и что явилось причиной его ухода из части. Его друзья и знакомые по поселку утверждают, что служил он всего три месяца, тогда как следствие настаивает на том, что три месяца он не дослужил до дембеля.

И те и другие источники сходятся в том, что причиной его ухода из части стал конфликт с офицерским составом.

— Завышенная самооценка, — пожимают плечами сотрудники правоохранительных органов, — сильно завышенная, отказывался распоряжения офицеров выполнять.

— Невозможная атмосфера в части, — не соглашаются друзья и знакомые Александра.

Соответственно, подобные расхождения есть и в оценке уровня подготовки Александра Сладких.

— Получил квалификацию руководителя разведывательно-диверсионной группы. Обучался действовать автономно в тылу врага, — утверждают в милиции.

— Да он и учебки не прошел, — усмехаются его знакомые, — по​сле присяги у него случился конфликт с офицером, он его отме​телил и подался в бега.

Не берусь утверждать кто из них прав, но все же склоняюсь к мыс​ли, что Сладких прослужил всего три месяца. Ибо, если принять вер​сию следствия, слишком уж веские причины нужны, чтобы молодой человек покинул часть за три месяца до дембеля, оказавшись после этого на нелегальном положении.

Савченко Роман Владимирович, 22.04.1992 г. (18 лет), присо​единился к компании молодых людей последним. Саша Ковтун по​знакомился с ним во время учебного боя в клубе «Патриот». Роман оказался серьезным противником и, как потом оказалось, надежным другом.
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Основной зароботок у местных школьников — сбор кедровой шишки. Первый справа Александр Ковтун, третий Алексей Никитин

О нем «Комсомольская правда» знает немного, но почему-то предполагает, что с отцом он не жил, а перед началом партизанское борьбы был подозреваемым по делу об ограблении, и показания из него выбивали в милиции с пристрастием.

В других источниках говорится о брате Романа, который погиб после пыток в Кировском РОВД, но этот «малозначительный факт ускользает от пристального внимания журналистов.

Профессионально занимался кикбоксингом, занимал призовые места на региональных и межрегиональных соревнованиях.

По словам отца, Роман бредил офицерской карьерой, именно по этой причине он и поступил в морское офицерское училище.

Но проучился там недолго.

— Один раз ночью, — вспоминает Владимир Савченко, — когда он стоял на вахте, к нему подошел старшекурсник и потребовал сходить в город, купить водку и закуску. Мол, парень ты здоровый крепкий: через забор перемахнешь — сгоняешь.

Роман Савченко порекомендовал боевому товарищу лечь спать и отказался покидать пост. Бить его старшие товарищи не рискнули но пообещали — завтра в увольнение не пойдешь.
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Крайний справа Александр Ковтун, рядом Андрей Сухорада. Снимок сделан возле дома А.Ковтуна

— А я должен был наутро приехать его в увольнение забрать, — продолжает Владимир Савченко. — Ну, на выходные. Приезжаю. И мне мой сын говорит: «Я здесь учиться не буду».

Не спеши, говорю, захожу вовнутрь (мне разрешили зайти), и вот вы знаете, пятьдесят второй год живу, в армии служил, но такого бардака я не видел нигде. Даже в частях при дедов​щине. Офицерье, капитаны первого ранга (полковники по-сухопутному), — пьяные, и это в рабочий день, один дежурный более-менее трезвый. Я, конечно, не эксперт и не врач, но запах-то слышу.

Смотрю я на все это и говорю: «О, а мой сын-то прав. Пойду-ка я к командующему флотом».

Они давай сразу уговаривать — нет, стой, подожди.

А сын у меня принципиальный по этой части и повторяет: «Я здесь учиться не буду». Естественно, я психанул, мы тут же забрали документы. Позже, когда эти документы посмотрели, его сразу взяли во Владивостокский морской рыбный колледж. Но вообще он, конечно, мечтал смалку стать офицером, но когда он увидел, что там творится...

[image: image8.jpg]



Максим Кириллов, Александр Ковтун, Андрей Сухорада

Ну я ему говорю: есть еще ФСБ. Есть другие органы, ну не вез​де же так... Поучишься в рыбном, а там посмотрим.

Понимаете, у него была стойкая аллергия на любой беспре​дел, — закончил рассказ о сыне Владимир Савченко.

* * *

Отдельного внимания заслуживает тройка друзей — Кириллов, Илютиков и Сухорада. Все они окончили вечернюю школу, вместе поступили в судостроительный техникум г. Владивостока."

— Они поступили на электрорадиооборудование, — рассказы​вает мать Максима Кириллова. — А Максиму категорически было запрещено работать с электричеством (по инвалидности). И врачи просто запретили ему учиться. И они все втроем бро-

сили

Хотя мать Александра Ковтуна и не подтверждает тесной дружбы между ними, говоря лишь о Максиме Кириллове, сам Александр рас-сказывает, как он подружился с Илютиковым и Сухорадой.

— Позже ближе познакомился с Кирилловым, Илютиковым Сухорадой, они дружили, а я вместе с ними спортом занимался, ходи-ли на кикбоксинг.

Я знал их по поселку, поселок маленький, «привет – пока», а потом, когда во Владивосток приехал учиться, то — земляки не зем-ляки — общаться плотнее стали.

Однако дружба эта окрепла не без участия милиции.

В конце 2006 года во Владивостоке произошло жестокое убийство двух граждан Республики Корея. По той или иной причине (о ней речь пойдет несколько ниже) в поле зрения милиции попали моло​дые люди Александр Ковтун и Андрей Сухорада.

Милиция попыталась найти их по месту прописки — в общежи​тии колледжа, но не смогла, а потому тот факт, что они находятся в розыске, оказался для молодых людей полной неожиданностью. Александр Ковтун жил обычной жизнью, переехав к дяде. Ходил на учебу, сдавал сессию.

—
В зачетке все есть, оценки, а я все это время был в розы​ске, — вспоминает он.

Нельзя сказать, что молодые люди были совсем безупречны.

—
У меня инцидент был с корейцем, с двумя, — вспоминает Алек​сандр Ковтун. — Ну, корейцев побили, похулиганили. Два синяка им поставили. Нам было-то шестнадцать лет. Произошло это на улице во Владивостоке.

В выходной день, собравшись компанией, молодые люди поехали в город Артём — болеть за футбольную команду, фанатами которой они были. Точно известно, что в компании в тот день было двое бу​дущих партизан — Андрей Сухорада и Александр Ковтун.

Из Артёма их доставили во Фрунзенский РОВД. Там уже вовсю кипела работа.

За столом сидело трое оперативников. Стояла початая бутылка водки и нехитрая закуска.

Ребята они были простые, а потому особо не церемонились.

—
Так, ну что, заходи сюда, ну вот надо дело по корейцам за​крыть срочно, — передает начало «конструктивной беседы» Татья​на Ковтун.

Первым «на разговор» к оперативникам отправился Андрей Сухо​рада, где ему ненавязчиво предложили взять на себя смерть этих ко​рейцев и несколько других преступлений. В предложенном перечне были ограбления, налеты и многое другое, вспоминает Александр Ковтун.

Позже принялись и за Александра. Его посадили на стул, застег​нув за спиной наручники.

- Когда меня задержали, мне было семнадцать лет. Они во-обще ни имели права без родителей, без адвоката допрашивать. А меня даже не записали, когда в отделение привели, не зареги-стрировали как задержанного. Поместили в камеру. И били там.

Книжку на голову ложат и кулаком так — бах, бах Бьют оскорбля-ют — по-всякому. Бьют аккуратно, чтобы синяков не оставалось. Били-били, говорили, чтобы брал на себя корейцев вооруженный налет. Всякую там чепуху, — рассказывает Александр Ковтун.

Потом набирали полуторалитровую бутылку воды и били по затылку до тех пор, пока сотрясение не случилось но Александр не стал брать на себя чужую смерть, — вспоминает Татьяна Ков​тун.

Тогда они прикатили в комнату покрышку от какой-то боль​шой машины, засунули его туда и стали на ней прыгать, — допол​няет ее рассказ Вадим Ковтун [3].

Представляете, какие травмы может получить подросток, когда его запихнут в камеру от «КамАЗа» и трое здоровенных пьяных ментов попрыгают на нем? — поясняет адвокат Татьяна Уварова.

В итоге мне пришлось подписать как бы признание. Одно, по 116-й (побои), то, что мое было, и еще одно, мне дали прочитать показания Сухорада и показания Тимохова, был такой, его привлек​ли вместе с нами, — вспоминает Александр Ковтун. — Ну и мне тоже пришлось дать показания. Раз уж они вдвоем показания дали, хотя мы вообще больше ничего не совершали, но мне сказали: если не подпишешь, то мы вообще будем тебя здесь убивать. Потом мне сказали, что я должен подняться наверх, там будет следова​тель и адвокат, и я должен буду все показания повторить. Если следователю показания не дашь, то мы тебя сейчас вниз приве​дем и убивать тут будем.

И угрожали: «Сейчас в тюрьму тебя закроем, где сидят люди нетрадиционной сексуальной ориентации», ну и все такое, ну пу​гали там, а я не знал, что такое не дадут сделать просто люди. А когда никогда с тюрьмой не сталкивался, просто испугался.

Именно на этом допросе Саше серьезно повредили позво​ночник, из-за чего на мечте об офицерской карьере и настоящей мужской профессии пришлось окончательно поставить крест. Признания в убийстве все равно не выбили. Сашку отпустили, а убийцу вроде как потом нашли. Но в тот момент в нем как будто что-то надломилось, — вспоминает брат Александра [3].

Весной 2010 года, когда он прошел полное обследование, вра​чи были удивлены: где ты мог получить такие травмы у тебя весь позвоночник поврежден,— вспоминает Татьяна Ковтун, — по​сле чего Саше пришлось отказаться от военной карьеры

Ребят после допроса отпустили домой, и Александра больше не трогали. Но других в покое не оставили.

Вначале приехал обыск с РУБОПа, и Тимохина во Владиво​сток отвезли, а потом отпустили, — вспоминает мать Андрея Сухорада.

Андрея забрали на мой день рождения — 2 мая 2007 г. Это был уже рабочий день, еще и восьми не было, как они приехали, сделали обыск и забрали его.

А через четыре месяца родителям Андрея неожиданно было пред​ложено забрать сына под залог. Вначале за него хотели сто тысяч, но потом, видя, что матери такую сумму не собрать, сторговались до тридцати.

—
Я потом спрашиваю у следователя: на каком основании его выпустили? Если он якобы человека убил? И за залог в тридцать тысяч?— вспоминает Светлана Сухорада.

Семья Сухорадов жила бедно, поэтому в сборе суммы необходи​мой для залога, приняли участие все друзья Андрея.

История эта не закончилась до сих пор (февраль 2011 г.). При​мерно через три месяца после смерти Андрея Сухорады его матери пришло письмо с предложением забрать деньги, так как подозре​ваемый — их сын — уже мертв. Дело не раскрыто до сих пор. Остав​шиеся в живых после нападений корейцы не опознали в Сухораде, Ковтуне и Тимохине нападавших, а потом покинули Россию.

2. ВСК «Патриот»

Стоит отметить страсть мальчишек к военному делу. Александр Сладких, Владимир Илютиков, Роман Савченко и Александр Ковтун мечтали стать офицерами. И трое из них были близки к реализации своей мечты, но по разным, от них не зависящим причинам не смог​ли сделать военную карьеру. Эти ребята были патриотами России и хотели служить Родине.

Только Родина это поняла как-то по-своему.

Любовь к военной службе привил им военно-спортивный клуб «Патриот». Клуб этот, созданный в 1989 году ветераном войны в Аф​ганистане Юрием Ивашко, воспитал не одно поколение кировских мальчишек.

— Создавая этот клуб, мы хотели отвлечь ребят от дурных пристрастий, воспитать из них настоящих мужчин. — Основа​тель «Патриота», ветеран войны в Афганистане и бывший глава Района Юрий Ивашко гордится своим детищем и не принимает пре​тензий, дескать, вырастили бандитов. — Я помню всех ребят, которых сегодня называют «партизанами». Особенно Сашу Сладких,
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Занятия в ВСК «Патриот»

Рому Савченко. Настоящие бойцы, мальчишки со стержнем. По​смотришь на них в деле и видишь — готовы на подвиг [12].

Светлана Гаврилова (тетя Максима Кириллова) считает, что «Патриот» в Кировке — единственное место, куда дети идут с охо​той:

Хают этот «Патриот», а зря, детям идти больше некуда. Алкоголизм у нас процветает со страшной силой и наркомания. Причем и колятся, и курят, все что хотите. Выйдете в центр, и вы не увидите ни одного ребенка с баночкой сока, у всех только пиво или что покрепче. Ну и сигарета.

А скольких мальчишек вытащил он из подворотни — и не сосчитать, — соглашается с ней адвокат Татьяна Уварова. — И пришли туда действительно все. Потом сотрудники милиции их останавливали на улицах и запрещали ходить им в этот клуб. Просто выгоняли из клуба. «А чего это вы туда ходите? А зачем ходите? С какой это целью?»

Потом вызывали этого директора неоднократно, спрашивали: готовите ли вы там какое-то спецподразделение? и вообще, для чего этот клуб существует и с какими целями...

В общем, сильно переживали.

По словам Татьяны Петровны Ковтун, особенностью этого клуба была хорошая начальная военная подготовка. Каждую осень в тече​ние полумесяца проходили сборы. Старшеклассники надевали фор​му, брали автоматы и занимались НВП. И все мальчишки в поселке с огромным удовольствием шли на сборы.

Все это происходило на выезде, в лагере, в Подгорном.

Помимо военного дела, в клубе есть и другие спортивные секции, а также музыкальная группа «Атака».

По словам Владимира Савченко, «Патриот» развивал в детях чувство справедливости, ответственности, учил защищать слабых и обиженных. И Роман Савченко был в клубе на хорошем счету — «участвовал в чемпионатах по кикбоксингу, у меня такой пресс грамот», — рассказывает отец.

По мнению Александра Ковтуна, если занимаешься спортом, а не пиво пьешь или наркотики там какие-то употребляешь, то и смысл жизни будет другой. Другие увлечения, другой круг общения, и здо​ровым будешь.

Но сотрудники правоохранительных органов смотрели на воспи​танников клуба с беспокойством. Вместо того чтобы привлекать туда мальчишек из неблагополучных семей, они неоднократно выража​ли свое негативное отношение. По мнению Александра Ковтуна, им этот клуб просто ни к чему:

—
Основной источник их доходов — не защита интересов об​щества и государства, а лес и наркотики. А при таких целях здо​ровое поколение как-то без надобности.

Пьяным быдлом и управлять легче. Оперативный работник:

—
Партизаны во время своего «вояжа» по краю делали все то, чему их учили в «Патриоте».

3. Фашисты? Ваххабиты? Скинхеды?

Сегодня органы следствия предпочитают не говорить о том, что в действиях партизан присутствовала идейная основа, сводя действия молодых людей к банальному криминалу. Однако в своих интервью, Данных «по горячим следам», сотрудники правоохранительных орга​нов придавали этому вопросу ключевое значение.

Мотивы преступников установят следствие и суд, но лично я cчитаю, что за их действиями стояла не столько жажда нажи-вы, сколько идеология, — это слова и.о. начальника Уссурийского РОВД полковника Мамеда Терчиева, сказанные им в разговоре с
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Друзья: крайний слева Роман Савченко, третий — Андрей Сухорада, перед ним Владимир Илютиков, седьмой — Максим Кириллов, третий справа — Александр Ковтун. Это была единственная компания в поселке, в которой не было принято ни курить, ни пить

корреспондентом «РР» через полчаса после нейтрализации «бан​ды» [3].

А вот с тем, что же это была за идеология, вопросов больше, чем ответов. В прессе этому вопросу внимания уделено много, но там чересчур много пропаганды. Логика правоохранительных органов в общем-то понятна: с точки зрения обывателя человек, названный «фашистом», — это плохой человек, а человек, названный «вахха​битом», — просто нелюдь. И если назвать кого-то «фашиствующим ваххабитом» или «ваххабитом фашистского толка», или бывшим «фашистом, перешедшим в ислам радикального толка», то, без со​мнения, это ужас, ужас.

Официальная пропаганда пошла именно этим незамысловатым путем:

Около восьми месяцев назад «партизаны» сменили веру — кресты фашизма заменили зеленым знаменем ислама. Но запах крови по-прежнему уважали [7].

Увы, отмести одной фразой, назвав все это бредом, не получает​ся, ибо интересующийся читатель не будет удовлетворен подобной лаконичностью, а потому пришлось посвятить данному вопросу от​дельное расследование.

Тема ваххабитского подполья на территории Приморского края некоторое время сильно заботила местных сотрудников милиции.

По сути, напрашивалась прямая аналогия между нападениями на сотрудников милиции в Северокавказском регионе и Приморском крае. И хотя внутренние причины тех и других событий абсолютно различны, молодые люди сами невольно подсказали милиции этот путь. Этому поспособствовали и ролики, где они имитируют кавказ​ский акцент, и масса фотографий с поднятым вверх пальцем. И хотя следствие уже отмело всякую причастность молодых людей к дея​тельности боевиков с Кавказа, некоторые волнуются до сих пор.

Один оперативный сотрудник, принимавший участие в штурме (увы, они не любят представляться), рассказывал, как в начале штур​ма из окон квартиры неслось то ли «Салифат», то ли «Халифат».

Сотрудники Центра по противодействию экстремизму города Вла​дивостока утверждают, что Александр Ковтун вообще был помешан на исламских идеях. А потому в голове у него произошел некий син​тез идей патриотизма, национализма и исламизма.

Вторят им и сотрудники Кировского РОВД, с видимым удовольствием демонстрируя ролики, в которых вначале партизаны, а потом и какой-то маленький мальчик поднимают палец и говорят слова об Аллахе.

К слову, буквально через полчаса именно этого мальчика я и уви​дел. Им оказался племянник Максима Кириллова. На шее у него, как и у большинства обычных русских детей, висел нательный крест.

Настя Кириллова (мать ребенка):

—
Вы знаете, когда пошла эта волна, что они съездили куда-то на Кавказ, что они прошли подготовку в лагерях и тому подобное, ну все это было слушать на самом деле смешно, все это было ребячество.

Что ж, возможно. Но в любом случае дыма без огня не бывает. Тем более что при обыске у партизан действительно нашли песни Тимура Муцураева.

Начал спрашивать. Отчим Андрея Сухорады рассказал мне о не​кой диаспоре Маджидов, проживающих в поселке. Чем не вариант?

Однако и здесь неувязка. На поверку вышло, что вся «диаспора» состоит из одной семьи, пусть и многодетной.

Существовала и другая версия появления исламской атрибутики. В тот период, когда Андрей Сухорада был в Москве, в рядах НБП был популярен так называемый русский ислам, некоторым образом тяготел к нему и Эдуард Лимонов. Мог ли Андрей подцепить идеи, давшие столь бурные всходы на Приморской земле, в Москве? [22]

Однако его двоюродная сестра Марина Барышкова опровергает и эту версию:

—
С русским исламом мы в Москве не сталкивались ни во время жизни в бункере, ни после.

Итак, это не Москва. Тогда что же? Я спросил об этом девушку Александра Ковтуна — Ольгу. Ольга:

—
Знаете, в Интернете размещена фотография, где наши со​трудники милиции тоже вот с таким же пальцем поднятым. И ска​жите пожалуйста, какое это имеет значение? У нас Россия — сво​бодная страна, и любой может выбрать себе исповедание.

Ответ, что называется, неудовлетворительный. А потому начал опрашивать родителей. Кириллова М.В.:

—
Мне кажется, что это просто в шутку. Они православные, ваххабиты у нас не водятся. Да вы что. Они все крещеные. Это если и присутствовало, то лишь как игра.

Ковтун Т.П.:

Как это звучит у них, Бог един? Корреспондент:

Я правильно понимаю, что ваххабитов в поселке нет? Ковтун Т.П.:

—
Конечно, нет. Кто-то из корреспондентов меня спросил: а это правда, что ваш сын ездил на год в лагерь боевиков и прохо​дил там обучение? Я на него так посмотрела и говорю: ну всякое слышала, но эта версия самая оригинальная.

Хорошо, разобрались. Действительно, мусульман в поселке еди​ницы, и они не играют значимой роли, но тогда как объяснить ви​деозапись, услужливо опубликованную «Комсомолкой»? На ней не​кие молодые люди ездят по окрестностям, снимают здания РОВД и опорных пунктов, и комментирует все это голос с сильным кавказ​ским акцентом. Оказывается, родители тоже ее видели — на допро​се у следователя.

Гаврилова С.В.:

—
Я видела эту запись. Во-первых голос, не похож на голос ни на одного из мальчишек, там фигурируют в машине только руки и профиль чей-то, но не мальчишек. Почему-то мы все подумали, что это милицейская подстава. Не знаю, как оно на самом деле, но мы так считаем.

Адвокат Татьяна Уварова подходит к данному вопросу как быв​ший сотрудник милиции:

—
Ну вот давайте с другой стороны зайдем предположим, что такое движение (ваххабитское) существует. Что такое для него Кировка - копейка. Но где были сотрудники РОВД, когда у них под

носом орудует такая банда? Меня до сих пор по этому поводу кли-нит, как бывшего защитника (Ковтуна), как юриста и человека, ко-
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Крайний слева Роман Савченко с девушкой, Александр Ковтун с девушкой, на заднем плане справа Владимир Илютиков

торый живет на этой земле. Почему, если где-то там куртку украли, эти оперативники перевернут весь район. Машину сотруднику поцарапают — перевернут весь город, дернут всех, кто на сотруд​ника зуб имел. Но раз действительно такая банда была, почему си​дят все сотрудники РОВД на месте? Нужно снимать их с должно​стей немедленно! Получается, что они даром едят свой хлеб.

Чтобы понять отношение партизан к религии, я отправился в местный храм. Поговорил с прихожанами, со служкой, и оказалось, что ребята были отнюдь не чужды русской церкви. Хотя они и не были воцерковленными, но община их знала и принимала. Их видели в храме, куда ребята приходили в трудные минуты жизни.

— Когда нам страшно и плохо, мы все сюда приходим, так же поступали и будущие партизаны.

Несколько позже выяснилось, откуда у них появились песни Тимура Муцураева. Это мне случайно поведали сами сотрудники Киров​ского РОВД. Их привез после командировки в Чечню сотрудник милиции по фамилии Заика. Ну а уже от него они и распространились по всему поселку.

Марина Барышкова:

Если говорить о поднятом вверх пальце, то могу высказать лишь свое личное, субъективное мнение. Тем самым они выражали солидарность с теми, кто борется против коррупционной власти несправедливости, например, в Дагестане.

При этом никакой исламской составляющей не было Речь шла лишь о поддержке тех, кто набрался смелости и восстал против произвола и коррупции властей.

Настя Кириллова, тетя Максима:

— Я думаю, что это было некое выражение солидарности с теми, кто также борется с милицией. А к исламу это не имело никакого отношения. Да и жест этот у них появился совсем не​давно.

Точку в этом вопросе неожиданно для меня поставил сам Алек​сандр Ковтун, попросивший у родных передать ему в тюрьму дере​вянный нательный крест.

Не сомневаюсь, что найдется масса людей, кто возмутится фак​том выражения «солидарности с убийцами», безжалостно выре​завшими в мятежных регионах не только сотрудников правоохра​нительных органов, но и русских, имевших несчастье родиться и жить там. Мы помним об этом, помним и о том, что русских на Северном Кавказе убивали только за то, что они русские. Придет время, и этим преступлениям будет дана соответствующая право​вая оценка.

Но страшный опыт, вынесенный нашим народом на Северном Кавказе, неприменим к русским, живущим на Дальнем Востоке, а по​тому я не беру на себя труд осуждать их за это. Просто примем тот факт, что ваххабитами и исламистами они не были. Попробуем разо​браться, кем они были на самом деле.

Начиная разговор о скинхед-движении, мы фактически пересе​каем некую запретную черту, принятую в современном обществе. «Скинхед» усилиями таких деятелей культуры, как Павел Бардин («Россия-88»), и социологов, подобных покойной Галине Кожевни​ковой (Сова-центр), а также прочей либеральной и либертатной пу​блике, возведен до уровня вселенского зла, вызывающего практиче​ски религиозный ужас.

Восхищаясь собственным мужеством, они рассказывают непосвя​щенным об анаграмме 14/88, где «14» означает, собственно, девиз Белой борьбы, сформулированный Дэвидом Лейном, — We must secure the existence of our people and a future for white children (Мы должны защищать настоящее наших людей и будущее наших белых детей).

Ну а «88» означает «Heil Hitler!» («Н» — восьмая буква латинского алфавита).

Разоблачители на этом не останавливаются и показывают изу​мленному и напуганному зрителю антураж темных подвалов, в ко​торых бритые суровые парни в клетчатых рубашках, в подтяжках и джинсах «на подкатах», обутых исключительно в обувь марки «Грин-дерс», изучают приемы рукопашного боя. Все это происходит на фоне портретов «Алоизыча» и красных флагов с фашистской сва​стикой.

Вслед за этим, как правило, идет поименный список тех, кто погиб в неравной схватке со злом, — зрелищно, не правда ли?

Эта картина позволила выродившимся хиппи гордо именовать себя антифашистами и объявлять свою непримиримую интифаду.

Вдумчивый читатель поймет, что и скинхеды в России не такие, да и антифашисты у нас уже не те. Тем более что в среде русских скин​хедов все более популярен новгородский крест и имперское знамя. А эстетика Третьего рейха если и присутствует, то скорее как некая протестная, контркультурная составляющая.

А вот что там действительно есть, так это сплоченность, мужское братство, любовь к Родине — земле предков и своему народу. Ради этого молодой человек готов жертвовать своей свободой и жизнью. И это не пустые слова. В тюрьмах России сейчас находится не одна сотня молодых людей, по-своему понявших идеи патриотизма, и это «нестандартное» понимание привело их на гибельный путь.

По сути, данное движение заполнило нишу патриотического вос​питания, которое в нашей стране после 91 года отпало «за ненадоб​ностью», вполне органично дополнив его приставкой «национал-».

Более того, идеологическая установка на здоровый образ жизни и занятия спортом сохранили не одну тысячу жизней молодых людей, защитив их от наркомании и алкоголизма.

Из манифеста Whitepower: «Путь настоящего скинхеда — это один из немногих возможных путей воспитания нормальных под​ростков сегодня, когда абсолютно стерты понятия морали и нравственности, а совесть заменена выгодой и удовольствием» [19].

Хотя в развитии национально мыслящего молодого человека «путь скинхеда» является все-таки «младенческим периодом», на​чальным уровнем, когда все кажется слишком простым и однознач​ным, когда стереотипы абсолютно четки и антагонистичны.

Все это в полной мере относилось и к нашим молодым людям.

Наталья Сухорада, сестра Александра:

- Я не знаю, какой это был год. Они не бухали, они не курили, постоянно занимались спортом. В таком возрасте все — кто-то

металлист, кто-то панк, кто-то эмо, они же начитались литера​туры и решили, что им близки идеи скинхедов

Этот факт биографии не мог пройти незамеченным мимо бдитель​ной прессы. Особенно заинтересовал их инцидент когда молодых людей задержали с фашистским флагом.

Например, в одном уважаемом издании журналист с придыхани​ем рассказывает о том, как несколько лет назад Андрей Сухорада собрав вокруг себя двадцать пять таких же, как он, «отмороженных скинхедов», поднял в центре Кировского белое полотнище с наши​той на него свастикой.

Не предусмотрено за это уголовного наказания, сокрушался в той публикации начальник криминальной милиции Кировского РОВД Ва​силий Скиба. Но, как мы увидим ниже, он нашел иные способы борь​бы с фашизмом в отдельно взятом поселке.

В разных источниках существует большой разброс дат этого собы​тия. Одни журналисты называют 2006 год, другие — 2008-й, упоми​наются 2001 и 2000 годы. Если всем им верить, то почти каждый год по центральной площади поселка маршировали молодые нацисты

Родственники ребят в один голос вспоминают 2000 год. Тогда дей​ствительно имел место инцидент, но совсем не того масштаба, как рассказывает пресса.

Наталья Сухорада:

—
В возрасте 7-8-го класса их компания сшила этот флаг, про​шлись тут два метра, нашлась добрая бабка, которая позвонила в милицию. С этого все и началось.

Кириллова М.В.:

—
Андрей Сухорада нашел информацию про скинхедов. Кому-то заказал флаг, но там скинхедовского знака не было (там должна была быть свастика), а был просто крест. Красное полотнище и черный крест. И он зашел за Максимом (Кирилловым) и сказал что они якобы пойдут на танцы. Они вышли с пятиэтажки, и он достал из-за пазухи флаг ему показать, люди увидели и позвонили в милицию.

Светлана Гаврилова:

—
Этот скинхедовский флаг, сшитый знакомой девочкой, они вытащили и снова свернули, и не проходили с ним по поселку... Но нашелся добрый дядя — в милицию позвонил.

Пощадил свою маму Максим Кириллов: свастика на красном по​лотнище все-таки действительно была.

Это подтверждает друг Александра Ковтуна Сергей, видевший

этот флаг.

Было их не двадцать пять человек, как пишут некоторые издания

а всего четверо. Позже, объясняя причины этого и других инциден​тов, начальник криминальной милиции Кировского РОВД майор Ва​силий Скиба отметил:

—
В семье каждого из ребят есть своя катастрофа: ранние смерти, разводы, психические болезни, алкоголизм, суициды, суди​мости. И сами они у нас давно на учете, — делится Скиба. — По​лучали условные сроки по малолетке — за драки и кражи. Потом уехали от нас во Владивосток, где привлекались за избиения ино​странных граждан [12].

Отдельно майор отмечает и «фашистские наклонности» моло​дых людей. Но тогда, в 2000 году, они были просто 12-13-летними мальчишками, хотя милицию факт этот нисколько не заинтересовал. Я не знаю, какую именно «антифашистскую литературу» читали со​трудники Кировского РОВД, но к носителям флага со свастикой они отнеслись весьма сурово.

Тетя Максима Кириллова Светлана Гаврилова так рассказывает об этом эпизоде:

—
Их же когда со скинхедовским флагом взяли, они (милиция) даже не соизволили сообщить родителям. Родители переживали, а их дети провели всю ночь в ментовке, и на них надевали проти​вогазы и пускали дым. Представьте, Максиму (Кириллову) нашему пусти дым, а у него эпилепсия, да он бы там ласты завернул — и все. И на ком бы был этот труп? Вывезли за Кировку кинули бы в кусты и все; где бы потом родители его искали?

Почему там не присутствовал психолог, почему с ребятами не была проведена работа? Почему родителей не пригласили, в конце концов?

—
Они должны не кулаком, а разговором добиваться нормально​го поведения. Они же всех там избили. Максима, Андрея Сухорада, Сашу Ковтуна и Илютикова, — продолжает она.

Наталья Сухорада:

—
Позже уже началось... если погреб вскрыли или где кража, сразу приезжали к нам домой — это скинхеды. Где-то пьяного му​жика избили — это скинхеды.

Кириллова М.В.:

И с этого момента начались на них не то что гонения, а по всяким мелочам милиция к ним цеплялась. То они на горке ката​лись, то они просто шли, понимаете?

Наталья Сухорада:

 - Их могли задержать с утра и держать в РОВД до вечера. Естественно, избиения были, мы писали жалобы в прокуратуру, но проверка неизменно показывала, что сотрудники не нарушали.

И пакеты, и противогазы им одевали на голову, и курили в них. А вообще мой брат практически не пробовал (был один год, когда он покуривал, но потом быстро бросил).

На них часто пытались повесить преступления и если они поз​же раскрывались, то ни одному из сотрудников милиции и в голову не приходило извиниться перед ними.

Безусловно, сшить флаг со свастикой в стране, победившей фа​шизм, — это преступление настолько страшное, что административ​ного наказания преступникам явно мало. Милиция увидела перед собой не перепуганных 12-летних сопляков, а вполне закоренелых преступников. И конечно, таким вполне можно надевать на голову противогаз, заставляя до рвоты дышать сигаретным дымом. И бить их, конечно, нужно и можно. С фашизмом же боремся. Такие вот менты-антифашисты в Кировском.

4. Национал-большевистская партия

Дата: зима 2003 г. — лето 2004 г.

Место: г. Москва

Поиск идеи и смысла жизни для молодого человека крайне важен, начинается он с поиска некоей субкультуры, и кто-то находит ответы на все волнующие его вопросы уже на данном этапе, а кто-то идет дальше.

Без сомнения, субкультура скинхедов дает крайне упрощенную картину мира, и это нормально, если картина мира, приемлемая для 12-летнего подростка, перестает быть таковой к шестнадцати годам. Так было и у Андрея Сухорады.

Он не особо делился с родственниками подробностями своего годичного пребывания в Москве, а потому встреча и разговор с его двоюродной сестрой Мариной Барышковой, непосредственной участницей тех событий, — большая удача. Это позволило восста​новить реальную картину событий. В прошлую мою командировку Марина отказалась встречаться, да и в этот раз отнеслась с боль​шим недоверием.

— Могу ли я быть уверена в том, что вы потом не исказите мои слова? — спросила хрупкая светловолосая девушка, так похо​жая и в чем-то не похожая на своего брата. — Андрей для меня на​всегда останется идеалом мужчины, брата, человека, а потому мне очень не хотелось бы, чтобы его имя мазали грязью, тем бо​лее с моей помощью.

—
Его имя и так уже с грязью смешали, но, давая интервью мне, вы получите шанс, что хоть кто-то скажет о нем правду, — воз​разил я.

Действительно, о пребывании Сухорады в рядах нацболов прес​са породила массу слухов и домыслов. Некоторые издания догова​ривались до того, что в Москву он ездил на слет скинхедов, другие демонстрировали более взвешенный подход:

Двумя годами раньше он автостопом добрался до Первопре​стольной и там прошел боевое крещение в рядах национально-большевистской партии — в акции против компании «Итера» (нацболы мстили ей за сотрудничество с режимом Туркменбаши) и в мирном захвате приемной «Единой России». Сразу хочется задать вопрос — кто из нормальных родителей, обеспокоенный судьбой своего отпрыска, отпустит 16-летнего ребенка авто​стопом в Москву, да еще с младшей сестрой. Предвижу, что по​добных смельчаков можно будет по пальцам пересчитать [7].

Журналист бросает многозначительные намеки. Что, мол, и роди​тели у Сухорады «неправильные», и сам он тоже какой-то странный. А потому и неудивительно что к журналистскому цеху Марина Ба-рышкова относилась крайне настороженно.

Мы проговорили более часа, я показывал ей черновики и матери​алы будущей публикации, рассказывал, о чем будет книга и с какой целью она пишется. И в конце концов она согласилась рассказать о том, как и почему они оказались в Москве.

Очевидно и то, что никто их туда не отпускал, более того, детей немедленно объявили в розыск, но вначале никто и предположить не мог, что 16-летний подросток вместе с 12-летней девочкой поедут в 2003 году делать революцию в Москву.

По словам матери, его не устраивала та жизнь, которой они живут. Он чувствовал несправедливость и искал способ изменить этот мир. Хотя, конечно, была у Андрея и другая цель — найти себя в этом мире.

Незадолго до отъезда он сказал ей, что жить так, как они, он никог​да не будет. Что ж, это ему вполне удалось.

Наталья Сухорада:

—
О том периоде я знаю мало, но могу сказать, что уже тогда он осознавал, что жизнь в России устроена несправедливо, что одни живут, а другие существуют. Его не устраивало все это, конечно. Кроме этого, он был националистом. Он хотел, чтобы в

оссии жили русские люди, в Китае — китайцы. Такое в нем было, конечно. Где-то он начитался про эту партию и думал, что она переворот какой-то совершит. Взяли они с сестрой небольшую сумму денег и уехали поездом в Москву.

По словам Марины Барышковой, идея поехать в Москву появи​лась у Андрея после прочтения книги Эдуарда Лимонова.

— Андрей был немногословен, — вспоминает она 
Но он мог

так выразить свою мысль, свою идею, что ты сам невольно менял свое мнение.

Как раз в тот момент он читал книгу Эдуарда Лимонова. Не пом​ню, какую именно. Но там описывалась национал-большевистская партия. В этой книге говорилось о том, что власть в России должна измениться на более справедливую, о том, что демокра​тии в России уже давным-давно нет и что вся власть погрязла в воровстве и коррупции.

Сама идея поездки пришла ему в голову внезапно. Как-то он си​дел у нас дома и говорит: «А давай поедем в Москву». И рассказал про книжку, про партию, да и про все. Он этим уже горел, хотя все это прозвучало в тот момент в виде шутки, а я ему и говорю, тоже в шутку: «А давай как-нибудь поедем».

Мы поговорили и забыли. Денег на поездку не было ни у него, ни тем более у меня. Я проводила Андрея на автобус из Лучегорска в Кировку (мои родители жили в Лучегорске). Прошло несколько месяцев. А у меня в тот момент были подростковые проблемы с мамой и папой. И вот в один прекрасный или ужасный день, пору​гавшись с мамой, я совершила такой нехороший поступок — взяла дома деньги и поехала за Андрюшей.

И говорю ему — что там ты говорил про партию? Поехали в Москву. Он и согласился. Конечно, Андрей хотел очищения этой власти от грязи и коррупции, но тогда он ехал, чтобы участво​вать в чем-то большом, в чем-то важном. А я поехала вместе с

ним, за компанию.

Сборы были недолгими. Мы взяли необходимые в дороге вещи и поехали на вокзал, сели на поезд и добрались до Хабаровска.

Для меня до сих пор непонятно, как двоим детям без докумен​тов продали билеты? Ни у Андрея, ни тем более у меня не было паспортов, только свидетельства о рождении.

Мы приехали в Хабаровск. Оказалось, что билетов до Москвы нет и нужно ждать несколько дней. И четыре дня мы прожили

сняв купе в вагончике.

До Москвы добирались плацкартом. Денег почти не было. Когда мы вышли из поезда, у нас осталось всего рублей 500. Спустились в метро и поехали смотреть город. О том, что мы будем делать, когда деньги закончатся совсем, мы как-то не задумывались.

Хотя, конечно, приехали мы не совсем в пустоту, в книжке Ли​монова был указан адрес того самого бункера. Было это где-то

на Фрунзенской. Что самое удивительное, но, используя этот не​обычный путеводитель, ту самую Фрунзенскую мы нашли.

Но сколько ни ходили, отыскать бункер нам так и не удалось, ведь в нашем представлении это был БУНКЕР, то есть мы ожида​ли увидеть отдельное здание, где могли найти приют «настоя​щие партизаны».

А там, по адресу, указанному в книге, стояла обычная пяти​этажка. Мы обошли ее пару раз, ничего не увидели и вернулись в метро. Пришли, а там стоят два молодых человека — нацболы. Одного звали Эдуард, а имя второго я сейчас уже не помню. Позже Эдуард устроил Андрея в салон татуировок. Да и в принципе ча​сто нас выручал. Вернувшись в Кировское, Андрей его вспоминал, говоря, что как в Москву поедем, нужно будет обязательно с Эди​ком увидеться.

Мы долго стояли и не знали, как к ним подойти. «Здрасьте, мы тут приехали с Приморья, возьмите нас с собой в бункер, пожалуй​ста. Нам жить негде...»

Наконец Андрюша набрался смелости и подошел, ну и я за ним, хвостиком, хвостиком. Андрей завел разговор. И чуть позже они сами предложили пойти в бункер.

Это оказалось большое подвальное помещение, где было не​сколько комнат, кухня. Общие помещения. Конечно, мы все это себе представляли совсем иначе — не этим скудным подвальчи​ком. Пришли туда, там непонятные люди с разных городов со всей России. Взрослые, гораздо старше нас.

Там я зимой 2003 года и отметила свое 13-летие. Мы сидели рядом, в кафе на Фрунзенской. Пили чай и ели всякие вкусняшки. Конечно, не всегда было тяжело. Хотя бывали моменты, когда просто не было ни денег, ни еды, ни жилья. Но Андрей все время находил какую-то работу, и мы выживали.

А книжка Лимонова оказалась просто красивой сказкой. В бун​кере царили совсем другие порядки. Там все курили, бухали, вели непонятный образ жизни. Конечно, в книжке можно было написать все что угодно. И действительно, там все красиво написано. А в бункере... там были обреченные люди. Люди ущербные в жизни, у которых не было ни семьи, ни детей, ни достойной работы. Они пришли в эту партию, чтобы иметь хоть какое-то дело. Андрей был не такой. Жили мы там от безвыходности, так как нам не​куда было податься.

Андрей был порядочен даже в мелочах. Например, когда он по​купал какую-нибудь еду, он оставлял ее для других обитателей бункера, а не съедал, как некоторые, втихомолку.

Роман Попков (руководитель ячейки НБП):

—
Андрей не чурался такой рутинной неинтересной работы, я помню, была такая кампания по бойкоту выборов Путина, очеред​ных. И там были листовки про бойкот, и там Путин был изобра​жен. Андрей выходил утром из бункера с пачкой листовок и банкой клея и расклеивал весь день. То есть он не был разгильдяем, как сейчас говорят.

Только в Москве еще остались очаги непримиримой оппозиции. Только здесь еще и можно бороться, в регионах все намного слож​нее. В провинции молодому парню или даже группе молодых парней очень сложно организовать политическую организацию. Например, во Владивостоке УБОП, всякие центры по борьбе с экстремизмом все это попросту задавят. Людей там на площади собрать не да​дут, а сразу же будут звонки, давление, аресты, ну и так далее. В Москве есть хотя бы остатки правового поля; в провинции все​го этого уже нет — полное Зимбабве [23].

Марина Барышкова:

—
Тем не менее Андрей практически сразу понял, что это не то, что он искал и ради чего ехал в Москву. Он понял, что это не те люди, и кроме того, чтобы закидать помидорами депутатов они ни на что не способны. Контингент там собирался, подобный коммунистическому, только еще хуже. А Андрей был национали​стом.

Роман Попков:

—
При этом он и не был нацистом каким-то отмороженным, по крайней мере я в нем этого не замечал. Ни татуировок и ниче​го подобного он не делал. Много времени он проводил на сайтах буквально взахлеб читая книги и статьи. Было видно, что человек дорвался до информации. По всей видимости, дома у него не было возможности ни читать, ни действовать.

По своим взглядам Андрей был скорее таким национал-патриотом. А НБП в то время вбирала в себя весь протестный спектр, начиная с ребят ультралевых убеждений и заканчивая ультраправыми. Он однозначно по взглядам являлся правым.

Марина Барышкова:

—
Со временем эти различия стали непреодолимыми. Отноше​ния с Романом Попковым у него не сложились сразу. Роман всег​да говорил, что Андрей не тех идей, что Андреи не подчиняется распоряжениям, и соответственно относился. Именно он, видя, какое у нас бедственное положение, все время и пытался нас вы​гнать из бункера.

Со временем Андрей начал отказываться продавать партийную-

газету «Лимонка», так как в этих газетах был такой кошмар написан, с которым он никак не мог согласиться, а тем более про​давать. В этой газете все вещи переворачивались. А временами ее было смешно читать даже мне, не говоря уже про Андрея.

Андрей часто говорил, что будь моя воля, я бы этому Роману Полкову очки бы подправил. Но он не стал это делать из-за меня.

Постепенно у нас появлялись в Москве друзья и знакомые. Ко​нечно, без меня ему устроиться было бы гораздо проще, но он меня не бросил.

Мы неоднократно пытались уйти из бункера, например месяц прожили в общаге МГУ, пока нас соседки не сдали комендантше и не выгнали оттуда. Нас поселила туда одна студентка, которой комната была в тот момент не нужна. Дала ключи и договори​лась, чтобы нас туда пускали.

Он устроился на работу в тату-салон, раздавать рекламу. Ко​нечно, это были копейки, но где бы он смог работать без доку​ментов? Большую часть заработанных денег он тратил на меня. Бывало, лишний раз сам не поест, а мне какую-нибудь «вкусняшку» купит.

По всей видимости, наиболее яркой страницей московской био​графии Андрея стало участие в акции по захвату приемной Админи​страции Президента РФ по улице Ильинка, 23.

Митингующие потребовали встречи с Путиным, а когда им было в этом отказано, большая группа нацболов заняла один из кабине​тов. Ворвавшиеся скандировали лозунги: «Путин, уйди сам!», «Мы вас научим Конституцию любить!», «Урусбаши успокоят "калаши"»!, «Царизм не пройдет!», «Путин, нырни за "Курском"!», «Свободу по​литзаключенным!» и другие. Митингующими распространялась ли​стовка следующего содержания:

Обращение к Президенту РФ В.В. Путину

ТАКОЙ ПРЕЗИДЕНТ НАМ НЕ НУЖЕН!

Господин Президент, у нас накопился длинный список претензий к Вам. На Вашей совести:

1. Фальсификация выборов — как в Госдуму, так и президент-ских.

2. Лишение граждан России избирательных прав: переход от выборов к назначению губернаторов. Это государственный переворот, разрушение федеративного государства.

Ограбление народа через «монетизацию льгот». Только на​ивные люди верят в сказку про отбившихся от рук злодеев Зурабова и Грефа. Мы знаем: ничего в государстве Российская Федерация не делается без Вашего решения. При нынешних ценах на нефть льго​ты можно было не отменять, а удвоить и утроить.

Появление американских военных баз в Средней Азии. Вы их туда пустили после известных событий 11 сентября 2001 года. Вы заискиваете перед США.

Передача Китаю российских территорий. 35 лет назад острова на Дальнем Востоке в кровавых боях отстояли наши пограничники Судя по Вашим высказываниям, так же Вы намерены поступить и с Курилами — подарить их Японии. А камраду Герхарду — Калинин​град?

Дружба с чудовищным режимом Туркменбаши, изгнавшим рус​ских из Туркмении.

Закрытие независимых телеканалов. Благодаря Вам телевиде​ние перестало показывать правду и ежедневно лжет народу.

Это еще не все претензии к Вам, но и этих достаточно. Вы, кажет​ся, возомнили себя царем, а не президентом, избираемым народом и ответственным перед народом. Вы забыли слова присяги, которую давали при вступлении в должность: «Клянусь — уважать и охра​нять права и свободы человека и гражданина, соблюдать и защи​щать Конституцию Российской Федерации, защищать суверенитет и независимость, безопасность и целостность государства, верно слу​жить народу». Возможно, Вы действуете не по злой воле, просто у Вас нет политического таланта. Тем более, найдите в себе мужество и уйдите в отставку. Чем быстрее Вы это сделаете, тем лучше будет для России.

Национал-большевики.

Марина Барышкова:

— Что касается захвата приемной, то я помню это достаточ​но смутно. Ребята приковались наручниками к решеткам. А я вме​сте с другой девушкой блокировала вход. Наши руки были скованы между собой наручниками. Когда приехала милиция, они просто дернули нас в разные стороны, не расстегивая наручников. Мне повезло, что рука у меня была маленькая, и она просто вылетела из браслета, хотя она после этого так распухла, что не сгиба​лась и не разгибалась. Будь рука чуть побольше, они бы мне там все кости переломали.

Нас задержали, отвезли в РОВД. Откуда Андрей сразу же сбе-

жал. Мы тогда думали, что если нас задержит милиция, то сразу же отправят домой. А этого в планах не было. Мы хотели зарабо-тать денег и вернуться домой победителями, вернув все взятые У родителей деньги.

Как отпустили? Отпустили достаточно просто. Был такой Антон Сергеевич Тишин, один из заместителей Лимонова, очень хороший человек на самом деле. И у него там какие-то знакомые. Он позвонил и сказал, что я его племянница. И меня просто отпу​стили, даже протокол не стали составлять.

Те, кто нас тогда задерживал, просто крысы позорные. Это ж надо. Вывернули карманы, ну сколько у меня с собой было денег? Ну сто, двести рублей — и те себе забрали. Ничего не вернули.

Позже выпустили и большинство других участников. Как ока​залось позже, не обязательно было прибегать к помощи Анто​на Сергеевича. Мы придумывали какую-нибудь сказку, что мы из Люберец (Подмосковье) и все документы там, а потому милиция, чтобы с нами не возиться, попросту отпускала. Пнут пару раз, унизят и отпустят.

Тридцати девяти участникам акции были предъявлены обвинения в незаконном захвате и удержании органа государственной власти, за что закон предусматривает срок заключения до двадцати лет, но в ходе следствия инкриминируемое деяние было переквалифици​ровано как участие в массовых беспорядках. Так называемое «дело 39 декабристов» вызвало большой ажиотаж в средствах массовой информации. Суд над нацболами был завершен 8 декабря 2005 года, большая часть участников акции получили от года до трех лет условно, однако восемь национал-большевиков были осуждены на действительные сроки.

После этого случая судьба бункера была предрешена.

Марина Барышкова:

— Штурм бункера прошел вообще жестко. Закрытую дверь выламывали. Там дедушка жил лет восьмидесяти, старенький-старенький. И когда в бункер ворвались сотрудники милиции, то всех, кто там находился, начали избивать, и его в том числе.

Вы только представьте этих двухметровых жлобов, как они начинают вас бить. Там не только здоровья, а жизни можно ли​шиться. И дедушка — как у них вообще на него рука поднялась?

потом нас заставили из этого подвала буквально ползти. Как только кто-то пытался встать, его жестоко били, и он вновь ло​жился. Настолько все было жестоко. А эти стоят с дубинками в берцах и избивают всех, кто им не нравится Тем, кто в бункере приковался наручниками, — вообще досталось

И потом также всех еще раз в РОВД унизили и отпустили. При этом нас за все время ни разу не пробили по базе. Дети в розыске федеральном, а нас даже ни разу не проверили.

Хотя, конечно, это смешно. Милиция, вместо того чтобы по вить преступников, избивала людей, которые и муху-то обидеть были не способны.

А в последний раз мы распространяли листовки с текстом «Я положил на выборы», расклеивали их по подъездам, обклеили не​сколько домов, и тут откуда-то появилась милиция. Нас было достаточно много, человек 10-15. Все стали рассыпаться и убе​гать. Андрей уже убежал, а я замешкалась. Там была большая яма через которую все перепрыгнули и убежали, а я не смогла, и в ней то меня пэпээсник и поймал. Он меня взял так за шкварник и под​нял. Он даже особо не разбирался, девочка я или мальчик, а просто начал бить. А Андрей увидел, как меня избивают, и вернулся. Про​рвался сквозь строй сотрудников и заслонил меня собой. Ну они и его начали избивать.

Когда нас арестовали в последний раз, Андрея там вообще за​бивали. За что только, непонятно: за то, что мы расклеива​ли листовки, или за то, что меня собой заслонил?

Привезли в РОВД, там мент встает ему на ногу, а у Андрея были «Гриндерсы» с железной вставкой. И он не чувствует, сидит себе спокойно, а у мента все больше злости, и он давай его палкой дубасить.

А он молчит. Он никогда не просил, чтобы его не били, не кри​чал, не жаловался, лишь зубы стиснет и молчит. Спрашивают — ничего не говорит, просто не отвечает — и все.

Мне там три-четыре раза досталось, и я там умирала, а Ан​дрей был крепким парнем, и не боялся ни боли ни милиции, и ничего там не рассказал.

А я все рассказала, все, что знала и что не знала. Вы знаете, когда с нашими ментами свяжешься, не только прошлое, но и бу​дущее свое расскажешь.

Потом меня повезли на место сбора нацболов, долго следили Забрали их или нет, я не знаю — меня увезли раньше. Потом мы вернулись в РОВД, и меня отвезли в больницу, где проверили, что я ничем не болею, и направили в приют для беспризорных, находив​шийся в Алтуфьево.

Андрея направили в СВИМ, откуда он сразу же сбежал. У меня сбежать не получилось.

Как он жил в тот период, я практически не знаю, видеться мы не виделись, иначе бы его сразу задержали. Через знакомых он пе​редавал подарки и записки. Личность мою не установили до тех pop, пока я сама не представилась. Три недели я прожила там, не называя своего имени, а потом представилась Натальей Сухора​да — его родной сестрой, в надежде, что когда они обратятся в Приморье, то выйдут на мать Андрея, а не на моих родителей.

При этом документы (свидетельство о рождении) все это вре​мя у меня были с собой. Сколько раз меня обыскивали — ни разу не находили. Потому что они были у меня спрятаны в кроссовках.

А так личность моя им была совершенно неважна. Как и лич​ности других обитателей этого приюта. Например, одна девуш​ка, моя соседка, сказала вымышленное имя и что ей 14 лет, а на самом деле было 22. Просто ей не хотелось попасть в заведение с более строгим режимом. И ей там спокойно жилось, а она до этого была проституткой на вокзале.

Было там много приезжих, с Украины и из других городов Рос​сии. И у каждого своя судьба, одна другой страшнее. Причем были там и дети не только из неблагополучных семей. Например, роди​тели одной девочки так увлеклись карьерой и зарабатыванием де​нег, что совсем о ней забыли. Давали деньги — и отстань, ну она и отстала, совсем. Стала наркоманкой и в конце концов попала в приют. И это не единичный случай, конфликт между родителями и детьми часто доводил последних до приюта.

Была там одна девочка — скинхедка из Белоруссии. Когда ее привезли в приют, она была обрита налысо. Вся ее жизнь была ис​порчена. Родителям-алкоголикам она была совсем не нужна, вот и скиталась по стране без своего угла.

Кормили там хорошо, а потому люди там и жили. Несмотря на строгость режима. Например, покурить там было просто невоз​можно, не говоря о спиртном. Для некоторых это было серьезной проблемой.

Через месяц, когда личность моя была установлена, меня от​правили домой. Прилетел отец, забрал меня из приюта, и мы от​правились искать Андрея. Найти его не удалось, бункера больше не было, а в салоне, где он до этого работал, никто не смог ска​зать, где он находится, так как он там больше не появлялся и связи с ним не было. А потому мы полетели домой, в Приморье.

Андрей прожил в Москве еще три месяца, и потом сам пришел в милицию, чтобы его отправили домой. Его также поместили в приют, а оттуда в Приморье. Только не сразу, перевозя из одного приюта в

другой по всей стране. Позже он рассказывал в каких ужасных ба​раках там жили дети.

Марина Барышкова:

— Уже позже я ему говорю: Андрюша, какие там, в Москве, же​стокие менты, а он: В Москве — это ни о чем, Марина. Ты наших не знаешь...

5. Менты

Не ругает милицию у нас в стране только ленивый. И работать,мол, не хотят, и сами поживиться за счет народа не против. Но милиция Приморья — случай особый. За годы после развала Советского Со​юза там сформировался совершенно особый, новый тип постсовет​ской милиции. Ну, начальство, конечно, как всегда, все отрицает.

Тему «милицейского беспредела», начальник УВД Приморского края, генерал-майор МВД Николаев отверг с негодованием:

—
Комментарии в интернет-форумах и некоторых СМИ о «ментовском беспределе, толкнувшем мальчишек на вооруженную борьбу», не соответствуют действительности и продиктованы исключительно желанием направить внимание общественности на проблему так называемого «милицейского произвола», оказать давление на правоохранительные органы, создать образ «борцов за правое дело». А ведь романтизация образа «партизан» может быть крайне опасна [4].

Вторит ему и уполномоченный по правам человека в Примор​ском крае Владимир Ушаков, отмечающий неуклонный рост дове​рия приморцев к родной милиции:

—
Несмотря на общий рост числа обращений жителей Примо​рья в аппарат Уполномоченного по правам человека, в текущем году число заявлений граждан, так или иначе связанных с деятель​ностью милиции, снизилось на 42% [7].

Во время моего с ним личного общения Владимир Ушаков отметил, что последнее время действительно жители региона стали чаще об​ращаться к нему по вопросам неправовых действий милиции, а по-русски говоря — пыток, к которым прибегают отдельные сотрудники оперативных отделов при сборе доказательной базы. После каждого подобного обращения прокуратура края проводит проверку, и, как правило, факты, указанные в жалобах, не подтверждаются.

—
Сотрудники органов внутренних дел — люди, являющиеся членами нашего общества. Они не лишены недостатков, дефек-

тов воспитания, которые могут вызвать некую профессиональ​ную деформацию (сказано блестяще! — Лет.). В результате совер​шают неблаговидные поступки, которые становятся достоянием гласности. Общество бурно реагирует на эти события. Однако, оценивая деятельность УВД по недопущению подобных проявле​ний, необходимо отметить, что она из года в год совершенству​ется. И если сравнивать положение дел в 90-е годы с нынешним, объективно сопоставляя факты, мы констатируем снижение числа правонарушений, допущенных сотрудниками ОВД, — убежден омбудсмен Владимир Ушаков [7].

Попробуем пристальнее вглядеться в «профессиональные деформации», возникшие в местной милиции. К Владивостоку мы вернемся позднее, а пока приглядимся к РОВД Кировского района Приморского края.

Жители поселка называют оперативный отдел «наше геста​по» — в шутку, конечно, но попробуем разобраться, какова в ней доля юмора.

По словам жителей, самое страшное в общении с милицией — это чувство незащищенности. Это когда ты в РОВД приходишь по​терпевшим, а уходишь обвиняемым.

Прежде всего, несмотря на скромную зарплату, часть сотрудников местного РОВД не бедствует. Регулярно покупают новые и дорогие автомобили, строят добротные дома.

Вот как описывает свою встречу с сотрудником милиции Безугленко корреспондент лояльной «Комсомольской правды», имевший неосторожность сделать несколько фотографий его дома.

В Кировском передается из уст в уста история о том, как од​нажды люди добрые взяли и подожгли дом врага — старшего опе​ра капитана Руслана Безугленко.

—
Так он же вновь как отстроился! — кипят граждане. — Ез​жайте, сфотографируйте этот коттедж!

Строение за забором — не замок поп-звезды, но на фоне про​стых кировских домов жилище выделяется. Делаю снимки, надо ехать...

—
Стоять! Кто такие? Я хозяин дома! — Красная спортивная «хонда», резко затормозив и отрезав путь с «места преступле​ния», едва не клюнула наш джип. — Щас приедет наряд ППС, по​едем в райотдел разбираться!

Быть мне жертвой капитана Безугленко, если б не Закон о СМИ и Умение им пользоваться в «зоне конфликта». Капитан отсту-Пил, что само по себе тоже исключение из правила.

Не бедствуют и родственники сотрудников РОВД. Блогеры по до​стоинству оценили состояние отца начальника криминальной мили​ции Кировского РОВД, майора Василия Скибы:

—
Ездит на «крузере-100», бензин 4,7 литра (цена примерно 40 000$), в деревню выезжает на «ниссан сафари» (15 000$).

Имеет два квадроцикла «Ямаха» (10 000$ за штуку). У сына, сле​дователя, тоже «крузер»... Сам официально не работает [11].

Говорят, лесом занимается мужик. Неужели таких, как он, и ловил честный прапорщик Карась из поселка Ракитное?

Но и о самом Василии Скибе ходит по Кировскому не один рас​сказ. Например, о ДТП с его участием.

—
Было это, по-моему, в 2007 году, — рассказывает житель по​селка, — Василий Скиба ехал пьяный и сбил двух парней у нас в Кировке. За второго не знаю, а один точно инвалидом остался.

Бросив пострадавших, он скрылся с места преступления, зад​ним числом написал заявление, что у него угнали машину. Это не​сложно, у него в милиции все свои.

Но историю эту весь поселок знает. Кто ж у него машину-то угонит? У него одна такая машина на весь поселок, к ней даже не подойдет никто, не то чтобы угнать.

Родным заплатил, сказал, чтоб молчали, ну и ушел от ответ​ственности.

С кем в Кировском ни поговори, у каждого к РОВД свой персо​нальный счет. Останови на улице первого встречного, спроси, и тут же получишь историю крышевания или страшилку, как пыта​ют, бьют, обирают, насилуют, запугивают честной народ мест​ные «дяди Степы» [12].

Сергей Высоцкий:

—
После встречи с сотрудниками милиции у меня младший ре​бенок до сих пор боится. Только машина милицейская подъезжает, а он — шурых — прячется. И номера у машин записывает, а девоч​ке всего девять лет. Это куда годится?

А потому местные жители применительно к партизанам задаются другим вопросом.

—
«Почему не с наших ментов начали?» — мне все говорят Что мальчишки молодцы, хотя отцам нужно было брать оружие и наводить порядок тут, чтобы детям было будущее. И это не мое мнение. Все знают, но все боятся, — рассказывает Татьяна Ковтун.

По словам руководителя правозащитной организации «Храните-

ли закона» Петра Довганюка, ситуация, сложившаяся в Кировском, для края отнюдь не уникальна.

—- Так, недавно в Славянке Хасанского района, сотрудники ми​лиции поймали пацана, вывезли на берег моря, приковали наруч​никами, зверски избили. Просто зверски, сейчас он с сотрясением мозга лежит в больнице. Идет расследование.

И таких случаев по краю сотни. Я их вначале фиксировал, вы​писывая их только из СМИ, а потом перестал, так как это бес​полезно — это практика.

* * *

О методах работы милиции краевого центра — разговор особый. Но прежде чем перейти к нему, сделаем небольшой исторический экскурс.

Сегодня это мало кто помнит, но был такой русский генерал Дми​трий Михайлович Карбышев. Военный инженер, строитель, успев​ший за свою долгую жизнь повоевать и в Первую мировую, и в Ве​ликую Отечественную. Строил знаменитую Брестскую крепость, в чине капитана участвовал в не менее знаменитом Брусиловском прорыве.

В начале Великой Отечественной войны, получив тяжелое ране​ние, попал в плен. Возглавил сопротивление в лагере военноплен​ных. Заговор был раскрыт, и мятежного генерала подвергли пыткам и истязаниям. Казнь его была страшной. Практически обнаженного 62-летнего генерала вывели на мороз и начали поливать из бранд​спойта водой.

Он медленно покрывался ледяной коркой. Казнь продолжалась до тех пор, пока он практически весь не превратился в ледяную глы​бу. Умирая, Карбышев произнес: «Родина нас не забудет».

Родина и не забыла: в память о герое во Владивостоке есть ули​ца, носящая его имя. И есть на этой улице известное на весь При​морский край ОРЧ-4, где на девятом этаже сотрудники милиции пы​тают и убивают людей так, что у них могли бы поучиться и немецкие оккупационные власти.

Будущий партизан Андрей Сухорада также имел с ними некоторое знакомство в 2007 году. После обвинения в убийстве корейцев во Владивостоке почти четыре месяца с ним «работали» оперативники этого «славного» подразделения.

— Я на свидание с ним ездила и прямо в РУБОПе, там, на Кар​бышева 4, его накормила и напоила, а потом он рассказывал, что после свидания его к потолку подвесили и били так, что эта пища

через зад выходила и через рот летела, — вспоминает его мать, Светлана Сухорада.

—
Били сильно. У него вся рука была, шрамов двадцать было. Он вены вскрывал, когда его бить начинали, — вспоминает Александр Ковтун.

Вспоминает Виктор Соболев, человек, не имеющий к примор​ским партизанам никакого отношения, а волею случая, в качестве свидетеля, попавший в поле зрения местной милиции.

—
Меня жестоко избивали палками и кулаками в боксерских пер​чатках, потом на голову надевали пакет, прикрывая рот рукой, чтобы я не мог его прокусить и начать дышать. Так делали до тех пор, пока я не терял сознание. Когда я переставал дышать и шевелиться, эти садисты-нацисты поливали меня ледяной водой и били электрошоком.

Потом предложили подписать документы о том, что мой брат кого-то убил. Так как я ничего об этом не знал, я отказался. Тогда меня стали вновь пытать.

На голову мне надели противогаз и в шланг вставили подожжен​ные папиросы. После того как я «выкурил» несколько пачек, меня начало рвать. И я, захлебываясь в собственной рвоте, — потерял сознание.

Ледяной водой меня вновь привели в чувство. И предложили под​писать оговор на брата. Я отказался. И все повторилось снова. Пытки продолжались целый день.

Если они так проходят опросы свидетелей, то что они там делают с обвиняемыми?

Этакая насмешка истории. Что бы сказал генерал Карбышев, будь он сейчас жив? Что бы он сделал, имея в руках оружие?

По мнению правозащитника Довганюка, выбивая показания си​лой, следствие просто разучилось работать.

—
Несколько лет назад практически анекдотический случай произошел в Михайловке. по обвинению в изнасиловании в колонию спрятали на 12 лет Владимира Гайда мака. Он обыкновенный пьян​чужка, практически импотент, а женщину изнасиловали, извиня​юсь, по-всякому.

Гайдамака с пристрастием допросили, и он во всем сознался.

—
Да, — сказал Гайдамака, — это я ее изнасиловал.

Ну а дальше это было лишь дело техники. И то, что Гайдамака импотент, ни следствие, ни суд нисколько не заинтересовало.

Через два года поймали настоящего насильника, за другое пре​ступление. И в тюрьме своим сокамерникам он признался в том изнасиловании. Это был некто Олег Мищенко.

Три зэка написали письмо о том, что он признался в преступле​нии. Более того, они и Мищенко заставили написать явку с повин​ной, знаете же, как там к таким относятся.

Казалось бы, вот вам и карты в руки. Однако администрация по​ступает по-другому. Мищенко увозят в другую зону и никому больше не показывают.

— Ну вот у вас преступник, выпустите Гайдамака, он же пять лет ни за что отсидел! Ведь единственной его виной было то, что в тот вечер пьяный в дым поплелся к таким же пьянчужкам пропить завалявшиеся в кармане пятьсот рублей. Его кто-то ви​дел поблизости от места изнасилования, и следствие пропускает его через свою машину.

Гайдамака во всем сознается, даже в том, что не мог сделать просто физически. Причем ни трезвым, ни тем более пьяным.

По мнению бывшего мэра Владивостока Виктора Черепкова, «са​мая организованная преступная система — система МВД» [14]. Ну, он-то может такое говорить. В Москве теперь живет.

Хотя, если владивостокские опера особо никого не боятся, то Ки​ровское РОВД к земле ближе. А потому, несмотря на то, что один вид их наводит на жителей страх, они и сами боятся. Оперативный отдел по улицам старается ходить при оружии, да и вообще увидеть опе​ративника, одиноко бредущего по поселку, практически невозможно. Как правило, они ходят группами либо ездят на машине. А все боль​ше стараются прятаться за высоким забором. И есть от чего. Край здесь глухой, таежный. Оружие есть у каждого второго, и регистри​руется оно далеко не всегда. Особенно осторожными сотрудники РОВД стали после летних событий 2010 года.

Вот, собственно, против этих порядков и восстали Андрей Сухо-рада, Александр Ковтун, Роман Савченко, Максим Кириллов, Влади​мир Илютиков и Александр Сладких.

ПРИМОРСКАЯ ГЕРИЛЬЯ

Есть люди, которые вас не боятся, которые пристреливают оружие по вашим кокардам.

Александр Ковтун

1. Криминальная милиция

Дата: 24 февраля 2008 г. Место: пос. Кировское Приморского края

В 2008 году произошло событие, в корне изменившее и пред​определившее всю дальнейшую историю партизан. Рассказ о тех со​бытиях я начну с небольшой цитаты:

Националистические взгляды активно развивались и подкре​плялись в умах молодых людей. В 2008 году вся команда будущих «партизан» и их сторонники предприняла демарш по Кировскому району. Под фашистскими флагами и с лозунгами, подтверждаю​щими националистическую деятельность, 25 человек прошество​вало по улицам поселка. Куда смотрела милиция? Провела профи​лактическую работу, с участниками шествия состоялись беседы, были изъяты предметы агитации. За подобное за решетку не са​жают, а только «административку приписывают» [7].

Цитата эта, несмотря на всю ее лживость, нам удобна для того, чтобы подробно рассказать о том, кто куда ходил и кто как «профи-лактировал».

Группа непьющих, не курящих, занимающихся спортом молодых людей в поселке, где производство и сбыт наркотиков постепенно становился основным источником дохода некоторых сотрудников милиции и особо приближенных к ним лиц, была крайне неудобна. А потому и не удивительно, что с местными «наркодельцами» они регулярно враждовали.

Мы с другой компанией не поделили, — рассказывает Алек​сандр Ковтун. — Ну, мы их побили, а они наркотиками занимают​ся и их менты крышуют.

Есть у нас в поселке одна группа лиц, которая с милицией контачит. Ну и мы вечно с ними цапались, — уточнил друг Алек​сандра Сергей. — Хотя, конечно, не было такого постоянного противостояния: спортсмены — не спортсмены. Не лезут они, значит, и их никто не трогает. Они и сами, в общем-то, все поня-
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Александр Ковтун

ти, уговорят, да, виноваты, все, никаких заявлений, ничего. Без пре​тензий. Один в больнице лежал, мы принесли ему фруктов, и все. А потом, через месяц, случился новый инцидент. Они еще одного нашего знакомого ловят (Леоненко), бьют битами. То есть через месяц злоба проснулась, напились, храбрости набрались, и получи​лось так.

Последним штрихом разгорающегося конфликта стала драка между лидерами групп, произошедшая 23 февраля 2008 года на дискотеке.

Наталья Сухорада:

— Суть конфликта я не знаю. Просто у нас есть тут один па​рень, ему двадцать лет, он нигде не работает, но ездит на кру​тых иномарках; и это ни для кого не секрет — каждое лето в сен​тябре в сезон конопли меняет машины. Вся Кировка знает, что он охраняет конопляные поля наших ментов. Он их друг, на них рабо​тает и всегда с ментами двигается. Физически он из себя ничего не представляет, особенно по сравнению с моим братом (Андре​ем Сухорадой). И у них была стычка на дискотеке. Естественно, силы были неравные. И Игорь Соколов сказал, что на дискотеке драться не будем, давайте на другой день встретимся. На сле дующий день, 24 февраля, с утра Андрей сказал, что «стрела», и пошел.

Кириллова М.В.:

— Утром Максим пришел, говорит: «Мама, мы пойдем в "Мелио​ратор"». Я говорю: «Зачем?» Он: «Леоненко назначили стрелку». Александр Ковтун:

—
Пришли, А там эти наркоманы вперемежку с милицией. Ковтун Т.П.:

—
Если бы просто так подрались, то ничего бы и не было, но какого здесь делают сотрудники милиции?

Кириллова М.В.:

—
Не знаю, сколько их было, но с их стороны тоже толпа. И со всех сторон их окружают милицейские машины, открываются дверцы и начинается стрельба.

Наталья Сухорада:

—
Когда это произошло, пришли наши ребята пешком абсо​лютно. Приехали сотрудники милиции на своих машинах в граж​данском. Привезли полный микроавтобус пэпээсников по форме и начали стрелять из пистолета. Ну и наши мальчишки разбежа​лись. Силы-то были неравны.

Сергей (участник событий):

—
Загнали нас на площадь перед клубом «Мелиоратор», а там все мамаши с колясками гуляют, и короче, эти все, кто ручкает-ся с сотрудниками, сидели в машинах, а милиция стреляла в нас. Прямо посреди улицы, можно опросить там всех. Мамаши бегали с колясками, пригибались от пуль.

Никитина О.В., мать Алексея:

—
В то утро мой сын, Алексей Никитин, ушел за картошкой в гараж. Долго его не было, а потом он приходит и говорит, что возле «Мелиоратора» милиция по людям стреляет. А я ему: да не может быть!

Ковтун Т.П.:

—
Скрываясь от пуль, часть мальчишек побежала в гаражи и закрылась в одном из них, а часть убежала за завод.

Никитина О.В.:

—
Одного из ребят, Максима Шамина, ранили возле ДК. И ре​бята, убегая от милиции, практически несли его на руках. Сын (Алексей Никитин) забежал домой и говорит: «Мам, дай мне, пожа​луйста, вату и бинт, Максима перебинтовать». Бинт я ему дала и спрашиваю: а картошка-то где?

Он: «Я сейчас принесу» — и убежал.

А тем временем ребята донесли Шамина до нашего гаража, он

как раз был открыт. И Алексей (сын) запустил их вовнутрь, дал им бинт, после чего закрыл на ключ.

Я и не знала, что в гараже кто-то есть. Гараж закрыт, все нор​мально. Алексей картошку принес и убежал, а я на кухне стою, готовлю.

Вдруг слышу, что кто-то тарабанит по гаражу, и в окно вижу скопление народа какое-то. Ну я в окно-то посмотрела и обмерла. Толпа народу возле моего гаража. И все они вооружены битами и железными трубами. Всего их было человек пятнадцать.

И среди них, как я потом узнала, были Василий Скиба, Руслан Безугленко, Лекарев и еще один сотрудник милиции. А осталь​ные — это были наркоманы с совхоза (недалеко от Кировского).

Я им в форточку кричу, что вы делаете, а они ворота мне от​гибают. А Скиба вместе с Безугленко в замок стреляют, чтобы дверь открыть.

Я так перепугалась. Набираю телефон милиции, им в трубку кричу: «Помогите! Тут такое делается!» А они давай адрес спра​шивать, да то, да сё. «Вы уверены, что там стреляют?» — и все такое. А я сказала им быстро адрес, бросила трубку и побежала вниз.

Александр Ковтун:

—
Били нас на глазах у всех людей. В гараже этом нас видело много народу, напротив трехэтажка стоит — все жильцы это ви​дели. Они побили нас пятерых в гараже битами, трубами желез​ными.

Никитина О.В.:

—
Пока я вниз добежала — ворота уже настежь. Я им и говорю: в чем дело, я вызвала милицию, немедленно прекратите. Это мой гараж, моя собственность.

А Скиба и отвечает:

—
Милиция уже здесь.

Я смотрю на него так и спрашиваю:

—
Это вы, что ли, милиция?

Врываюсь в гараж, а меня не пускают. И я так закричала и во​рвалась туда.

А ребята там уже просто лежали, и их добивали.

Смотрю, Сухораду избили так, что на нем живого места не было. Антону Леоненко милиционер Руслан Безугленко простре​лил бедро.

В углу лежал с перебинтованной головой Максим Шамин, он и так уже не мог подняться, и при мне ему черной битой так дали по голове, что эта бита, знаете, напополам раскололась.

И я в шоке, как закричала:

Немедленно все вон из моего гаража! Сейчас же! Они вышли, а Скиба ко мне подходит и говорит:

А вы знаете, кто это? Я говорю: нет.

Он так ухмыльнулся и говорит:

—
Там у вас в гараже скинхеды. Их убивать надо.

—
Знаете, говорю я, не вам решать, кого убивать, а кому жить. Да кто вы вообще такой? Чтобы среди белого дня учинять такую расправу над детьми.

Они ушли, а я вызвала «скорую». Приехала «скорая». Единствен​ный, кто смог сам встать на ноги, был Саша Ковтун. Остальные просто лежали. Но тяжелее всего досталось Андрею Сухораде. После чего их увезли в больницу.

Милиция приехала часа через четыре. Посмотрели, поспраши​вали. «Мы сейчас экспертизу пришлем». Так ничего и не сделали.

Ковтун Т.П.:

—
Когда Саша вернулся домой, на спине у него были следы от ударов битой.

Кириллова М.В.:

—
В больнице Антону Леоненко вырезали пулю (она у него до сих пор хранится).

Кириллова М.В :

—
Врачи боятся нашей милиции — запуганы все. Я так думаю, что в журнале есть этот огнестрел, но в таком случае почему не было проведено лечение?

Александр Ковтун:

—
А этот милиционер, Безугленко, приехал в больницу и спро​сил у Сухорады, будет пи он писать заявление.

Он говорит:

—
Да, буду.

—
Ну, смотри сам, — отвечает Безугленко. Александр Ковтун:

—
Потом Безугленко пошел с врачами договорился, и эти все записи пропали. Каким-то чудным образом, о том, что было ог​нестрельное ранение, и вообще ничего не осталось — ни побоев, ничего. Ничего в журнале не осталось.

Ольга:

—
И сразу после этого Андрея Сухораду, Антона Леоненко и других из больницы отпускают по домам.

Наталья Сухорада:

—
В 13.00 Андрей вышел из больницы, где ему после приезда ми-

  лиции отказали в госпитализации, и пошел в сторону дома. Когда мы начали его разыскивать и приехали в больницу, его там уже не

было.

Александр Ковтун:

В это время сотрудники милиции его (по дороге домой. — Авт.) загрузили в багажник машины и отвезли на речку. Ольга:

На реке они растягивали ему руки, били. Достали пилу из ба​гажника и сказали: «Мы сейчас выроем прорубь, и твои родствен​ники тебя будут под Лесозаводском искать». Александр Ковтун:

—
Сухораду вновь сильно избили, пистолетом угрожали, мол, расстреляем сейчас, а потом зубы ему повыбивали, ребра полома​ли и сказали: если будешь заявление писать, то мы и тебя убьем, и родственников твоих.

Кириллова М.В.:

—
Там на реке они издевались капитально. И обоссали, и разде​ли, и в проруби угрожали утопить.

Александр Ковтун:

—
Сказали, чтобы с Кировки в 24 часа уезжал, чтобы мы тебя здесь больше не видели.

Ольга:

- Оставили его на морозе одного, всего избитого. Без телефо​на, без куртки... он дополз домой кое-как, очень-очень долго, был весь в крови. Просто не было живого места на нем. Наталья Сухорада:

—
И только ночью поздно он приполз кое-как домой.

Я так думаю, что никто из них не думал, что он выживет и при​ползет домой, да еще и заявление напишет. Кириллова М.В.:

—
Это было 24 февраля, еще Максим говорил: «Ничего у нас милиция праздник отметила».

Наталья Сухорада:

—
Мама сразу решила, что она это так не оставит. Были сня​ты побои, поступило в нашу прокуратуру заявление, но так как некоторые участники этой «стрелки» работают в милиции, за​явление было отложено, и рассмотрения не было.

Светлана Сухорада (мать Андрея):

—
Так ему даже в лечении отказывали, в местной больнице его брать отказались, пришлось везти в Лучегорск и там лечить.

Никитина О.В.:

—
И я сразу после выходных подала заявление в милицию и

прокуратуру. В принципе, результата никакого. Для начала про​куратура отправила все это дело в Лесозаводск, к следователю, по-моему Меломед. Который мне прислал ответ, что ничего осо​бенного в действиях сотрудников он не видит. Они просто испол​няли свои должностные обязанности.

Тогда я пошла в прокуратуру. Встретилась с прокурором Киров​ского района Раскиным. Написала ему заявление и все ему объяс​нила, приложив ответ от следователя. Раскин сказал, что будет это дело расследовать дальше. Ну и в результате мне сказали, что никто там не стрелял и все, что там происходило, мне просто почудилось.

Александр Ковтун:

—
Да не было у нас идеи мщения. Недовольны мы были, конечно, но тут любой недоволен будет. Тем более мужчина, когда его пы​таются унизить.

Наталья Сухорада:

—
Мог ли брат это простить? — Нет.

По всей видимости, решение отомстить Андрей Сухорада принял уже тогда. В то, что возможно наказать преступников по закону, он уже не верил; а кто бы в это поверил на его месте?

Незадолго до начала ухода в лес произошел один примечатель​ный разговор Андрея с матерью. Он как-то спросил у нее:

—
Мам, почему ты все говоришь, молишь, плачешь, угрожа​ешь и не действуешь?

Светлана Сухорада:

У меня нет оружия... Андрей Сухорада:

Хочешь, я тебе его дам?..

2. Стрельба на улице Давыдова

Дата: 27 февраля 2010 г. Место: г. Владивосток, ул. Давыдова, 8/1

Причина, по которой будущие партизаны оказались в тот вечер на улице Давыдова в городе Владивостоке, прямо напротив одноимен​ного клуба, нам, увы, не известна. По словам Александра Ковтуна, здесь должна была состояться какая-то встреча, но ни он, ни Роман Савченко с этим человеком знакомы не были. Его знал только Ан​дрей Сухорада. Быть может, это был мифологический Муромцев, о

котором мы уже говорили, — не знаю. Но человек не пришел, и слу​чилось то, что случилось.

Еще в феврале 2010 г. во Владивостоке на ул. Давыдова был убит один из сотрудников ППС и тяжело ранен его напарник. Уже установлено, что стрелял в сотрудников милиции уже знакомый нам Сухорада. Раненого 32-летнего Григория Ковальчука добивали выстрелами в упор. У лейтенанта остался 6-летний сын, жена до сих пор не может прийти в себя. У сотрудника милиции было похищено табельное оружие — пистолет Макарова. Именно из него потом был ранен оперативный сотрудник в ходе операции по обезвреживанию банды в Уссурийске [7].

Несмотря на явное сгущение красок (пусть бы корреспондент сам в первый раз попробовал выстрелить в человека, а потом добить его в упор несколькими выстрелами), для выживших ребят было бы лучше, если бы стрелял Сухорада. Увы, стрелял, по всей видимости, не он.

Но вернемся к повествованию. Следствие видит картину престу​пления следующим образом.

К машине подошли два сотрудника ППС и предложили молодым людям выйти и предъявить документы для досмотра. Роман Савчен​ко взял пистолет из-под заднего сиденья машины, так как опасался досмотра автомобиля, и вышел вместе со всеми.

Когда Ковтун спросил, на каком основании милиция собирается досматривать их и автомобиль, сотрудник полунасмешливо ответил: «А вдруг у вас там оружие есть?»

Конечно, произнося эти слова, он и не думал, какой они произ​ведут эффект. У Романа попросту не выдержали нервы. Прозвучал выстрел. Напарник убитого кинулся бежать, и тогда выстрел прозву​чал еще раз.

Некоторые работники правоохранительных органов на условиях анонимности высказывают и другую версию событий, из которой сле​дует, что сотрудника милиции поставили на колени и хладнокровно расстреляли в затылок, — но до этого даже официальное следствие еще не додумалось.

Владимир Савченко, отец Романа, считает по-другому: — В этом преступлении обвиняют моего сына (якобы он при​стрелил одного сотрудника милиции, находясь в машине, а потом выбежал, оббежал машину с другой стороны и выстрелил во второ​го — Авт) На мой взгляд, мой сын попросту взял эту вину на себя, потому что покрывает других, настоящих убийц. Зачем он это делает, я не знаю. Я надеюсь, что следствие разберется. Да и не мог мой сын промазать, у него целый пресс грамот по стрельбе.

За три дня до официальных следственных действий, — про​должает Савченко, — моего сына успели провести по всем местам, где были совершены преступления, — без адвоката, показать, где, что и как по версии следствия происходило.

Мне он говорил, что его не избивали, но матери он сказал: «Вы что, хотите, чтобы меня с девятого этажа выкинули?» На Кар​бышева (ОРЧ-4) на девятом этаже проводятся «следственные мероприятия», и был такой случай (слухами земля полнится), ког​да забили насмерть пацана, нужные показания выбивали, а потом выкинули из окна, оформив все это как попытку бегства. И экс​пертиза все, что нужно, показала.

Однако, по утверждению оперативников, Роман не промазал. Если бы сотрудник ППС не повернул голову, в тот вечер на улице Давыдова лежало бы два трупа. Пуля раздробила ему челюсть.

—
Мы даже не ожидали, — рассказывает Александр Ковтун, — стояли во дворах, подошел наряд ППС. Я и не знал, что у них во​обще есть полномочия машину проверять. Сухорада подчинился, он дал документы. Потом нас попросили выйти из машины (нас было трое), задали вопрос: «Оружие есть?» И больше ничего кро​ме этого.

А у Савченко с собой был пистолет, я не знаю, что он подумал, быть может, что они знают, ну я не знаю, что у него в голове произошло. Он испугался и начал стрелять. Я не успел ничего по​думать. Бах, этот упал, бах, бах. Мы, конечно, в шоке были и не знали, что делать. Мы потом говорили об этом. Роман сказал, что не выдержал. Вообще это пистолет Андрея Сухорады — пи​столет ТТ.

Возникает вопрос: а на каком основании ППС вообще проверял автомобиль, не имея на то должных полномочий?

Позже будет сказано, что машина привлекла внимание тем, что не имела номерных знаков, но это еще одна ложь — машина была зарегистрирована на Андрея Сухораду, и с документами на нее все было в полном порядке.

Николай, оперативный работник:

—
Дело в том, что местные «пепсы» (сотрудники ППС. —Авт.) во Владивостоке, что называется, «с земли кормятся». А именно, промышляют мелкими вымогательствами денег у местной моло​дежи и гастарбайтеров. У них действительно не было полномочий к досмотру автотранспорта, но они имели право потребовать у 

ребят выйти из машины и предъявить документы. Этим правом они и воспользовались. Вопрос о наркотиках и оружии также стан​дартен, после чего обычно следует досмотр.

Место это достаточно неспокойное, сам клуб обладает дур​ной славой, связанной с наркотиками и мелкой уличной преступно​стью. А потому пешие наряды ППС там — обычное дело.

Очевидно, что это убийство было немотивированным, случай​ным, и потому никакие оправдания вроде «борьбы за свободу» здесь неуместны. Как бы кому-то и ни хотелось думать по-другому.

Убийство на Давыдова было раскрыто тогда, когда задержали Ро​мана Савченко, — 10 июня 2010 года. Он-то и рассказал оператив​никам о том, что произошло в тот вечер.

Самое интересное, что убийство это к тому моменту было уже практически раскрыто. По непроверенным данным, явку с повинной по нему оперативникам написали несколько кавказцев...

Выживший в перестрелке сотрудник милиции проходит сейчас по обвинению в распространении наркотиков.

Такая вот история...

3. Тише воды, ниже травы

Дата: февраль-апрель 2010 г. Место: пос. Кировское Приморского края

Мотивированным было это убийство или нет, по сути уже не важ​но. Человека было не вернуть, и хотя я не берусь гадать о том, что творилось в голове Андрея Сухорады, для которого по определению человек надевший форму, уже являлся врагом, но молодые люди неоднократно пытались забыть эту историю как страшный сон. Увы, это было невозможно.

После трагического происшествия на улице Давыдова во Влади​востоке ребята вернулись в Кировку. Как они тогда жили, рассказал

Александр Ковтун:

— Мне сейчас говорят: почему ты не пришел и не сообщил. Ну а как? Как я могу на друга сказать. Что он убил. Да, убил, это ужас​ный поступок, у милиционера ребенок остался, но он (Савченко) тоже пацан молодой. Семнадиать лет на тот момент было. Да и по телевизору сказали, что за это будет пожизненное заключение.

И мы с этим жили — февраль, март, апрель. Конечно, боялись — не сегодня так завтра кто-то приедет. Все время переживали за друга, за себя, потому что рядом находились.

Ну и потом по телевизору сказали, чтобы те двое, которые были рядом, пришли в милицию, сдались, им ничего не будет, а третьего заложили.

Естественно, мы не стали этого делать, а потом прямо по те​левизору объявили, что всем троим светит пожизненное заклю​чение, если их поймают. То есть обманным путем хотели, чтобы мы сами пришли, а потом видят, что не приходят, и объявили.

Так как машина находилась в розыске, Андрей Сухорада прак​тически не появлялся в Кировском. Он переехал в поселок Горные Ключи, к своей девушке. Там же достаточно быстро он продал свою машину.

Еще одну квартиру в том же поселке снял покинувший в начале марта часть Александр Сладких.

—
Сладких после ухода из части в Кировском не жил, — предпо​лагает оперативник Храпов, — он ездил в Хабаровск. В розыск его объявили в феврале, мы его искали, ходили по адресам, по род​ственникам, по знакомым. Но может быть, недостаточно.

О том, как жил в этот период Роман, рассказал его отец, Влади​мир Савченко:

—
Мой сын съездил в Калининград, защищая честь училища ВМРК по многоборью. В команде училища было вместо одиннадца​ти человек — пять, и они из девятнадцати команд заняли четвер​тое место. А когда вернулся, знаете, как глаза горят, блестят. Я, говорит, поеду на зимнюю олимпиаду в Читу.

Сынок, говорю, готовиться нужно. Сейчас лето будет, и нужно не расслабляться, а так же форму поддерживать. И у меня еще мысль была. Там, в Чите, быть может, на него кто-то обратит внимание, и он пойдет по спорту выше, и не придется ему, как отцу, крутить баранку и жить непонятно где и как.

—
Мы ничего не планировали, а были тише воды, ниже травы. Испуганы были, потому что там фотороботы и все такое. Чест​но сказать, были на измене, как говорят по-русски, — рассказыва​ет Александр Ковтун.

Хотя, возможно, так думали далеко не все. Очевидно, что в тот момент сама логика событий подталкивала молодых людей к нача​лу вооруженной борьбы. Роман Савченко, Андрей Сухорада и Алек​сандр Ковтун находились в розыске за убийство во Владивостоке, Александр Сладких дезертировал из части, а потому все они, по сути, находились на полунелегальном положении.

Рискну предположить, что наиболее отчетливо это понимал Андреи Сухорада. Возможно, что это вполне соответствовало его планам, он к этому готовился. Позже в квартире, которую снимали Андреи Сухорада и Александр Сладких, оперативники нашли алю​миниевую пудру, которую можно использовать в качестве компонен​та взрывчатого вещества. Однако было ли это действительно под​готовкой к терактам или это была обычная серебрянка (раньше ее можно было купить в любом хозяйственном магазине), припасенная хозяином квартиры на будущее, мы не знаем.

Окончательное решение идти в лес молодые люди приняли в кон​це апреля — начале мая.

4. Начало борьбы

Дата: 16 мая 2010 г. Место: гостиница «Эдельвейс», 10-й км по трассе М-60 от г. Спасск-Дальний

Андрей Сухорада:

—
Мам, сейчас мы разгоняемся и разбиваемся.

Светлана Сухорада:

—
Сын, ты чего, я жить хочу.

Андрей Сухорада:

—
А я в этой гребаной России жить не хочу.

{Разговор с сыном по дороге из Владивостока. Май 2010 г.)

Восстание против системы было самоубийством. Может быть, кто-то из молодых людей этого и не понимал, но для Андрея Сухорада все это было вполне очевидно уже в феврале 2010 года. И он шел на этот шаг вполне осознанно. Приобретал оружие, готовился мораль​но. Хотя по сути на момент ухода в лес оружия у них практически не было, кроме старенького ТТ, где-то купленного Андреем Сухорадой, и пистолета Макарова, который забрали у убитого сотрудника ППС во Владивостоке. Еще был у них, по словам оперативников, практически самодельный автомат Калашникова, с приваренной вместо ствола трубой, и ружье «Сайга». Немного для начала, но все же кое-что.

Не хватало экипировки. Достать ее молодые люди предполагали, совершив налет на магазин, а для этих целей им требовалась ма​шина.

В десяти километрах от Спасска расположена гостиница «Эдель​вейс», оттуда утром 16 мая 2010 года и прозвучал звонок в диспет черскую таксопарка. Заказали такси от гостиницы до железнодорож​ного вокзала Спасска-Дальнего.

На вызов приехала женщина. В машину сели два молодых чело​века (возможно, это были Сухорада и Сладких), которые, по одной из версий, имитируя кавказский акцент, сказали, что они вчетвером ночевали в этой гостинице, но двое их друзей отправились пешком до Спасска-Дальнего и забыли документы. А потому их нужно до​гнать и отвезти, раз такое дело, на вокзал.

Через некоторое время они подобрали еще двоих. Те были с ору​жием. После этого возникают различные версии произошедшего. По одним (следствие) женщину связали и бросили в багажник, со​проводив это словами: «Будь ты мужик, вообще бы убили».

По другим, она всю дорогу ездила вместе с ними.

Судя по тому, что никому из мирного населения молодые люди физического вреда не причинили, я больше склонен доверять не следствию, а альтернативным источникам.

На машине ездили долго, по всей видимости, приглядываясь к магазинам в Спасске-Дальнем, Яковлевке, Арсеньеве, и наконец на повороте в Чугуевку ее высадили, оставив пятьсот рублей в кармане (мол, доберешься).

По второй версии, женщине за доставленное беспокойство оста​вили пятнадцать тысяч рублей. В пользу того, что с женщиной обра​щались достойно и что она сидела в машине, а не лежала в багаж​нике, говорит и то, что она в заявлении указала населенные пункты, которые были посещены во время данного вояжа. Согласитесь: лежа связанной в багажнике, разглядеть их довольно трудно.

Через некоторое время, не спеша дойдя до милиции, она заявила об угоне.

В прессе этому инциденту было уделено достаточно много внима​ния. Говорилось о том, что женщину, водителя такси не только изби​ли, но и изнасиловали, пустив по кругу. Все это выглядит настолько мерзко, что даже обсуждать не хочется.

Не вдаваясь в подробности, подчеркну, что следствие, признавая факт угона машины, не нашло ни доказательств жестокого обраще​ния с потерпевшей, ни группового изнасилования.

Тем более что молодых людей она опознавать не стала, а во вре​мя опознания показала на первую попавшуюся фотографию.

Дело в том, что милиция в тот момент не имела никакого пред​ставления о том, кто на самом деле угнал машину, и перед водите​лем Ириной Буравлевой выложили фотографии всех, кто в тот мо​мент находился в розыске. Таксистка немного помедлила и выбрала одну из них.

-
По-моему, этот, - сказала она.

Так в ориентировках и появился Роман Муромцев, уже нахо​дившийся на тот момент в розыске за другое преступление под фамилией Присяжный...

Следующей ночью молодые люди совершили налет на магазин в поселке Чугуевка. «Для нужд революции» там были изъяты «комки» (камуфляжная форма), плащ-палатки, бензопилы.

Помимо этого в темноте вынесли все, что хоть отдаленно напоми​нало снаряжение, в том числе почему-то захватили коробку стрингов и бюстгальтеров. Позже милиция все это нашла брошенным в лесу — и назвала это схроном. Зачем им понадобились женские вещи, след​ствие до сих пор не понимает, но очень любит всем рассказывать.

Угнанное такси нашли недалеко от поселка Кировское.

Но перед самым уходом в лес молодые люди вновь столкнулись с милицией. Роман Савченко был обвинен в краже.

—
Он прошел по обвинению в краже в доме одного из моих ста​рых знакомых, — рассказывает Владимир Савченко. — Сейчас, после того случая, мы с ним практически не общаемся, так как моего сына в милиции сильно избили, и я ему говорил: ну Коля, ну елки-палки, почему ты мне ничего не сказал. Ну если мой сын на​бедокурил, то я несу за него ответственность, поговорили бы —

к разобрались, а так...

«Сам Рома ушел в лес после того, как 22 мая в Кировском РОВД его подвергли допросу с применением пыток — по подозрению в краже. Позже подозрение не подтвердилось, но от обиды парню окончательно снесло голову», — пишет «Русский репортер» [3].

К моменту начала «герильи» основная часть снаряжения была уже спрятана в лесу. Утром 24 мая партизаны, одетые, как некое спецподразделение, в одинаковые камуфляжные костюмы, на лодке Владимира Савченко поплыли от Кировского вниз по течению в сто​рону Лесозаводска.

«24 мая недалеко от Лесозаводска у отдыхающей молодой пары под угрозой оружия злоумышленники забрали "ниссан сафари", на котором и стали совершать дальнейшие преступления», — пи​шут всезнающие и вездесущие СМИ [7].

Примерно на середине пути от Кировского до Лесозаводска, на опушке леса рядом с берегом, стоял джип «ниссан сафари», а возле него расположилась на отдых компания — женщина и двое мужчин. Проплыв мимо уютно расположившихся любителей природы, мо​лодые люди остановились за поворотом реки. Бесшумно через лес вернулись к месту стоянки. Подошли практически вплотную.

«Это был тот еще Голливуд-на-Уссури. Средь бела дня к Х. под​скочили молодчики и с криком "Наркоконтроль! Всем на землю!" вышвырнули хозяина из машины. В заявлении потерпевший напи​сал: "Получив несколько четких ударов в нос, решил не сопротив​ляться"» [12].

Зрелище было впечатляющим. По всей видимости, хозяин маши​ны понял просьбу партизан не с первой попытки, а потому его нос несколько пострадал.

Почему «лесные братья» представились наркоконтролем — не​понятно, возможно, это первое, что пришло им в голову, а возмож​но, на то были веские причины — местных дельцов-наркоманов все в окрестностях знают в лицо. Но важны не причины — важен результат. Ошарашенная компания скорбным взглядом проводила отъезжающую машину. Вместе с машиной уехало от тридцати (по версии адвоката) до ста пятидесяти (по версии следствия) тысяч рублей.

На этом этапе ребята разделились, чтобы встретиться уже в Вар-фоломеевке. Александр Ковтун и Роман Савченко отправились туда на лодке, а остальные поехали на машине.

Вот как вспоминает начало тех событий отец Романа.

Савченко В.Н.:

— А потом мне звонят и говорят, что началась стрельба по со​трудникам правоохранительных органов и к этому причастен мой сын, а потому срочно приезжайте в Кировку. Приезжаю, оказалось, что он вновь вроде как уехал на рыбалку, но определили, что мой сын с ребятами по моторной лодке. У меня лодка-казанка.

5. Старшина Карась

Дата: 27 мая 2010 г. Место: пос. Ракитное Приморского края

В ночь на 25 мая партизаны совершили налет на пост милиции в селе Варфоломеевка. Приехав туда на угнанном джипе, они выло​мали входную дверь в поисках снаряжения и оружия. Ничего стоя​щего обнаружить не удалось. Уходя, раздосадованные партизаны пост просто сожгли. Впереди было нападение на опорный пункт в Ракитном.

Это самый страшный и труднообъяснимый эпизод в истории при​морских партизан. Действительно, старшина Карась ничего плохого ребятам не сделал, да и не мог бы сделать. Он находился в другом поселке, и ни у кого из молодых людей не было там ни родственни​ков, ни знакомых.

Вот как описывает эту историю официальная пресса. Ночью с 26 на 27 мая в Дальнереченском районе в селе Ракитное (в 320 км от с. Варфоломеевка) в своем кабинете был ножом убит милиционер. Захвачено оружие, боеприпасы, бронежилеты.

В ту ночь он дежурил в территориальном пункте вместо друга, который ушел в отпуск. Оружия при нем не было. В Ракитном во​обще все милиционеры без стволов, потому что своей оружейной комнаты нет, а если по инструкции, то надо каждое утро ездить за 80 километров в Дальнереченск, чтобы взять оружие, и столь​ко же вечером — чтобы сдать. «Лесные братья» нанесли ему 22 ножевых ранения. Забрали милицейскую форму и зачем-то ящик с гаечными ключами («Русский репортер») [3]. В другом издании в текст добавили эмоций: А вот в Ракитном парни «выпустили пар», убив ни в чем не по​винного 34-летнего Алексея Карася. Убивали долго, изощренно и методично — 12 ножевых ранений, дважды пытались в разных ме​стах перерезать шею. В качестве трофеев забрали в кабинете наручники, а также брюки убитого и обувь [7].

И хотя по их версии ранений было в два раза меньше, сути траге​дии, случившейся в Ракитном, это не меняло.

Подытожил все это Следственный комитет Приморского края в лице Авроры Римской, которой нельзя отказать в определенном ли​тературном таланте:

Злоумышленники вошли во вкус. Преступную группу ничто не останавливало, так, 27 мая они совершили нападение на отделе​ние милиции в селе Ракитное.

Милиционер патрульно-постовой службы был убит при испол​нении своих служебных обязанностей. Подозреваемые искали ору​жие. В ходе осмотра места происшествия обнаружены и изъяты следы пальцев рук, обуви и ножи. Все служебные кабинеты в от​делении милиции взломаны, из сейфа похищены наручники и фор​менное обмундирование [5].

Чуть позже нашелся и джип, брошенный партизанами. Через несколько дней на одной из лесных дорог опера обнаружи​ли джип «ниссан сафари» зеленого цвета, а в нем — форму сержан​та Карася. Этот джип искали с 24 мая. О наглом грабеже заявил в милицию его владелец, гражданин X.

Позже, уже после захвата банды в Уссурийске, эксперты сни​мут у всех «героев-партизан» отпечатки пальцев и найдут такие же в брошенном джипе [12].

Но «на войне» недостаточно обозначить факт свершившегося преступления, правоохранительным органам необходимо было про​демонстрировать его бессмысленность и жестокость. Биография убитого это вполне позволяла.

Старшина Карась был человек тихий, упрямый и маниакально честный. Заядлый охотник, он мог неделями пропадать в тайге, причем обязательно с лицензией в кармане. Любимое выраже​ние — «без проМблем». На свою будущую жену запал, потому что при знакомстве она сказала ему: «Стоп! Ближе двух метров не подходи!».

После смерти Алексея его жена осталась с двумя детьми. Его образ как работника рисуется сугубо с положительной сторо​ны.

Карась был костью в горле у местных черных лесорубов, но даже они не могли на него злиться. Когда другие милиционеры ло​вили кого-нибудь и отказывались от взятки, им так и говорили: «Если бы ты был Леха Карась, я бы слова тебе не сказал. А так ты тварь поганая, потому что сегодня тебе нужна галочка, а зав​тра ты снова будешь карманы набивать».

Алексей пришел в милицию сразу после армии, работал сначала в ППС, потом в ДПС, затем — характерный факт! — добровольно ушел с коррупционно емкой должности и стал обычным милицей​ским водителем: просто не любил суеты. Под нож его подвела без​отказность [7].

Как и, главное, на каком основании он при этом умудрялся ловить «черных лесорубов» — издание не уточняло, но это, как говорится, нюансы. Да, собственно, для целей нашего повествования это и не столь важно.

Его жена, Ирина Карась, дополнила картину новыми подробно​стями, сообщив, что Алексей вообще хотел уволиться из органов, так как считал, что эта работа «слишком грязная».

Пресса, рассказывая о положительных качествах Карася, неволь​но противопоставляла их общепринятой практике местной право​охранительной системы, которая, по их мнению, погрязла в корруп​ции и злоупотреблениях.

И хотя вслед за положительными характеристиками в Интернете появилось множество фактов, свидетельствующих о связях покой​ного с наркотиками, лесным бизнесом [10], это не изменило общего к нему отношения.

По всей видимости, истина здесь где-то посредине. Приморским «Анискиным» Карась, конечно не был, но, вероятно, был честнее многих. 

Тему борьбы с «черными лесорубами» мы оставим на потом, ибо она требует отдельного разговора и намного сложнее, чем может кому-то показаться.

Возникает вопрос: почему именно Карась? Высказываются раз¬ные версии. В одной из них вновь возникает тень небезызвестного нам Романа Муромцева.

Ее высказала мать Андрея Сухорады:

—
И еще говорят, что этот Карась как-то Муромцева осудил. Срок ему дали за эти заправки, а наши мальчики ни в Варфоломе-евке, ни в Дальнереченске в жизни никогда не были, и родственни¬ков там нет.

Так это или нет, но первый срок Муромцев действительно сидел за налет на АЗС, совершенный неподалеку от Ракитного. Был ли среди задерживающих его Карась? Исключить этого нельзя, они ровесни¬ки, но слишком уж он мелкая сошка, чтобы сыграть какую-то роль в жизни налетчика.

По другой версии, мальчишки вообще Карася не убивали, а он пал жертвой бандитских разборок.

—
По Ракитному копался, там тоже мне сказали, что ваши мальчишки там ни при чем, — рассказал Владимир Савченко. — То есть Карася они не убивали. А убили его совсем другие люди. Доказательств, конечно, у меня нет никаких. Это только слова.

Версии эти мне кажутся не очень убедительными, а потому пред¬ложу свою.

С тем набором оружия, что был у партизан, брать любой мало-мальски укрепленный опорный пункт было смерти подобно. Пред¬ставьте: вооруженной группе для захвата опорного пункта нужно туда для начала войти. Уже на этом этапе у нападавших возникают проблемы. Во-первых, дверь. Во-вторых, сотрудник, находящийся за дверью, может быть вооружен и вполне подготовлен, а потому даже в одиночку может нанести нападающим серьезный ущерб. В-третьих, он может (обязан) вызвать подкрепление.

А потому штурм должен быть либо молниеносным, либо не на¬чинаться вообще.

В то, что вчерашние школьники смогут организовать хорошо ор¬ганизованное нападение, верится с трудом, а потому единственная возможность совершить подобный налет — почти невероятное сте¬чение обстоятельств: дверь в отделение должна быть не заперта, а сотрудник милиции, находящийся в опорном пункте, не вооружен.

Именно это и произошло в поселке Ракитном. Когда партизаны проезжали мимо опорного пункта, они обратили внимание на то, что дверь в него распахнута настежь. Выскочили из джипа, зашли внутрь. Там также все было нараспашку, на столе стояла пустая бу​тылка водки, а за столом, положив голову на сложенные руки, спал кристально честный и мертвецки пьяный Алексей Карась.

Фактически он нарушил все возможные должностные инструкции. Случись беда, именно он должен принять вызов и оказать помощь либо соединить с отделением. Именно сюда обращаются люди, ког​да поблизости случается преступление. Как бы он помог людям?

Врываясь в помещение опорного пункта с криком «Отдел соб​ственной безопасности!», молодые люди искренне верили, что ведут свою «освободительную войну» и находятся «на территории врага», а потому в той ситуации шансов у Алексея Карася не было. Сладких и Сухорада убивали его просто с животной ненавистью, не разбира​ясь в его «послужном списке». Они нанесли ему несколько ударов ножом, после чего попытались отрезать голову — не получилось. Не знаю, о чем думал Андрей Сухорада, нанося один за другим удары ножом, возможно, вспоминал, как его пытали в СИЗО, а может, как его убивали на реке и в гараже, а может, и не думал ни о чем, а про​сто ненавидел их всех, без разбору. Но за человека он уж точно его не считал.

Именно с этого момента ребята стали вполне законной целью и для всей милиции Приморья.

После нападения на отдел милиции партизаны остались недале​ко от поселка. Выбрав место, где лес вплотную подходит к дороге, партизаны устроили засаду в ожидании милиции, которая должна была приехать по сообщению об убийстве в опорном пункте. Через некоторое время показались две машины ДПС. Пропустив первую, они открыли огонь из автомата по второй.

Водитель-милиционер практически машинально нажал на педаль газа и тем самым спас жизнь себе и своему напарнику. Самостоя​тельно начинать поиски стрелков милиция не рискнула, а потому они беспрепятственно уехали из Ракитного.

Следующее нападение произошло в ночь на 29 мая на 61-м ки​лометре участка государственной трассы «Спасск-Дальний-Варфоломеевка» Яковлевского района Приморского края. Банди​ты открыли стрельбу из огнестрельного оружия по движущемуся служебному автомобилю ГИБДД, в котором находилось двое со​трудников милиции. По данным следствия, целью нападения яв​лялось завладение оружием для банды (Заявление следственного управления Приморского края) [5].

29 мая в два-три часа ночи в Яковлевском районе (с. Варфоломе​евка) в 320 км от с. Ракитного патрульную машину милиции обстре ляли из огнестрельного оружия. Один из милиционеров получил ра​нения в шею и лицо. Следствие считает, что нападения совершили одни и те же лица — коротко сообщила об этом пресса.

6. Подгорное

Дата: 30 мая — 1 июня 2010 г. Место: с. Подгорное Кировского р-на Приморского края

После убийства в Ракитном весь край пришел в движение. Пар​тизан быстро вычислили и блокировали в Подгорном. Именно туда были стянуты основные силы ОМОНа, частым гребнем прочесывав​шие лес. Увы, эпизод этот не попал в ленту новостей, а потому я восполняю этот досадный пробел.

Ориентировочное местонахождение молодых людей вычислили по джипу, брошенному возле леса в районе Подгорного. Он уже был известен милиции, как по заявлению его хозяина, так и по перестрел​ке 29 мая возле села Варфоломеевка.

Немедленно в окрестности села стягивается ОМОН, блокируются все въезды и выезды, и начинается операция по локализации и обез​вреживанию партизан.

— Представляете это: больше трехсот омоновцев, все оце​плено, так что муха не пролетит, — вспоминает Татьяна Ков​тун. — А там чего только не было: вертолеты, танки, броневики, самолет — чего только не пригнали, — рассказывает другой мест​ный житель.

Хотя была одна довольно странная история. Партизаны приходи​ли в село, возможно, за продуктами. По словам Романа Савченко, в какой-то момент они столкнулись лицом к лицу с милицией. Но то ли милиция приняла одетых в одинаковую камуфляжную форму ребят за некое спецподразделение, то ли попросту растерялась, не ожидая увидеть их в центре полностью блокированного села, но те, купив продукты, спокойно ушли в лес. И лишь много позже, спохва​тившись, милиция начала зачистку.

Все опрошенные мной сотрудники милиции в один голос утверж​дали: не знают о том, что партизаны заходили в Подгорное; а может, просто предпочитают об этом не говорить.

Жители Подгорного уровень подготовки элитных подразделений оценили невысоко.

Пустили городских в лес, с одной стороны вошли, а на дру​гой слышно, только зверей всех распугали, — осуждали местные охотники.

Это что за ОМОН, который пробежит по сопкам три часа и просто падает, — говорили другие.

Когда на помощь ОМОНу были приглашены инструкторы из клуба «Патриот» — дело пошло быстрее.

Позже один инструктор клуба рассказывал:

—
Бежит наш тренер. А за ним гуськом омоновцы по сопочке. Наши мальчишки вот тут лежат и смотрят, то есть омоновцев можно было убрать всех. Они пробегают и возвращаются, а вот их, мальчишек, лежка. Только что лежали. То есть они водили их вокруг пальца. Собаки несколько раз след теряли.

—
Как им удалось пройти сквозь оцепление? Ковтун Т.П.:

—
Саша их вывел. Он вообще с детства любил лес, тайгу, реку. Легко ориентировался. Один раз они ползли по полю днем, сверху летели вертолеты и их не видели.

Уход сквозь оцепление был действительно блестящим. В не​которые моменты милиция и партизаны оказывались буквально в нескольких метрах друг от друга. Например, был такой случай, ког​да ребята вышли к реке Уссури и буквально столкнулись с группой ОМОНа, который искал их возле реки. Посмотрев на поисковую опе​рацию сверху, партизаны обошли опасный участок стороной и спу​стились к реке в другом месте.

Поднявшись вверх по течению, они вышли к стационарному посту. Там дежурил спецназ.

Залегли. Неожиданно поступила команда перебросить спецназ в другое место. Группа собралась и уехала. Оставшиеся на посту дис​циплину соблюдали не очень рьяно и к вечеру уже были пьяны. Но​чью партизаны не спеша прошли мимо него, помахав на прощание рукой. Пост спал.

Следующим препятствием стал блокпост на мосту через реку. Здесь было совсем просто — прошли под мостом. И все это без еди​ного выстрела.

Уварова Т.П.:

—
Мальчишки сутками шли. То, что они ушли из оцепления, го​ворит о выносливости и о том, что ребята из леса не вылазили, потому что здоровые были, не пили и не курили. А ты попробуй по лесу сутки пройди.

Наталья Сухорада:

—
Во-первых, они хорошо знали лес. Они охотники, да и этот лагерь в подгорном с пеленок знают, каждый год на месяц ездили туда на военные сборы.

Савченко В.Н.:

Вот представьте ситуацию: триста подготовленных омо​новцев не могли поймать пятерых вчерашних школьников, кото​рые уходили от них как хотели. Просто водили их вокруг пальца. Если так, то нужно набрать этих ребят в спецвойска, и пусть они служат и приносят пользу Родине.

И меня не покидает мысль: «Ну как так? Подготовленные, здо​ровые мужики, и не могли их взять? Это глупо».

Владимир Иванович, житель поселка:

—
Знаете, вот говорят, что они ушли, а от кого там было ухо​дить ? Вот привезли это перепуганное стадо — полторы тысячи омоновцев, триста было в Подгорном, а остальные в Кировке и окрестных поселках. Пьянство среди них было страшное. Люди реально их боялись, потому что вот он идет, и не знаешь, что ему в голову взбредет. В шортах, непонятно как одетые, авто​мат на заднице — омоновец. Кого они тут ловили? Всю водку по​скулили, встали на блокпостах, бронежилеты напялили, автомат нацелили и стоят. Подъезжаешь, он пьяный стоит и у него палец на курке, вот и думаешь, что у него там на уме: стрельнет, не стрельнет? Задумайтесь: несколько пацанов, которые не служи​ли в армии, за нос водили всю группировку ОМОНа... Что за ОМОН у нас такой?

После выхода из оцепления партизаны как ни в чем не бывало вернулись в полностью блокированное Кировское, помылись в бане (ул. Заливная, 5), пообщались с друзьями, выспались и записали

свое первое и последнее видеообращение. Частично я привожу его распечатку здесь. Александр Ковтун:

— Нас хотели поймать милиционеры Кировского РОВД, но им это не удалось, они вызвали подкрепление. Триста омоновцев, вертолеты, собаки.

Но мы уходили от них как хотели, проползали в нескольких ме​трах, ни они, ни их собаки ничего не видели и не чувствовали.

Сейчас мы пришли сюда, поспали, поели, помылись, все нор​мально.

Поступила такая информация, которую вы говорите нашим Родителям, что мы тут кого-то изнасиловали. Это не просто смешно, это просто подло, это ваши методы. Так никто не во​юет.

Триста человек против шестерых пацанов ничего не могли сде​лать. И теперь вы хотите морально нас как-то унизить. Но все нас хорошо знают, и никто в этот бред не поверит.

На сегодня нас деньги не интересуют, на сегодня нас интересу​ет нападение на власть и ее представителей.

Андрей Сухорада:

—
Евсюковская банда, сколько мы дел с ней ни имели, всегда де​монстрировала свою бесталанность и несостоятельность. Это ограниченные люди.

Вот удостоверение одного, он был нами зарезан, будучи де​журным в отделе. В этом отделе не нашлось ничего интересно​го, только водка, и все. Это в очередной раз доказывает, что их интересы очень узкие и ограниченные. Также мы обстреляли па​труль в Яковлевском районе, там был ранен один легавый, также мы сожгли отдел в Варфоломеевке. Кроме того, мы убили в горо​де (Владивостоке) офицера ППС и ранили его напарника.

Александр Ковтун:

—
Если вы не можете защитить себя, как вы можете защи​тить других?

Андрей Сухорада:

—
Вы только и можете, что людей в отделе пытать и запуги​вать.

Александр Ковтун:

—
Это ваши методы — запугивать людей. Мы это не исполь​зуем, потому что мы честные люди, а вы отребье, а потому мы будем с вами воевать, пока вы нас не убьете.

Андрей Сухорада:

—
Мы победили в себе страх и трусость, которые вы нам хо​тели привить. Будь у нас такое оружие, как у вас, и больше людей, мы бы сломили вас. И несмотря на то что у нас практически нет оружия, чтобы воевать, но мы вас не боимся.

Александр Ковтун:

—
Но наше оружие куплено на заработанные деньги, и это наше решение не спонтанное, все это мы делали целенаправленно. Кон​кретно против вас — бандитов. Вы самые настоящие бандиты. Вы контролируете наркобизнес, проституцию, лес воруете. Все это знают, и все вас боятся, потому что у вас есть полномочия и вас невозможно наказать.

Но есть люди, которые вас не боятся, которые пристрелива​ют оружие по вашим кокардам 

Андрей Сухорада:

—
Вы только и можете, что терроризировать свой народ, без​защитный и безропотный. И вся ваша власть стоит на алкого​лизме и унижении. Однажды она рухнет. Настанет тот момент, когда не только мы, шестеро, но и еще кто-то возьмется за ору​жие. Они перестанут терпеть это унижение и возьмутся за ору​жие, чтобы сделать благое дело.

Очевидно, что партизаны прошли сквозь блокаду, как нож сквозь масло. Более того, они нашли ночлег и приют в полностью блокиро​ванном селе и так же беспрепятственно покинули его.

Это был позор не только приморской милиции, но и фе​дерального центра, координировавшего операцию. Может быть, именно после провала в Подгорном и возник приказ — живыми не брать...

7. Пленных не брать

Человек, поднявший оружие против системы, должен быть уничтожен. Ветеран подразделения «Альфа»

Дата: 3 июня 2010 г. Место: Кировский р-н Приморского края

Уже позже, когда будут найдены семь схронов этих «лесных братьев», перед глазами следователей предстанет богатый вы​бор экстремистской и террористической литературы радикаль​ного толка, где подробно «разжевываются» советы для начинаю​щих — когда, кого и за что стоит уничтожать. Также там были несколько ружей типа «Сайга», автомат Калашникова, собранный вручную, масса патронов, запалы, взрывные устройства с радио​управлением и т.д. [7].

Гаврилова С.В.:

—
И когда нас вызвали с Мариной (Кирилловой) в прокуратуру, мы их спросили про схроны, а они нам (следователи): вы их видели? Откуда вообще вы все это взяли?

После провала в Подгорном милиции нужно было срочно реаби​литироваться. В том числе и перед московским начальством. Мы

уже сделали предположение о количестве и качестве вооружения наших партизан, не грех и повториться.

Можно предположить, что из оружия у них были какие-то ружья (все охотники), пистолет ТТ и пистолет Макарова, забранный у уби​того милиционера во Владивостоке.

Пронаблюдав путь партизан, сложно предположить, что им откуда-то с неба могли свалиться оружие и взрывчатка. Но не может же следствие и пресса врать совсем безосновательно. Отбросим фан​тазии про экстремистскую литературу радикального толка, читать которую им было явно некогда, и что у нас остается?

Несколько ружей типа «Сайга», автомат Калашникова, собранный вручную, и компоненты взрывных устройств с радиоуправлением.

Остановимся подробнее на взрывных устройствах. Собрать радио​управление для взрывного устройства молодые люди могли, так как трое из них имели достаточное для этого образование. Более того, в распоряжении РОВД есть видеозаписи, на которых демонстрируется работа электронных компонентов взрывного устройства, собранных, предположительно, Максимом Кирилловым (и автору все это было любезно продемонстрировано). Представлены были как устройства, срабатывающие на наклон, так и активируемые телефонным звон​ком. Про наличие в их распоряжении серебрянки (алюминиевой пуд​ры) я уже как-то упоминал. Таким образом, изготовить одно-два ра​диоуправляемых взрывных устройства они были вполне способны. Тем не менее все это осталось лишь на уровне опытов.

Теперь поговорим об автомате Калашникова. Следствие упоми​нает об одном автомате, находившемся у ребят с января 2010 года. Сейчас сложно сказать, где они его приобрели, но на деле приме​нить его было сложно. Почему? Да потому, что он был неисправен.

По словам оперативных сотрудников, автомат этот был фактиче​ски самодельный, вместо ствола партизаны приварили кусок трубы, а потому прицельная стрельба была из него невозможна. В стволе отсутствовала нарезка, и пули из него летели каждая по своей уни​кальной траектории, вращаясь во всех возможных плоскостях.

Попадая в цель, они наносили такие повреждения, что, осматри​вая простреленные машины, милиция первое время не могла по​нять, «из какой базуки они стреляют». К счастью, никто из этого ав​томата не был ни ранен, ни убит.

Таким образом, из действительно боевого оружия в схронах могли оказаться только несколько ружей. А теперь вопрос: несколько — это сколько? В моем понимании речь не может идти о десятках стволов, скорее всего один-два. А теперь разложите два-три ствола на семь схронов. Не получается? У меня тоже.

Ну и мы с вами помним, что один из трех «схронов» возник сра​зу после налета на магазин в Чугуевке, где партизаны по ошибке вместе со снаряжением захватили пару ящиков с женским нижним бельем, — это тоже важно.

Удивительно, но до сих пор милиция путается в количестве схро​нов, составе и количестве найденных там вещей. Большинство опрошенных сотрудников называют три схрона, при этом много​значительно заявляя, что есть еще. По мнению оперативников, там должны лежать деньги и оружие.

Хотя, как мне поведал один практикующий адвокат, люди, побы​вавшие на улице Карбышева в ОРЧ-4, обычно рассказывают всё, что знают, и даже больше. То, что партизаны до сих пор не расколо​лись, где у них еще четыре схрона, означает, что их просто нет в природе.

К чести милицейских чинов, после провала в Подгорном они стали ответственнее относиться к своим обязанностям: оператив​но реагировать на изменение обстановки, не медлить с принятием решений. Все это в конечном итоге ускорило развязку нашей исто​рии.

Тем более приближался важный праздник — День независимо​сти. А к празднику начальство надо не расстраивать, а радовать.

В этот момент в Кировском милицией и была распространена ин​формация о том, что в плен партизан брать не будут.

Не знаю, на что рассчитывала милиция, но доведенный до отчая​ния отец одного из партизан, уже потерявший одного из сыновей в Кировском РОВД, не хотел терять второго.

Владимир Савченко обратился к Президенту России с требовани​ем отменить приказ стрелять на поражение и дать ему возможность встретиться с сыном. Он хотел сделать попытку убедить их сложить оружие. В случае отказа властей дать ему такую возможность Вла​димир Савченко пригрозил, что возьмет оружие сам, — а это уже цепная реакция.

Обращение произвело широкий резонанс, возможно, кто-то из чинов получил «по шапке», и почти сразу милицейское начальство включило заднюю скорость.

Нам необходимо выяснить и проанализировать причины и усло​вия толкнувшие участников вооруженной банды на криминальный путь, именно поэтому они нам нужны живые, никакого приказа об их уничтожении не давалось, - отмечалось в официальном обра​щении краевого УВД [3].

Однако родственники молодых людей сильно сомневаются в желании милиции «разобраться».
Гаврилова С.В.:

— Ну они же сами говорили. Был приказ стрелять на поражение. Вся Кировка об этом знала. И через некоторое время говорят, что не было ничего такого.

Этот приказ действовал, пока отец Савченко не обратился на всю страну к президенту о том, чтобы его отменили. «Дайте мне рупор,— заявил тогда Владимир Савченко, — я сам поеду с ОМОНом и поговорю с ребенком!»

В итоге его на сутки прикрыли, оборвали весь Интернет — и все.

Но дело уже было сделано. Большинство ребят Владимир Сав​ченко от смерти спас.

8. Арест Максима Кириллова

Дата: 5 июня 2010 г. Место: пос. Кировское Приморского края

Но вернемся к нашим партизанам. На пятое июня 2010 года Мак​сим Кириллов в опубликованных МВД ориентировках не значился. Может быть, именно по этой причине молодыми людьми было при​нято решение, что он может на некоторое время остаться в Киров​ском.

Он пришел в гости к родственникам, но в тот же вечер был за​держан.

Вот как описала арест Кириллова центральная пресса: По этому же делу задержали еще и Максима Кириллова. Он — лучший друг Александра Ковтуна. Не зная о том, что натворили его товарищи, он оставил их ночевать у себя дома. Но 1 июня, когда появились ориентировки, он сам пошел в милицию. Сейчас Максим Кириллов находится в больнице в тяжелом состоянии. По дороге в ОВД Кировского района на него напали и сильно из​били [13].

Надо же, какая незадача: неизвестные последователи партизан прямо в центре Кировского напали и избили человека, идущего пи​сать явку с повинной в РОВД! Впору начинать зачистку поселка, как в Чечне...

Попробуем найти правду в этой заметке. Не буду томить читателя длинными рассуждениями, а скажу сразу — правда только в том, что Максима действительно избили, и очень сильно, но не сторонники

партизан, а сотрудники правоохранительных органов. Долг свой ис​полняли, так сказать. Вот как это было.

После Подгорного вместе с другими участниками отряда Максим вернулся в Кировское. Но, помывшись и отдохнув, он по каким-то причинам, в отличие от остальных ушедших в лес, решил зайти к своим родственникам. Вероятнее всего, в его задачу входил сбор информации о происходящем и закупка продовольствия.

В тот вечер, 5 июня, Максим пришел домой к своей тете Светлане Гавриловой.

Гаврилова СВ.:

— У меня сессия была, и я пришла после занятия, и он пришел Я еще так обрадовалась, потому что в институте слышала, что их разыскивают, Но Максима в ориентировках не было, был Сухо​рада. Когда мне про Андрюшу сказали, у меня аж все внутри обо​рвалось. Других я никого не знала, кроме него и Савченко.

Настроение пропало. Олег (сын) был на сессии, гражданский муж на рейсе.

Переживания были, и тут прихожу, и приходит ребенок вечером. Футболочка белого цвета, сланцы. Он говорит: тетя Света, за компьютер можно?

У меня потом спрашивают: а подозрения не вызвало?

А что должно было вызвать подозрения? Чужой человек, что ли, ко мне пришел?

Я что, должна была сразу в милицию звонить? Что я, совсем, что ли, с головой не дружу?

А потом он сидел за компьютером, а я пошла управляться. Упра​вилась, пошла через дорогу к маме, сходила в баньку. Вернулась с полотенцем на голове, легла здесь на диване, лежу, пультом от телевизора щелкаю.

Слышу, машина подъезжает, тяжелая. А сожитель, он элек​трик, и к нему часто машины подъезжают — дальнобойщики. Чтобы он ремонт сделал. А он как раз на рейсе. Думаю, выйду, скажу, что Игоря нет. И представляете мое состояние, когда я

выхожу на крыльцо, а там стоят три машины, и из них ОМОН
в

касках, бронежилетах, с автоматами. И еще четвертая машина на соседский огород заехала, выбили у соседа ворота и начали по периметру вот так вот дом окружать.

И сосед вышел и говорит: вы что творите, ворота сломали? А они ему: «Ну-ка, на фиг спрятался, а то...»

Я закрываю дверь, забегаю сюда и говорю: «Максим, ОМОН».

И он падает со стула на корточки: «Тетя Света, меня сей​час убивать будут».

Кириллова М.В.:

—
Дом этот купили недавно, и там есть подпол, который ни​когда не открывался.

Гаврилова С.В.:

—
И я вспоминаю про этот люк. Кириллова М.В.:

—
И Светлана Гаврилова открыла его, а там до земли санти​метров тридцать, ну Максим туда и спрятался. Ободрался весь, конечно. Был бы полный, не смог бы, а он худой и длинный.

Гаврилова С.В.:

—
А обратно положить крышку сил у меня не хватило. Вы по​смотрите. Ручки у крышки нет, только две дырки для пальцев. Она толстая, дубовая, и мы этим подпольем не пользуемся. Види​те — без ручек. Попробуйте откройте...

—
Пальцами у меня не получилось. Гаврилова С.В.:

—
Я не помню, как я ее пальцами вырвала, а потом просто не смогла ее на место положить. Села возле нее и плачу, а они и в двери, и в окно отовсюду лезут.

Она вот так вот криво и легла, я единственно накинула на нее ковер. И они об эту крышку сразу споткнулись

—
Кто там? — спрашивает омоновец. Я: — Максим Кириллов.

Они подняли крышку, сказали два раза «вылазь», а он не идет. И я не знаю, в какой части дома он находился и куда успел доползти, но, учитывая, какое расстояние от земли до балки, у ребенка там все тело было стесано.

—
Скажите, чтобы вылазил, или мы будем стрелять на по​ражение. У нас приказ.

И все.

И тут у меня уже истерика началась, я кричу:

—
Максимушка, миленький, вылазь.

Он:

—
Все-все, выхожу.

Как в проеме появился, его под руки подхватили, бросили на пол. руки за спину. А меня в кресло усадили и говорят: ничего не трога​ем, не встаем, не передвигаемся. А его утащили.

Соседи слышали, как возле машины, когда начали его бить, он

одно кричал:

—
Не ломайте мне пальцы.

После этого его увозят в отделение, и у меня начинается обыск. Он шел с 23 часов до двух ночи.

Ну конечно, вы знаете, я нисколько не пожалела, что спрята​ла его в подполье. Выпрыгни он в окно, у меня был бы просто труп ребенка. Понимаете?

Естественно, как проходит обыск, я видела только в двух ком​натах. А что было в других комнатах и на веранде, я видеть не могла, поскольку мне не разрешали ходить. А ОМОН, когда обша​ривал все чердаки, не знаю, сколько их на крышу залазило, но они переломали мне весь шифер. И так дом уже старый, а тут еще эти.

Жалобы писали в Прокуратуру, что много прихватили из дома. Что-то я заметила, что милиционер в дом заносил, а что-то и нет, и потом в протоколе обыска многого не оказалось. Напри​мер, пропал чемоданчик с электроинструментами, отвертками, тестерами, набор головок и всякая мелочь.

Новые инструменты, еще в масле были. И их прихватили. Ког​да зашел милиционер с этим сундучком, я его спрашиваю: а при​чем здесь инструменты. Он: следствие, если докажет, что это ваше, — вернет. Потом в протоколе обыска всего этого, есте​ственно, не оказалось.

И вот до двух часов у меня был обыск, а потом меня отвез​ли в отделение, не знаю зачем. Чтобы просто слушать, как избивают моего племянника?

Я сидела возле двери, за которой был Максим. Со мной никто не разговаривал. Только следователь иногда выходил с бешеными глазами из комнаты, где Максима били. Когда он вышел в очеред​ной раз, я со спины увидела Максима. Он сидел на стуле с залом​ленными назад руками.

Следователь, потирая руки, зашел обратно. За дверью шел диалог, потом я услышала удар, стул падал, потом поднимался, и все это продолжалось до шести часов.

—
Что они спрашивали?

—
Не знаю, они задавали ему какие-то вопросы, а он им что-то ехидное отвечал... Думаю, выбивали с парня, где находятся остальные.

Через несколько дней Владимир Савченко, под предлогом выяс​нить местонахождение других ребят, добился от милицейского ко​мандования встречи с Максимом Кирилловым.

В течение всех десяти минут, пока продолжалась эта встреча, Ки​риллов, по словам Савченко, стеклянными глазами смотрел в одну точку и повторял: «Ничего не видел, ничего не знаю». Несмотря на все пытки, друзей Максим не выдал.

9. Отход

Дата: 5-10 июня 2010 г. Место: Спасский р-н Приморского края

Очередное нападение на милиционеров было совершено 8 июня 2010 г. в районе с. Хвалынка Спасского района Приморского края.

«С применением огнестрельного оружия совершено нападение на двух сотрудников ДПС ГИБДД ОВД по Спасскому району, кото​рые несли службу по обеспечению общественной безопасности и соблюдению правил дорожного движения на территории района. В результате нападения обоим сотрудникам милиции причинены огнестрельные ранения», — скупо сообщает следственное управ​ление Приморского края [5].

А было это так. После задержания Максима Кириллова груп​па пешком ушла из Кировского и направилась в сторону Спасска-Дальнего. К селу Хвалынка группа подошла поздним вечером 7 июня. Осмотревшись, они обнаружили пустующий частный дом на самом краю села. Выломали дверь и остались там на ночлег. Ночь прошла спокойно, искали их в другом месте.

Утром было решено идти дальше. Нужно было выбираться. Они вышли на трассу. Увидели одинокую машину. Ковтун проголосовал.

Машина остановилась, за рулем был пожилой мужчина.

—
Здравствуй, дедушка, мы спецназовцы, ищем банду партизан. Подвезете до Уссурийска?

На спецназовцев с разномастным оружием они уж точно слабо походили, скорее уж на тех, кого ищут. Посмотрел на них дед, вздох​нул и... решил помочь им выбраться.

—
Садитесь, ребята. Молодые люди сели в машину.

Едва тронулись, неожиданно появилась машина ДПС.

По словам сотрудника правоохранительных органов, расследо​вавшего данный эпизод, сотрудники ДПС думали о чем угодно, но не о том, что в той машине могут оказаться партизаны. Они включили сирену и в громкоговоритель отдали команду: «Водитель машины такой-то, прижмитесь к обочине».

Сухорада, сидевший на переднем сиденье, достал пистолет: «По​ехали быстрей, дедушка».

Но водитель и так все понял, вдавив до пола педаль газа.

Машина рванула.

А вот наряд ДПС и в этот момент все еще ничего не понял, пред¬положив, что у водителя проблемы с документами или он пьян, а потому, пытаясь оторваться от преследования, он хочет избежать уплаты штрафа.

«Опа, деньги уезжают», — читалось на их изумленных лицах, и погоня началась.

—
Милиция зажгла «люстру» — утренний туман разрезали резкие звуки сирены и громкоговорителя: «Водитель такой-то, немедлен¬но остановитесь», — продолжил рассказ оперативник.

Через несколько километров пути, поняв, что им не оторваться, Андрей вновь обратился к водителю:

—
Дед, тормози машину, они нас уже достали.

Водитель послушно затормозил. На некотором расстоянии оста¬новилась и машина ГАИ.

Двери открылись одновременно и, как по команде, по машине ДПС открылся шквальный огонь. Милиция пыталась отстреливать¬ся, но куда там. То ли силы были неравны, то ли духу не хватило, но буквально через несколько секунд, получив несколько легких ране¬ний, сотрудники ДПС отползли в кусты.

В таких же кустах, но с другой стороны дороги, скрылся и води¬тель, подвозивший партизан.

Убедившись, что милиционеры бежали, бросив свою машину, пар¬тизаны принимают решение пересесть в нее — в бою добыли. Одна¬ко далеко на «трофейной машине» проехать не удается. Неожидан¬но спускает колесо, и молодые люди вынуждены остановиться через несколько сотен метров. Машину бросили, отряд углубился в лес.

Едва они отошли от трассы, как вновь столкнулись с хозяином подвозившей их машины, успевшим далеко убежать от места пере¬стрелки.

—
Это ты, дедушка?

—
Я.

—
Когда в милиции тебя допрашивать будут, скажи, что мы тебя захватили и угрожали. Нам-то уже все равно терять нечего.

Иди быстрей отсюда.

И водитель, еще раз перекрестившись, бегом бросился в другую сторону.

Расставшись с хозяином машины, партизаны лесом доходят до железной дороги и запрыгивают в первый товарный поезд.

Так они доехали до Уссурийска. Беспокойную ночь провели в раз¬валинах одного из домов на окраине города, а наутро было принято решение ехать из Уссурийска в Хабаровск. Партизаны понимали, что находиться в Приморье дальше нельзя.
Они пересаживаются на другой товарняк и отправляются по на​правлению к Хабаровску.

Состав остановился на станции Новошахтинск. Стоял долго, мо​лодые люди ждали. Возможно, они и смогли бы уехать на нем в Ха​баровск, но удача от них окончательно отвернулась. Осуществлению плана помешал обходчик вагонов. Есть еще в нашей стране такие люди, кто за небольшие деньги делают свою работу хорошо. Обход​чик был именно из них. Не так давно он поймал и сдал в военную прокуратуру нескольких дезертиров, бежавших из части, за это ему даже объявили благодарность.

А потому он шел и внимательно приглядывался к вагонам. Неожи​данно, проходя мимо одного из товарных вагонов, он услышал чело​веческую речь.

«Вот она — премия», — мелькнуло в голове, и обходчик стал ка​рабкаться внутрь вагона. Поднял голову и перед своим носом уви​дел дуло автомата.

—
Потерял чего, мужик? — спросил чей-то голос.

—
Ничего, ошибся я, — ответил тот, — можно, я пойду? Я ничего не видел.

—
Иди, — согласились партизаны.

Но не так прост был наш герой. Спотыкаясь, падая и еще не веря в свою удачу, бросился он в сторону станции, чтобы сообщить о тех, кого он обнаружил.

Немедленно из Михайловки выехала группа захвата с собаками.

Услышав шум, молодые люди ушли из вагона, милиция прошла от них фактически в нескольких шагах. Собаки след не взяли.

Дольше оставаться здесь было нельзя, а потому партизаны реши​ли вернуться в Уссурийск.

10. Развязка

Когда их взяли, обнаружили огромное количество шоколада. Дети, одним словом.

Участник штурма

Дата: 11 июня 2010 г. Место: г. Уссурийск Приморского края

Устав скитаться по тайге, 10 июня 2010 года к посту ДПС вы​шел один из партизан — Роман Савченко. Так кратко отреагировала на это официальная пресса.

Савченко В.Н.:

—
Вместе с партизанами он оказался, я думаю, тогда, когда на них начался гон, и он попросту испугался и побежал вместе с ними. Почему я делаю такие выводы, потому что он сдался сам на посту «Михайловское» без оружия, без ничего. Сказал, что устал бегать и скрываться. Позвонить он боялся, так как был приказ стрелять на поражение.

На самом деле все было несколько иначе. Храпов А.А., сотрудник Кировского РОВД:

—
Он шел в районе Михайловского, у него при себе был паспорт на чужое имя. Когда мы подъехали, он назвался чужим именем. На​чали проверять, оказался Роман Савченко. Сам он точно не сда​вался.

Попробуем реконструировать события тех дней. Дело приняло серьезный оборот. Все пути были блокированы милицией, попытка прорваться на товарняке за пределы Приморского края не удалась, а потому партизаны решили несколько дней отлежаться и продумать свои дальнейшие шаги.

Роман Савченко обратился к своей знакомой, живущей в Уссурий​ске, с просьбой снять им квартиру. Девушка отказалась. Тогда Роман отправился туда сам. Андрей Сухорада, Александр Сладких, Алек​сандр Ковтун и Владимир Илютиков остались в лесу.

Почему пошел именно Роман? Потому что у него был с собой па​спорт с фотографией человека, похожего на него и близкого возрас​та. Поэтому снять квартиру он мог, не вызывая особых подозрений.

Оружия с собой он не брал и, чтобы не тратить время, шел прямо по трассе. Это и было ошибкой. Зазвучала сирена, и прямо перед ним остановилась машина ДПС.

—
Предъявите документы. Савченко выполнил распоряжение. Посмотрев паспорт, милиция засомневалась.

—
Давай-ка с Кировки, с райотдела вызовем, уж больно на ориен​тировки похож.

С Кировского приехали Храпов и Лекарев.

—
О, здарова, дорогой.

В условленное время Роман в отряд не вернулся. Тогда, разделившись на две группы, молодые люди отправились в Уссурийск самостоятельно.

Глава УВД Приморья заявил, что в пятницу в результате много-
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них начался гон, и попросту испугался и побежал вместе с ними.

Почему я делаю такие выводы, потому что он сдался сам на посту "Михайловское" без оружия, без ничего. Сказал, что устал бегать и скрываться. Позвонить он боялся, так как был приказ стрелять на поражение.

На самом деле все было несколько иначе. Храпов А.А., сотрудник Кировского РОВД:

Он шел в районе Михайловского, у него при себе был паспорт на чужое имя. Когда мы подъехали, он назвался чужим именем. На​чали проверять, оказался Роман Савченко. Сам он точно не сда​вался.
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Роман Савченко обратился к своей знакомой, живущей в Уссурий​ске, с просьбой снять им квартиру. Девушка отказалась. Тогда Роман отправился туда сам. Андрей Сухорада, Александр Сладких, Алек​сандр Ковтун и Владимир Илютиков остались в лесу.

Почему пошел именно Роман? Потому что у него был с собой па​спорт с фотографией человека, похожего на него и близкого возрас​та. Поэтому снять квартиру он мог, не вызывая особых подозрений.

Оружия с собой он не брал и, чтобы не тратить время, шел прямо по трассе. Это и было ошибкой. Зазвучала сирена, и прямо перед ним остановилась машина ДПС.

—
Предъявите документы. Савченко выполнил распоряжение. Посмотрев паспорт, милиция засомневалась.

—
Давай-ка с Кировки, с райотдела вызовем, уж больно на ориен​тировки похож.

С Кировского приехали Храпов и Пекарев.

—
О, здарова, дорогой.

В условленное время Роман в отряд не вернулся. Тогда, разделившись на две группы, молодые люди отправились в Уссурийск самостоятельно.

Глава УВД Приморья заявил, что в пятницу в результате много дневных согласованных оперативно-розыскных, поисковых и след​ственных действий милиции, сотрудников ФСБ РФ, следствия в 12.30 местного времени (05.30 мск) установлено и блокировано местонахождение участников банды — на третьем этаже дома в Уссурийске [9].

К слову, многодневные согласованные оперативно-розыскные, поисковые и следственные действия милиции

свелись к тому, что партизан в новых арендаторах опознал сосед, который и сообщил об этом в РОВД Уссурийска.

Этот день стал кульминацией вооруженного противостояния пар​тизан и милиции. Вот как описывает развернувшиеся события оче​видец.

Когда раздались первые выстрелы, я этому значения не при​дала, — говорит очевидец, баба Клара Голевич, жительница дома № 73 по улице Тимирязева. — Я ведь туговата на ухо, думала, это кто-то молотком в стену стучит, гвоздь забивает. Потом гля​жу: кошки мои волнуются, бегают, орут. Тут я поняла: что-то не то. Смотрю в окно, а там под деревом какой-то мужик сидит и из ружья стреляет.

Я ему кричу: «Ты что же это, подлец, делаешь?! Сейчас мили​цию позову!» А он мне: «Бабушка, убери голову! Мы из твоего дома бандитов выбиваем!» [3].

Тем не менее взять ребят штурмом сразу не удалось. В ходе ко​роткого боя никто из них не пострадал, легкие ранения получили двое сотрудников милиции. Затем началась длительная осада с уча​стием ОМОНа и спецназа.

Подъезд был блокирован. На крышах соседних домов размести​лись снайперы, приступившие к своей работе.

Ребята стали звонить родителям и близким — прощаться.

Примерно в 13 часов 11 июня в службу информации ПТР (При​морской телерадиокомпании. — Авт.) позвонила женщина, пред​ставившаяся матерью одного из разыскиваемых (Светлана Су​хорада. — Авт.) и сказала, что только что ей звонил сын. По ее словам, он сказал, что их блокировала милиция, сдаваться они не намерены, и попрощался со всеми.

Затем через несколько минут ей вновь позвонил, уже другой че​ловек, и сказал, что сын ее убит [9].

И здесь начинается путаница. Прежде всего, возникли различные варианты определения местонахождения партизан. В прессе про​шла информация, что они находятся не в квартире, а удерживают помещение магазина.
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Начались переговоры. Со стороны могло показаться, что Александр Ковтун просто вышел покурить

С преступником Александром Ковтуном, засевшим в помещении магазина и удерживающим заложницу, ведутся переговоры. Мили​ционеры предлагают ему сложить оружие и сдаться.

Потом появилась уточненная версия: партизаны находятся в квар​тире на третьем этаже и удерживают в заложниках девушку — про​давщицу магазина.

И лишь в 16.00 следствие выступило с официальным опровер​жением. «Заложников нет никаких однозначно», — подчеркнула А.Римская.

Удивляют и другие особенности этой спецоперации, проведенной под руководством и.о. начальника Уссурийского РОВД полковника Мамеда Рамазановича Терчиева, или, вернее сказать, отношение правоохранительных органов к жителям дома, где были блокирова​ны молодые люди.

Штурм здания начался в 13.00, к жилому дому были стянуты силы милиции, несколько БТР и ОМОН. По окнам дома начали бить снай​перы. По всей видимости, информация о местонахождении партизан была неточной, а потому от обстрела пострадали и соседние квар​тиры. При этом лишь в начале четвертого из дома начали выводить перепуганных жильцов, которые более трех часов были вынуждены находиться под обстрелом.

15.10. Очевидец с места событий:

—
Из соседнего подъезда здания стали выводить заблокирован​ных жильцов дома. Никого не впускали, не выпускали. С жильцами никто не работал. Ни психологи, никто [9].

Видимо, Мамед Терчиев так спешил отрапортовать об успешном завершении операции, что попросту забыл о таких мелочах. Краевое УВД попыталось сгладить огрехи своих подчиненных: «Нами проведена эвакуация гражданского населения из дома и зоны обстрела, с жителями сейчас работают профессиональ​ные психологи. После чего партизанам по громкоговорящей связи было предложено сложить оружие и сдаться. В итоге двое чле​нов банды сдались. С их слов, двое из их банды застрелились от безысходности и нежелания попасть в руки правосудия. Штурма не проводилось, спецсредства не применялись», — говорится в обращении, поступившее в Дальневосточное отделение РИА Но​вости.

На сегодня существует две версии произошедших событий, и обе были высказаны следствием.

Первая версия. «Два бандита убиты, но следствию еще пред​стоит выяснить — они были убиты в ходе штурма или покончили с собой», — сообщила агентству старший помощник руководителя СУ СКП по Приморью Аврора Римская.

Через некоторое время официальная версия была скорректиро​вана. Было объявлено, что Александр Сладких и Андрей Сухорада покончили жизнь самоубийством. «Двое членов банды, блокиро​ванной в пятницу в Уссурийске, покончили жизнь самоубийством, поскольку участники спецоперации не вели прицельную стрельбу по жилому дому, где засели подозреваемые», — говорится в обра​щении к жителям региона начальника краевого УВД генерал-майора милиции Андрея Николаева (РИА Новости).

Хотя насчет стрельбы есть и другое мнение.

—
Мы были у здания в Уссурийске, где происходил захват, — рассказывает адвокат Татьяна Уварова. — Там сейчас сделали ев​роремонт, но все равно четко видны следы от пуль. Они замазаны, но их видно. И на обратной стороне там же тоже были выстрелы. Они же не знали, сколько их.

С версией о самоубийстве родители партизан также не согласны. Савченко В.Н.:

—
Сухораду застрелили, точно, я, конечно, не знаю, но вроде как его снял снайпер. Но не насмерть, а тяжело ранил. Сладких

посмотрел, как друг мучается, и пристрелил его, а потом сам за​стрелился.

Кириллова М.В.:

—
Дай вообще, почему был дан приказ стрелять на поражение? За что расстреляли Андрюшу Сухораду? Ребенок вышел сдавать​ся, он был безоружный. Он вышел на балкон. Зачем вы его убили? Значит, вам надо было его убрать? Он что, свидетель чего-то?

Нам удалось восстановить картину событий.

Марина Кириллова не права, Андрей Сухорада вышел вовсе не для того, чтобы сдаться. Он вышел на балкон, чтобы его убили. Он не смог застрелиться и предоставил эту грязную работу снайперам. Милиция выполнила его просьбу. Андрей упал тяжелораненым. Тог​да Александр Ковтун подошел к окну и начал стрелять по дорожному знаку, с тем чтобы отвлечь милицию и не дать возможности начать штурм.

Под его прикрытием Сладких перенес Сухораду с балкона в ком​нату и сел рядом, наблюдая, как в страшных мучениях умирает друг. Не выдержав этого, он поднял пистолет и сделал выстрел. Андрей облегченно затих. Он смотрел на погибшего друга, молча провожая его в последний путь. Милиция из-за окна что-то говорила в мега​фон... Володя Илютиков сел на пол возле дивана и обхватил голову руками...

Саша медленно поднял пистолет... В квартире на Тимирязева раздался еще один, последний выстрел, Саша медленно опустился на пол...

Часы показывали 14.32.

Александр Ковтун положил пистолет и подошел к друзьям. Он сел рядом с Андреем и положил его голову к себе на колени. Слов не было, молча смотрел он на спокойное лицо друга, верилось, что еще чуть-чуть — и тот откроет глаза. Через минуту футболка Саши про​питалась кровью.

Оставалось сделать самую малость. Саша бережно переложил голову Андрея на пол и взял пистолет из рук мертвого Александра Сладких. Протянул его Илютикову.

—
Я не смогу, — сказал Володя.

—
Тогда давай выстрелим друг в друга одновременно, — пред​ложил Ковтун.

Друзья взяли оружие. Александр поднял пистолет, направив его

на друга, Володя медлил.

—
Саш, я не буду в тебя стрелять, - сказал он, - давай сдаваться.

Но Саша и сам знал, что на курок он не нажмет. Но и сдаваться он не собирался.

—
Ты знаешь, что они с нами сделают...

Зазвонил телефон, Саша взял трубку, машинально опустив писто​лет. Звонила мать.

—
Саша, пожалуйста, ничего не делай. Я, Оля (девушка Саши), Вадим (брат) едем к тебе. Я нашла тебе хорошего адвоката, все бу​дет хорошо.

Но Илютиков уже не мог ждать. Находиться в одной квартире с двумя мертвыми друзьями было для него невозможно просто физи​чески и он принял решение сдаться немедленно.

Александр вновь подошел к окну:

—
Владимир Илютиков будет сдаваться. Он никого не убивал и ни к чему не причастен. Гарантируете ли вы его жизнь?

Осаждавшие через мегафон подтвердили, что огонь на пораже​ние открывать не будут.

Александр Ковтун продолжил:

Сейчас Илютиков выйдет на балкон и спустится на землю. Он будет безоружен.

Пусть спускается раздетым, — выдвинула требование мили​ция.

Володя снял верхнюю одежду и обувь, оставшись в одних шор​тах.

—
Надень бронежилет, меньше шансов, что убьют, — предложил Ковтун.

После этого Владимир вышел на балкон и под прицелами снайпе​ров стал спускаться вниз с балкона на балкон на первый этаж, где его уже ждали.

Александр Ковтун остался один.

Первым к милиции вышел Илютиков. Чтобы уговорить сдать​ся последнего «партизана», Александра Ковтуна, к осажденному дому привезли его мать Татьяну, брата Вадима и их адвоката Татьяну Уварову. Они согласились участвовать в переговорах при условии, что по Александру не будет открыт огонь на по​ражение.

Адвокат Татьяна Уварова когда-то проходила курсы по пре​сечению суицида и знает, как уговорить человека, находящегося в пограничном состоянии, принять единственно правильное реше​ние («Русский репортер») [3].

—
Знаете, когда мы ехали (из Кировского в Уссурийск), — расска​зывает Татьяна Ковтун, — мы все время держали связь с Сашей. Он уже
не стрелял и просто нас ждал. В дороге мы звоним ему, и он говорит: «Мама, вы зря едете, здесь выносят дверь, если сей​час войдут, я буду стрелять на поражение». Это все слушали, командующие и прочие, и, знаете, они прекратили ломать дверь. А это было минут за пятьдесят до подъезда к Уссурийску. Они не собирались оставлять его в живых, он был им совершенно не нужен.

Меня спрашивает следователь Сергей Александрович (Тищен​ко): «Ну расскажите, как там все было дело?» Я рассказала, что происходило, кто что говорил, как мы приехали, что происходило. Сашину речь он там кратенько в двух фразах записал, — рассказы​вает Татьяна Петровна Ковтун.

Мать Александра приехала ориентировочно в начале седьмого вечера. Ковтун вышел на балкон, и начались переговоры.

Вот как рассказывает об этом сам Александр:

—
В тот момент я думал, что уже всё, конец жизни. Я уже по​прощался со всеми, да и два друга застрелились на моих глазах. Ну и шок был большой, ну тут все окружили, с автоматами ходят, БТРы. Сдаваться я не хотел, потому что знал, что будет дальше. И парни, которые застрелились, они же знали все это.

На балкон Александр Ковтун вышел с оружием в руках, милиция не стреляла,

Александр Ковтун хотел, чтобы его убили.

Корреспонденты «РР» наблюдали за переговорами из-за оце​пления, но даже нам было видно, что Ковтун вел себя вызывающе спокойно. Если бы не БТР внизу, можно было подумать, что чело​век вышел на балкон покурить [3].

Ковтун Т.П.:

—
Я его спрашиваю: неужели ты не хочешь жить? Он: «Мама, я хочу, но это разве жизнь?» Пистолет у него был в ру​ках, и он мог в любую минуту уйти из жизни, он прощался.

И Саша начал говорить, рассказывая о причинах, побудивших их взяться за оружие. Адвокат Татьяна Уварова, стоявшая внизу, вспо​минала:

Я слышала речь Александра и переживала, что он может про​сто покончить жизнь самоубийством.

Нет, пистолет бы я к виску не приложил, - вспоминает Александр, - а вот направить бы его направил на кого-нибудь, чтобы меня убили.

Ковтун Т.П.:

—
Саша говорил про Кировку, про то, как он один раз попал в руки правоохранительных органов и как они с ним обошлись. Рас​сказал про все эти пытки, через которые он прошел. И сказал: «Я прекрасно понимаю, если я сейчас сдамся, вы же дадите мне по​жизненное. А с моим здоровьем я попросту до суда не доживу. Кто мне гарантирует юридическую защиту? И что мне не дадут по​жизненного». И за мной стоял полковник Мамед Рамазанович Тер-чиев, и он сказал: я тебе даю слово офицера. А потом во время съемки у него спросили, какие Александр выдвинул требования. — «Никаких».

Уварова Т.П.:

—
Он только одно кричал «Дайте мне право на защиту!»

Он еще сказал: «Я готов ответить за то, что я совершил. И не собираюсь нести наказание за чужие проступки. Зачем вы брата моего избили, кто его избил?»

Александр Ковтун:

—
Мамед Терчиев мне гарантировал право на защиту, пообе​щал, что будет проведены разбирательства по всем вопросам, и если был беспредел со стороны сотрудников Кировского РОВД, то там будут приняты решения.

Давай, говорит, спустишься, и мы все вопросы с тобой обсу​дим.

Он давал мне слово офицера, что даст мне возможность встре​титься с девушкой и позвонить Кириллову и Максимову, так как была информация, что их уже вообще нет в живых.

Что будет дальше, я хорошо знал, но все же слезы матери, де​вушки, родных сыграли свою роль, и я принял решение сложить оружие...

Сначала он сбросил вниз один темный предмет — пистолет, потом еще один, затем белую майку. В тот же момент по ра​ции человека из оцепления прозвучало слово «захват». По толпе местных жителей пробежал вздох разочарования («Русский репор​тер») [3].

В квартиру на третьем этаже ворвался ОМОН, и Ковтун с зало-манными за спину руками был спущен вниз.

Позже, рассказывая о событиях того дня, сотрудник милиции, уча​ствовавший в захвате Ковтуна, рассказал, что вся лестница была завалена деньгами, которые Александр шел и якобы разбрасывал.

Адвокат Татьяна Уварова, также присутствовавшая в тот момент, считает это бредом:
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Операция завершена. Александр Ковтун арестован

— Не было у него никаких миллионов, и ничего он там не мог разбрасывать. У него с собой было 50 тысяч, вырученных от про​дажи своего мотоцикла. Он говорил всем, что это честные день​ги, и просил отдать матери, но увы. Никто его уже не слышал и не слушал.

«16:38. Операция по захвату завершена. Только что поступи​ли сведения, что к месту событий прибыла мать Ковтуна и его адвокат. После разговора с ними подозреваемый сдался правоо​хранительным органам. Оцепление в районе старой площади сня​то», — скупо отреагировали информационные агентства.

«Мотивы преступников установят следствие и суд, но лично я считаю, что за их действиями стояла не столько жажда наживы, сколько идеология» — это слова и.о. начальника Уссурийского РОВД полковника Мамеда Терчиева, сказанные им в разговоре с корре​спондентом «РР» через полчаса после нейтрализации банды [3].

Как выяснилось позже, следственная группа, которой было пору​чено задерживать партизан, также не отличалась оперативностью. В момент начала штурма она находилась почему-то в Спасске-Дальнем. Более того, о штурме они узнали только посмотрев теле​визор.

Увидев в федеральных новостях, что партизан уже несколько ча​сов штурмуют, они, по словам невольного свидетеля, выпучив глаза, вскочили и поехали в Уссурийск.

Приехали через два часа после окончания штурма...

А потому Александр Ковтун сдавался СОБРу. Досмотр пришлось проводить адвокату.

Самое интересное, что ни у одного из сотрудников милиции не оказалось наручников. Ни одних.

Уварова Т.П.:

—
Непонятно, почему сотрудники ОМОНа на третьем этаже, когда Саша открыл им дверь, не обыскали его? А если бы у него в кармане была граната? У него мог быть такой «прикол» — уне​сти за собой не одного, да и я для него человек еще чужой... а я умею пользоваться и знаю, что такое граната... вытаскиваешь чеку...

И когда его спустили, мои первые действия были — посмо​треть, что у него лежало в карманах. А эти два идиота в масках, они меня держат за руки. Я сделала шаг вперед и говорю — смо​трите. И из карманов вытаскиваю у Ковтуна обойму и сотовый телефон. Куда это? — говорю.

Рядом стоит человек в штатском (возможно, из ФСБ), кури​рующий эту операцию. Он говорит: вы это (обойму) оставляйте здесь, на месте происшествия, мы изымем, а это (телефон) заби​райте с собой в дежурную часть.

Ковтун Т.П.:

—
Я позже, у Тищенко (следователь по делу партизан) спрашиваю: а почему должна Татьяна Леонидовна (Уварова) выворачивать кар​маны? Почему они ему не пощупали карманы, а если бы у него там лежала граната? Как он там вместе с табуреткой подпрыгнул, не представляете: «Ну, это мы писать не будем...»

Уварова Т.П.:

—
Тогда я это сделала, защищая интересы своего клиента (Ковтуна). Все, у меня в руках сотовый телефон, я его не выпуска​ла из рук. Его видели эти сотрудники, его видел Саша (Ковтун), мы приехали в дежурную часть, у меня в руках его видит дежурный, я могла его выкинуть по дороге... По сути, я сохранила его во имя следствия, чтобы если и разбирались по существу, то разбира​лись правильно.

Никто и не пытался ничего скрывать. И когда позже (в дежурной части) телефон зазвонил, то на нем высветился номер Оленькин и Олина фотография. А Саша услышал звук — это Оля. И я, как бы понимая, что это последний шанс поговорить Саше с Олей,

 естественно, я нажимаю и, передавая трубку, говорю: это девушка звонит,  дайте ей хоть слово сказать последнее. А они тут сидят, эти омоновцы, дежурный бегает, выпучив глаза, ищет наручники. Самое удивительное, они три часа не мог​ли найти наручники — мистика какая-то просто.

И я передаю трубку, — продолжает Уварова рассказ про теле​фон, — а слышу в телефоне мужской голос — Оленька называет​ся. Оказывается, уже шла спецоперация, они думали, что теле​фон ушел. И когда я понимаю, что Оленька не может отвечать мужским голосом, я забираю трубку и отвечаю: «Алло, это адво​кат Уварова, мы находимся в дежурной части».

И что вы думаете, тут же подбегает человек и выхватывает у меня телефон. Я ему: подождите, остановитесь, что случилось? Оформляйте как положено. А он и ушел с концами.

— А что возле Кировского РОВД творилось 11 июня (когда пар​тизан взяли. — Авт.), — рассказывает Сергей (житель Кировско​го), — это же ужас какой-то. Они сразу поехали в магазин. Привез​ли каких-то проституток, и мы весь день наблюдали эту картину, как все УВД гуляло. И как они пьяные на крыльцо выползали потом. У них был праздник такой, просто не передать.

ПРАВО НА ЗАЩИТУ

1. Репрессии

По многочисленным жалобам жителей в августе 2010 г. в Киров​ском прошла прокурорская проверка, по результатам которой был отстранен начальник Кировского РОВД, находившийся в момент этих событий в учебном отпуске. На его место, исполняющим обя​занности, был назначен хорошо известный нам Василий Скиба...

О принятых мерах было широко оповещены федеральные и ре​гиональные СМИ.

—
Проходила прокурорская проверка в Кировском, есть ли какие-то результаты?

Ковтун Т.П.:

—
Сказали, что грубых нарушений не выявлено. И то, что у

нас в селе прошла полномасштабная «зачистка», никого не обе​спокоило. Тоже ведь никаких нарушений не было.

Возможно, по их мнению, не было нарушений, когда избивали моего старшего сына. Он потом месяц в стационаре лежал. Ему отбили почки, сделали сотрясение...

История была настолько громкой, что даже попала в СМИ, тем более что брат Александра Ковтуна не в лесах скрывался, а рабо​тал начальником железнодорожной станции. Но послушаем самого Вадима Ковтуна:

—
С 7 на 8 июня 2010 г. мы с женой возвращались домой. Нашу машину остановила милиция: «Приказано задержать, следуйте в РОВД». Перерыли все вверх дном, надели наручники. Наташе веле​ли вытянуть руки и в дороге не двигаться. За два дня до этого нас с ней допрашивали. Пять часов подряд выясняли, где Сашка. Мы сказали, что не знаем [12].

Нас с женой завели в здание ОВД. Когда мы поднимались на крыльцо, там в стороне стояли сотрудники, один из которых ска​зал: «Ну наконец-то, сейчас начнется».

На первом этаже с меня сняли наручники и, заломив руку за спи​ну, отвели на третий этаж. Завели в комнату за железной две​рью. Там уже находились другие сотрудники. Я спросил, что им от меня нужно.

Тогда оперативник Соболев, не отпуская мою руку прижал меня

лицом к стене и начал бить. Бил по лицу, по глотке, по спине, по почкам, руками и ногами. Я кричал, чтобы они перестали меня избивать, и не понимал: за что?-Не удержался на ногах, упал. Тогда на меня надели две пары наручников, на ноги и на руки, и связали наручники между собой веревкой. За нее меня подняли, наручники сильно вдавливались в запястья и щиколотки, я продолжал кричать.

Потом оперативник по фамилии Пирожок надел резиновые пер​чатки и достал из-под стола противогаз с заклеенными стекла​ми. Надел мне его на лицо и начал пускать дым. Время от времени пережимая шланг, до тех пор, пока я начинал задыхаться.

При этом они кричали: «Ты должен знать, где сейчас твой брат (Александр Ковтун)». Я потерял сознание.

Когда очнулся, мне сказали, что если я не скажу им то, что они хотят знать, то найдут за что меня посадить, так как я сам на себя что-нибудь возьму.

Надели на голову мешок и продолжили бить, я согласился дать те показания, которые они требовали.

Тогда они меня освободили, но надели мне на голову мешок и заставили разучить показания, которые им были нужны. Записали на диктофон. Пригласили следователя, предупредив, что если от​кажусь от показаний, то опять будут «ласточка» и противогаз. Так я оговорил моего брата. Вся эта процедура продолжалась девять часов. Ни жену, ни мать, ни адвоката ко мне не пускали. Наконец отвезли домой под конвоем [12].

Ковтун Т.П.:

—
Моего старшего сына Вадима били ввосьмером, Вы понимае​те, восемь сотрудников Кировского РОВД били моего сына. Закры​ли дверь и били. «Противогаз», «ласточка» — знаете, что это такое? А человек к этому вообще никакого отношения не имеет! И никто их не наказал!

—
А прокуратура все это видела? Ковтун Т.П.:

—
Конечно, есть все медицинские документы, и прокуратура вынесла по ним решение об отказе в возбуждении уголовного дела. Говорят, нет состава преступления.

—
То есть он сам упал и убился? Ковтун Т.П.:

—
Ну, в общем, да. А после того как все это случилось, я во​обще с трудом его нашла... Представляете, весь избитый, с со​трясением, его строго-настрого предупредили: не вздумай никому звонить и рассказывать. То есть ночью его избили, выбили какие

следует показания и потом сказали: мы тебя сейчас отправим в деревню к теще, только ты ни с кем не разговаривай.

Не звони, не вздумай общаться, и мы к тебе приставим нашего сотрудника в целях безопасности, по программе защиты свиде​телей. Понимаете, как они придумали. Сами избили, а потом и охрану поставили, чтобы его как свидетеля защищать.

А я когда кинулась искать, телефоны не отвечают, тогда я поехала в деревню. Выбегает мне навстречу охранник и говорит: «Вам нельзя, мне не велено вас пускать». А я ему: слушай, мне нуж​но просто посмотреть на него, что он живой и здоровый, что он вообще есть на свете. Пусть он просто выйдет. Когда он вышел, вы меня простите, на нем живого места не было.

Вадим попросту в тот момент был никакой, ему самому уход требовался. А он, бедненький говорит: да у меня ж там дома ре​бенок маленький, мне домой надо. Я все бросила, дома не была не​делю — за ним ухаживала.

Ольга (девушка Александра Ковтуна):

—
Это не только родственников, это всех коснулось — и дру​зей, и знакомых, и одноклассников. Когда шли поиски ребят, мы с Сашиным другом Сергеем и его девушкой сидели и просто раз​говаривали в парке. Тут подъезжает сотрудник и говорит Сере​же: «Эй ты, иди сюда». Вот они поговорили-поговорили, а потом он говорит: нужно на полчаса проехать телефон проверить. В конце концов Сережа выходит из отделения, а у него лицо раз​бито.

Ковтун Т.П.:

—
А еще недавно допрашивали двоюродную сестру Сашину (Ковтуна), она в положении, ей рожать в ноябре (2010 г.). Был вна​чале обыск, потом ее вызвали на допрос и сказали: говори правду. И спрашивают: что ты знаешь, про Сашу? Она: брат да и брат — Ну ты же знала, чем он занимается? Она: да откуда?

Тогда следователь и говорит:

—
Вот у тебя все хорошо, ты замужем. Ты что, хочешь ро​жать в СИЗО? Сейчас поедем.

То есть женщина на сносях, и они такое говорят.

Все сейчас прикрыли, все тихо-мирно и как бы ничего не было. И все делают вид, что все хорошо.

Жалоб много. И медсестра в больнице журналистам сказала, что у нас постоянно поступают больные с аналогичными трав​мами, и врач лечащий это подтвердил. Только вот почему-то ни справок, ни записей не остается потом. Да и журналисты как-то не очень такие вещи публикуют.
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Алексей Никитин и Александр Ковтун

Ольга:

—
В июне 2010-го в Кировском был объявлен комендантский час, и наш знакомый с компанией сидел в парке. Сотрудники милиции к ним подошли и говорят: «Что вы тут делаете: — комендантский час». И начинают здесь же их избивать, ломают парню нос — это нормально, да?

Кириллова М.В.:

—
Вот только недавно (сентябрь 2010 г.) Максим мне через ад​воката передал письмо в котором написано: «Мама, ты только никого не слушай. Никого я не убивал, и они знают, что у меня руки не в крови, и вообще они зачем такое говорят».

Также нет крови и на руках Александра Ковтуна.

Но репрессивная машина уже не может остановиться. Сейчас Ва​диму Ковтуну предъявлено обвинение в пособничестве, и он аресто​ван. Помимо него в деле приморских партизан появился еще один подозреваемый в пособничестве — Алексей Никитин. Его мать до сих пор в шоке от произошедшего. Ее сын не прятался по лесам и не бегал от милиции; он учился и работал. Единственное, что его объединяло с партизанами, — он живет в соседнем доме и знает Александра Ковтуна с детства.

Никитина О.В.:

—
В то время, когда происходили все эти события, Алексей жил во Владивостоке. Он учился, работал на объектах Дальстройсер-виса, на объектах, которые строятся к саммиту АТЭС-2012.

В начале июня он с невестой приехал погостить домой, к матери. Никитина О.В.:

—
Тут, когда все это началось, ужас что творилось. Всех маль​чишек, кто в Кировке оказывался, снимали прямо с автобуса и вез​ли в РОВД. И делали у всех обыски. У нас тоже в тот период был обыск. У него изъяли компьютер, принтер, а Алексея забрали в милицию 5 июня в 7.00 утра. И весь день в РОВД избивали. От​пустили домой лишь в двенадцать ночи. У него была разбита го​лова, вся спина синяя, били палками по ногам. Мы зафиксировали побои и подали жалобу в прокуратуру. Принимал ее Лабезный, а занимался этим делом прокурор Раскин.

Алексей Никитин:

—
У меня спрашивали только одно: где мои друзья, хотя этого я и не знал. А потом потребовали взять на себя либо убийство либо изнасилование.

Никитина О.В.:

—
Он ничего на себя не взял, его отпустили. Отлежавшись не​сколько дней, он уехал на работу во Владивосток. Второй раз его забрали 29 июля 2010 г.

Было это так. Позвонил с прокуратуры следователь. А Алексей как раз был дома, мы и пошли в прокуратуру. Допрашивал Алексея следователь Атрошко. А из милиции пришли Храпов и Соболев и говорят, что позвонил следователь из Владивостока и он также хочет пообщаться с Алексеем. Вы, говорят, не против? Алексей говорит — не против. Но, может, они к нам домой придут? Они: да нет, не стоит, они уже подъезжают.

И приезжают двое. Тишко и еще один. Подходят, надевают на Алексея наручники. «Он обвиняется в убийстве, и мы увозим его во Владивосток».

При этом никаких документов они не оформляли. Просто за​брали — и все. И мы его нашли только 2 августа. Эти три дня он нигде не числился.

Тогда его привезли на Карбышева. Там его все это время же​стоко избивали. На голову пакет надевали, а у него астма. И били по половым органам, и дым пускали, и «растяжку» делали. И он не выдержал. По его рассказам, все эти три дня он практически на​ходился без сознания.

Мы написали жалобу в прокуратуру Приморского края Хохлову.

Сейчас Алексей Никитин отказывается от дачи показаний.

Никитина О.В.:

—
Мы хотели в августе сыграть свадьбу, у него невеста бе​ременная. И пошли просить разрешения у следователя Сергея Александровича Тищенко. И вот, представляете, начались угро​зы, что девушка (твоя) недоносит ребенка. Найдутся люди, которые и ею займутся, и прочее и прочее. И потом мы полгода ходили за следователем, чтобы он дал разрешение на брак.

Вначале он говорил, что нет письменного заявления, потом — «я подумаю», потом говорил, что если Алексей подпишет показа​ния, то он дам свое согласие. И все это длилось до тех пор, пока мы не написали жалобу и Хохлову, и в окружную прокуратуру. Адвокат Уварова:

—
Я свою цель преследую: дайте спокойно работать, не бейте пацанов. И делайте свои следственные действия, кто против? Вы просто не издевайтесь над людьми и не убивайте их там.

2. Адвокат

Да таких адвокатов расстреливать надо... Непредставившийся сотрудник УВД г. Уссурийска

Хотя адвокатов у молодых людей сменилось множество, но Та​тьяна Леонидовна Уварова стоит отдельно в этом ряду. И не только потому, что она фактически спасла жизнь Александру Ковтуну и раз​местила в Интернете видеозапись, где Александр рассказывает о пытках, которым он был подвергнут в тюрьме, не только потому, что одна из немногих, порой с угрозой для собственной жизни встава​ла на защиту своего клиента Александра Ковтуна, но и потому, что сама, как и ее отец, много лет отработав следователем и видя де​градацию правоохранительной системы, поняла, что ее призвание состоит в защите невинно осужденных. По возможности не давая системе калечить их судьбы. Итак, предлагаю читателю ознакомить​ся с парой страничек из жизни Татьяны Уваровой — Адвоката с боль​шой буквы.

Татьяна Уварова:

— У меня опыт работы адвокатом всего два года, а до этого я в форме ходила, и для меня закон превыше всего. Я адекватный юрист, я понимаю, что существует так называемая пиния чер-ты, и если она пересечена — голова с плеч. И, защищая Алексан дра, я ставлю на кон свою карьеру, свое здоровье, и я не боюсь об этом говорить. Потому что у нас совершают преступления не только преступники, но и оперативные работники. Вы знаете, я боюсь оперативных работников не потому, что они могут мне что-то причинить, а потому, что есть такое понятие, как неза​щищенность. И если оперативник мне будет стучать в дверь, то я прежде всего вызову сотрудников милиции.

Вот меня спрашивают, почему я с собой постоянно фотоап​парат таскаю. Страшно даже говорить о том, что у нас проис​ходит, но это беспредел. Да потому что я уже устала не фик​сировать это все. А многие вещи уже даже я никогда не смогу забыть.

У меня собрано множество рассказов моих клиентов о том, как с ними ведут себя оперативные работники. Я квалифицировала порядка двадцати способов ведения диалога оперативных ра​ботников и моих клиентов. Люди разные, разных возможностей, с периферии и из больших городов, но принцип остается прежним: противогаз на голову — и поехали. И это называется «игра в сло​ники». Это страшно, но так это и есть.

Что же касается дела «приморских партизан», то в данном случае оно идет «по зеленой». Есть команда — всем сидеть.

Собственно, по этой причине меня и отвели от дела. Адвокат, который работает с прессой, который говорит правду, им неудо​бен. Я думаю, что они хотят загрузить пацанов не их преступле​ниями. Теми, которых они в действительности не совершали.

—
Расскажите о том, что было после того, как Александра Ковту​на доставили в милицию после штурма.

Татьяна Уварова:

—
В тот день Татьяна Петровна (Ковтун) вытащила меня с 33-й колонии, я с пятнадцатью клиентами поработала, и мне было бы надо поспать. Вместо этого мы двести километров еха​ли до Уссурийска.

Ковтун Т.П.:

—
Летели... Татьяна Уварова:

—
Четыре аварии могли по дороге произойти. Вот представь​те, по центральной полосе несется милицейская машина, мигалка включена, сирена орет, а впереди идет фура. Милиционер в рупор орет, а ему просто не уступают дорогу. Дальнобойщик идет. Тот в центр, и дальнобойщик на осевую, и пошел...

Идет колонна «КамАЗов», и машина ГАИ проскальзывает между ними, я за ней, а остальные отстали, и колонна дальнобойщиков вообще не тормозит, как шла 140, так и идет, и не пропускает

Случись что-то в любой стране - ГАИ, полиция только мигалку включит, и сразу все рассыпались, прижались к обочине. У нас...

настолько к милиции потеряли уважение, что дальше некуда, Потом, когда закончился штурм, мы с Сашей в одной машине поехали в РОВД. и я прорвалась вместе с ним на второй этаж. Все (оперативники) понимали, что меня не должно там быть. Но они не были готовы к тому, что я прорвусь.

И когда я попыталась вслед за Ковтуном зайти в кабинет, то один оперативник просто взял меня, адвоката (I), извиняюсь, как курицу, так что я впервые почувствовала отсутствие своего веса. И этот мужик взял вот так (за запястья. — Авт.) я расслабилась, чтобы ему потяжелее было, но ему было все равно, что я расслабилась.

Он поднял меня на вытянутых руках, и в это время Алек​сандра (Ковтуна) затащили в комнату.

А я вишу перед опером, он меня так встряхивает и ставит в сторонке: постой тут, девочка.

Это что? Это видели все тридцать человек, которые присут​ствовали в РОВД на втором этаже. Как с этим жить, вот это как зафиксировать? Диктофоном, видеокамерой? Да такое уже невозможно забыть.

Я встала, подошла к двери, за которой находился Саша (Ковтун), повернулась спиной и ногой так дыщ, дыщ, и громко так: «Никогда не открывают».

И тогда я слышу, что за закрытой дверью с ним разговаривают на повышенных тонах. Я громко проговариваю: САША, НИЧЕГО НЕ ОБЪЯСНЯЙ! НИЧЕГО НЕ ГОВОРИ! Я ЗДЕСЬ! ОНИ МЕНЯ НЕ ВЫ​КИНУТ!

И дальше: «В чем дело, ну-ка открывайте!» И бью по двери но​гой.

Прибежали пэпээсники из дежурной части. Орут:

Что за шум, мы сейчас выкинем вас отсюда. Ты кто такая?

Я? Я адвокат.

Понимаете, какое отношение? А сама про себя думаю: «Ну, сей​час точно пинка мне дадут». А до них не доходит:

Чей адвокат?

Ковтуна.

Кого?

Я уже медленно:
—
Захват, Ковтун, штурм здания... — А сама в дверь ногой дыщ, дыщ, дыщ. Я прямо при них ногами еще раз дыщ, дыщ, дыщ.

А они:

—
А, адвокат...

Собрались и ушли, потом и все остальные посмотрели на меня: да пусть долбится...

А мимо ходят сотрудники. Говорят:

—
Пошла вон отсюда.

Прошла женщина невысокого роста, пухленькая такая, следова​тель оказалась по особо важным делам, такая мужиковатая. «Да таких адвокатов расстреливать надо», — говорит.

И я понимаю, что все это надолго и что обстановку нужно раз​бавлять. В другом конце коридора стоит лавочка, металлическая такая. Я подхожу к ней, а они все смотрят на меня, что же я буду делать? А лавочка такая железная, узкая, крепкая.

И я беру эту лавочку за один конец и с таким скрежетом че​рез весь коридор ее тяну. Поставила ее возле двери, прикрыв при этом дверь соседнего кабинета, ну она ведь большая, длинная.

А больше в этом отделении присесть негде, и я понимаю, что находиться мне здесь до вечера, а может, и ночевать придется.

Я так присела на лавочку возле двери, и они поняли, что мой концерт для них закончился — пора расходиться.

А я по двери рукой тук-тук-тук. Проходит пять минут, я снова тук-тук-тук, и снова засекаю по часам. И так я стучала до тех пор, пока не открыли.

Ковтун Т.П.:

—
А мы в этот момент подъехали к зданию РОВД и говорим: вот там Татьяна Леонидовна Уварова, наш адвокат, а дежурный буркнул нам что-то и отправил куда подальше.

Мы вышли на крыльцо, стоим там кучкой, разговариваем, и тут выходят какие-то гражданские личности, закуривают, услышали наш разговор и говорят: да ваша адвокат там дверь выносит.

Татьяна Уварова:

—
Вы понимаете, когда полковник, ну, грубо говоря, самый глав​ный человек в УВД Уссурийска (Мамед Точиев. — Авт.) дает слово офицера! Но увы, это осталось только на оперативной записи.

Вот если бы эту запись достать, просто показать ее людям, вот просто показать. Всё. Всё встанет на свои места. И кто та​кие партизаны, и какая у нас милиция.

...Был еще один забавный случай на следственном эксперимен​те. Мы вместе с Александром Ковтуном требовали, чтобы на следственных действиях присутствовали все адвокаты (а их на тот момент у него было три). Меня выдернули, потому что я была ближе всего. А остальных адвокатов нужно было дополнительно предупредить,

конечно, но никакого предупреждения им не

Мы едем на следственные действия, и вот все эти сотрудники, целый автобус ОРЧ, следователи, — все сидят, нас ждут. Охра​няют.

Получается такая ситуация: я приехала, меня встречают, все замечательно. Выходит Дружко — это такое создание женского рода, всем видом показывающее, что она следователь прокурату​ры, вместе с ней следователь Тищенко, я им говорю, что я лично ни на какие следственные действия не поеду, потому что моих коллег не предупредили. Они: «А мы сейчас у Александра спросим». «Пожалуйста, — говорю, — спрашивайте».

И вот заходит Тищенко в автобус, сел перед Ковтуном и на​чинает ему объяснять. А я стою перед автобусом, а передо мной стоят ноги и на уровне лица такая вот попа.

Ну я-то как бы тоже девушка без комплексов, и роста невысо​кого, да и вообще мне все равно, что про меня подумают.

Я вот так вот нагнулась, и Александр (Ковтун) меня видит. А следователь — нет. И Тищенко продолжает уговаривать Сашу провести мероприятия без других адвокатов. Саша на меня смо​трит, а я ему сигналю — нет. Он повторяет. И смотрит то на меня, то на следователя.

А Тищенко понять ничего не может, куда это Ковтун смотрит. Он поворачивается в сторону выхода из «газели», а там тело стоит, и до него не доходит, что я-то вот тут вот, снизу вы​глядываю. Снова поворачивается к Ковтуну и продолжает его уго​варивать.

А сзади меня стоят оперативные работники, и они всю эту кар​тинку наблюдают. Первой не выдержала та самая Дружко из про​куратуры и как завопит: «Товарищ Тищенко, подождите!»

До омоновца, что передо мной стоял, тоже стало что-то до​ходить. Он на крик обернулся и видит, что вот она я стою. А мне войти нужно, я ему говорю: дайте мне руку. И он автоматически втаскивает меня в эту «газельку». Я захожу и сажусь перед ними, вот это была действительно сцена.

Смотрю на Александра. А Тищенко в глазки ему заглядывает. Саше нужно выдержать паузу и сказать НЕТ.

Да само государство не поняло, что оно сделало, а сейчас оно подняло рейтинг этим «бандитам», а по сути они не бандиты, а просто пацаны. Да, они совершали преступления. Но в данном слу чае главное не это. И даже тот факт, что идут повторы этого явления уже в масштабах страны, не является ключевым.

Важно то, что произошло после сдачи партизан. Когда про​шла информация о том, что парень сдался, а потом идет ин​формация о том, что с ним сделали в застенках РОВД,— то любой поймет, что смысла сдаваться никакого нет.

Никто больше сдаваться и не будет.

А если человек не сдается, то он не имеет возможности после за​держания на защиту, и если он все это отчетливо понимает, тогда он пойдет ва-банк. И вот тогда у нас будут действительно террористи​ческие действия в русских регионах. И я даже программирую это в какой-то степени. При сложившейся ситуации это неизбежно.

Татьяна Уварова:

— Почему власть не дала этим ребятам шанса? Милиция на всю страну показала, как надо уничтожать. А шанса им выжить не дала.

Почему вы Владимира Илютикова водили босиком и в од​них шортах по городу, а потом следователь мне прямо в гла​за говорит, что ему было жарко. Что у нас, мол, свободная страна. Может, ему так нравится? И весь суд это видел, весь конвой. Судья это видела, прокурор. Каких свидетелей еще нужно привести, чтобы что-то доказать?

Почему их водили по улице, как животных?

Понимаете, к ним (органам следствия. — Авт.) уже нет никако​го уважения. Я не знаю, как они будут свой авторитет после этой истории поднимать.

Но проблема даже серьезнее, чем говорит Татьяна Уварова. Утра​чен не только авторитет следствия. Через некомпетентность, свое-корыстносие и жестокость современной российской правоохрани​тельной системы теряется вера в саму Россию. Теряется вера в то, что позволяет нам быть единой страной. Еще раз повторюсь, все молодые люди хотели свою жизнь посвятить служению Родине, с оружием в руках защищая ее от врагов. И не их вина, что основным врагом России они определили сотрудников правоохранительных органов, ведущих себя порой как оккупанты на чужой земле.

3. Наработки следствия

Дата: 27 сентября 2009 г. Место: пос. Кировское Приморского края

В разговоре с сотрудниками правоохранительных органов Примо​рья я не раз слышал одну и ту же фразу:

— Партизанам ничего лишнего «накручивать» не будут, им и так того, что совершили, хватит на пожизненное.

Без сомнения, преступления они совершали. И все они требуют справедливой оценки и расследования. Но так ли уж беспристрастно следствие? И не пытается ли оно списать свои огрехи на молодых людей?

Поводом для моих сомнений стал сюжет, показанный по Цен​тральному телевидению. В августе 2010 года Александр Ковтун на следственном эксперименте показал место, где якобы произошло убийство четверых наркодельцов из поселка Кировское. Проводя самостоятельное изучение фактов данного преступления, я натол​кнулся на ряд существенных противоречий с официальной трактов​кой события.

Но вначале предоставим слово следствию.

Сотрудник центра по противодействию экстремизму утверждает, что связь с криминальным миром ребята установили еще во Вла​дивостоке. Жили они там на широкую ногу, и именно там Андрей Сухорада приобрел дорогую иномарку.

Ему вторит оперативник другого подразделения: молодым людям нужны были деньги. Наркодельцы были выбраны удобной мише​нью, и план по нападению на них зрел довольно долго. В течение нескольких дней Александр Ковтун и несколько его друзей на мото​цикле А.Ковтуна выслеживают наркодельцов, находят подпольную лабораторию, отслеживают перемещения и образ жизни. Распреде​ляют между собой роли, разрабатывая сценарий нападения.

Нападение происходит в районе подпольной лаборатории. Рас​положена она в лесу за кладбищем поселка Кировское, неподалеку от берега Уссури.

Троих наркоторговцев убивают сразу, а одному, Наумову по клич​ке Клещ, наносят ранение в спину. После чего его пытают, и он рас​сказывает, где находятся деньги и наркотики.

Эти наркотики молодые люди сбывают во Владивостоке.

Все это время они ездят на машине, которую забрали у убитых наркоторговцев. Потом ее случайно находят сотрудники ГИБДД и привозят на арестплощадку. На следующую ночь Максим Кириллов пробирается на нее и сжигает машину. Пытаясь тем самым скрыть следы преступления...

В общем, жесть. Следствию бы детективные романы писать, та​кой талант пропадает. Хотя, пожалуй, и пишут... в протоколах. Такое иногда напишут, что волосы дыбом. Обнаружили как-то во Владиво​стоке обгоревший труп женщины. Кто совершил это преступление — неизвестно, но органы следствия решили, что это сделал ее муж, некто Балецкий.

Придумали историю как он, вместе с напарником, запихнул уби​тую в двухсотлитровую бочку и поджег. Как они, погрузив останки в машину, довезли ее до пирса и сбросили в воду.

Задержали самого Балецкого. Уже в машине оперативники его начали избивать со словами: «Ты нам в протоколе напишешь то, что мы скажем». Он и написал, написал «все что нужно» и «на​парник».

А вот потом неувязочка вышла. Во Владивостоке пирса подходя​щего для этих целей не оказалось. Ни к одному из них так просто не подъехать, как описано в протоколе, и тем более невозможно описан​ным образом сбросить тело. Несколько дней оперативники колесили по городу в поисках пирса, с которого бочку можно было сбросить. Не нашли. Пришлось взять первый попавшийся, но в принципе и суд копаться в этом не стал, привычно проштамповав обвинительный приговор.

По словам правозащитника Петра Довганюка, фальсификации, допущенные в ходе данного процесса, видны даже неспециалисту. Но ни суд, ни прокуратура на все жалобы никак не прореагировали.

В деле партизан мы также наблюдаем изрядный литературный та​лант, проявляемый следствием. Однако вернемся к фактам.

Начнем с «красивой жизни». Факт покупки Андреем Сухорадой ма​шины во Владивостоке имеет место быть и никем не оспаривается. Вопрос лишь в том, как трактует это следствие и что было на самом деле. Если для следствия подержанная иномарка стоимостью в две​сти тысяч свидетельствует об излишествах, то, по всей видимости, они там совсем бессребреники.

Хотя и этих денег у Сухорады не было. Работал он в тот период охранником, а потому самостоятельно заработать на машину он не мог. Помогли друзья. Машину они покупали в складчину.

О связях с криминалом не свидетельствует и сам характер жизни и уровень доходов молодых людей. Те, кто в Кировском занимается наркотиками, живут не в пример лучше, да и на вредное производ​ство они работать не устраиваются. Между тем Андрей Сухорада и Максим Кириллов практически до ухода в лес работали на достаточ​но тяжелой, вредной и малооплачиваемой работе.

Даже по местным понятиям большинство ребят были «голыть​бой», как выразился сосед Андрея Сухорады:

— Где они только не работали — и грузчиками, и охранниками. Никогда у них больших денег не было.

Если вернуться к событиям сентября 2009 года, то причины для не​приязни к погибшим у молодых людей вполне могли присутствовать.

Без сомнения, люди, убивающие свой народ с помощью наркоти​ков, достойны смерти, и в соседнем Китае наркодельцов регулярно расстреливают. А то, что ребята действительно наркоманов и барыг не любили, это факт.

Так почему бы им всех четверых не «завалить»? Андрей Сухорада не раз говорил: что это за Россия, где пьют и курят? А по словам Натальи Сухорады, наркодельцов он просто ненавидел. Вот и мотив наклюнулся — Родину от грязи почистили...

Однако родственники убитых рассказывают совсем другую вер​сию тех событий. Выслеживать и нападать на них в районе лабора​тории было бессмысленно так как, по словам жены Наумова, в тот день, 26 сентября 2009 года, деньги у него были с собой в машине. И он выехал с ними в Уссурийск за «товаром».

Таким образом, сразу опровергается версия следствия о пытках. Все у человека было с собой, в машине.

Дальше еще интереснее. Последний раз Наумова и его попутчи​ков видели отнюдь не за кладбищем, а в придорожном кафе на трас​се в районе пос. Горные Ключи.

Его машину нашли в карьере в 00.30 ночи 27 сентября 2009 г. со​трудники милиции. При этом карьер с трассы не просматривается. Возникает вопрос: что там ночью делали сотрудники милиции?

По версии следствия — за преступниками была организована по​гоня, но они, бросив машину, скрылись в неизвестном направлении.

До того момента, пока в этом не были обвинены партизаны, след​ствие вообще не считало банду Наумова убитыми. Предполагалось, что машину на арестплощадке сжег сам хозяин джипа, чтобы уни​чтожить спрятанные там наркотики и деньги.

Ну а тут как раз очень удачно партизаны подвернулись. И вот уже Максим Кириллов, аки тать в нощи, пробирается, чтобы незаметно сжечь джип. И это на круглосуточно охраняемом объекте! Просто ниндзя какой-то. Не думаю, что специально для удобства Кириллова на площадке выключали свет, а потом милиция ждала, пока он уйдет подальше от горящего джипа.

Собственно, и смысла сжигать машину через сутки после поме​щения ее на площадку не было. К тому моменту все вещественные доказательства и отпечатки пальцев должны были давно уже изъ​ять.

Вообще-то зайти на эту площадку мог человек, либо хорошо зна​комый с сотрудниками милиции, либо сам сотрудник. Мотив к уничто​жению вещественных доказательств также мог появиться в случае, если в машине действительно находилась большая сумма денег. Так как было уже понятно, что хозяин за ними не явится, то перспектива их присвоения выглядела более чем заманчиво.

Но следствие работает дальше, и вот уже Савченко пишет при​знательные показания, а Ковтун показывает место, где закопали тела. В деле появляются новые подозреваемые — Алексей Никитин и Вадим Ковтун.

Центр по противодействию экстремизму утверждает, что и ору​жие, из которого были убиты наркодельцы, принадлежало партиза​нам. Хотя и здесь есть одна небольшая нестыковка: убиты бандиты были из мелкокалиберного оружия, а у ребят такого не было.

Но для следствия ведь нет непреодолимых препятствий... если что — в схронах найдут.

С Савченко также выходит нестыковка. По версии следствия, смерть наркодельцов наступила вечером 26 сентября 2009 года, а давший признательные показания Роман Савченко в этот момент клеил обои у подруги. Ну просто не мог 18-летний парень одновре​менно участвовать в убийстве людей и раскатывать рулоны обоев по полу. Хотя с подругами тоже ведь можно «поработать», девушкам уже пообещали по пять лет за дачу ложных (то есть противоречащих версии следствия) показаний.

Но даже если партизаны возьмут на себя чужое убийство и след​ствие докажет, что это не Савченко клеил обои, то один, самый глав​ный, вопрос останется неразрешенным: как они закопали тела?

Те, кто бывал в Приморье, знают, какая там почва — сплошной ка​мень. Чтобы выкопать даже небольшую яму, нужно потратить массу усилий, а покойные были погребены на глубине 3,5 метра.

Ковтун Т.П.:

— Его ж (Александра Ковтуна) вывезли, он так рукой показал, и все. А по телевизору показали, что он все рассказал, и кто за кем лежит. Все это неправда. И на том месте ничего не нашли. А копали совсем в другом месте. На следующий день, без понятых, экскаватором.

Самое интересное, что эти останки были закопаны на 3,5 ме тра, и экскаваторщик сказал что здесь не ручная работа. И при​копка там не ручная, а 6ульдозером, и трава выросла свежая на том месте, а сами трупы закрыты брезентом.

Тут ведь у нас еще и почва такая, что вручную на такую глубину и не выкопаешь камни сплошные. Но зачем во всем этом

разбираться следствию? Хотя бульдозерист — это такой свиде​тель, который все это может рассказать.

Много ли в Кировском техники, способной на такое? Не думаю. И еще менее вероятно, что мальчишки смогли ночью угнать у кого-то экскаватор и закопать тела, а потом разровнять бульдозером. Так что все разговоры о связи партизан с убийством наркодельцов ка​жутся мне не соответствующими действительности.

4. Последняя попытка

История с видеозаписью, на которой Александр Ковтун рассказы​вает о пытках, которым он подвергался в тюрьме, вызвала большой резонанс. Сделана она была адвокатом Татьяной Уваровой во вре​мя очередной встречи с Ковтуном. Шум был большой, и по странно​му стечению обстоятельств на следующий день после публикации записи в Интернете Татьяну Уварову под надуманным предлогом от​водят от дела. Но предоставим слово ей самой.

Татьяна Уварова:

— Сейчас все компетентные органы очень интересуются, как я могла вынести из тюрьмы эту видеозапись. Прокуратура долго пыталась доказать, что все это незаконно, но могла ли я Алек​сандру предложить чтобы он пошел против закона, да еще с моей помощью? Зная, что меня будут проверять, что мою личность будут трясти и направо и налево.

Осознавая и понимая эти проблемы, я бы пошла на это? Тем не менее, сделав это даже в соответствии с буквой закона, я по​ставила на кон свою карьеру, свое здоровье, и я не боюсь об этом говорить. Почему? Потому что у нас совершают преступления не только преступники, но и оперативные работники.

Всегда, когда я захожу в такие учреждения (тюрьму), то беру с собой диктофон и фотоаппарат, чтобы была возможность про​изводить какие-то действия. Естественно, я оформляю на это разрешения.

И когда я зашла, Александр на меня «щенячьими» глазами смо​трит и говорит:

— Татьяна Леонидовна, меня избивают При этом по нему видно, что это уже не в первый раз. Вот именно тогда попросила я Александра (Ковтуна): — Ты смог бы это изложить на бумаге? И он ответил:

— Да, я смогу, мне страшно, я боюсь, но я смогу.

Парень перешагнул через себя, не сработал даже инстинкт само​сохранения. Потому что он знает, что ничего не будет. Будет, может быть, то, что он упал сам, головой ударился или бился об стенку, или еще что-нибудь. Но только это не оперативные работники.

Татьяна Уварова:

— Сейчас прокуратура пытается взять под контроль ситуа​цию, чтобы не было утечки информации, только вот в СМИ они предоставляют только ту информацию, которая выгодна след​ствию. Нам всем закрыли рты, мы подписали некое соглашение о неразглашении.

Поводом к этому стала попытка родственников партизан про​вести в августе 2010 года пресс-конференцию. Но то ли адвокаты оказались заняты, то ли журналисты не проявили оперативности, но мы этот момент пропустили. А вот следствие сработало на опережение.

Но всем-то рот не заткнешь. Половина Приморья на улицах, в очередях, офисах обсуждают эту тему.

Если раньше в факты милицейского произвола не верили, то сейчас люди понимают: если тебя задержат в дежурной части и ты там находишься более часа, то есть опасность подписания любой явки с повинной.

Понятно, что если твой адвокат успеет добежать до дежур​ной части и вытащить тебя оттуда, то у тебя есть шанс. Но как только тебя заводят в дежурную часть, ИВС (изолятор вре​менного содержания. — Авт.), — у тебя шансов нет. Ты будешь подписывать все.

Защищая интересы Ковтуна, я направила в 24 адреса письма, и сейчас мне отправлены ответы. Все отправили в краевую про​куратуру для разбирательства. По этому поводу есть статья в «Московском комсомольце», где Аврора Римская (пресс-секретарь краевой прокуратуры) говорит, что в отношении адвоката Уваро​вой ведется проверка.

Все-таки они нам не оставили шансов тихо уйти.

Когда в Интернете появилась запись с рассказом Александра Ков​туна о пытках, после нее в течение двух недель никого из СИЗО не вывозили, а оперативники проводили все мероприятия в стенах заведения, никого при этом не избивая.

И Александра не вывозили, а работали только в задании СИЗО. Оказывается так можно работать. То есть две неде​ли была абсолютная тишина — они ИСПУГАЛИСЬ! Представ​ляете, какая реакция!

А потом меня спрашивают, моя ли это запись, мой ли там го​лос, точно ли на записи Ковтун, хотя я в ней представилась и все объяснила. Александр за эти две недели, когда его не били, на​брал два килограмма. Он просто начал питаться. А он прекрасно знает, что если ты покушаешь сегодня, то завтра тебя в ОРЧ вывезут и так отлипают, что все, что съел и выпил, обратно и выйдет.

Это был просто шанс, я обычно сдаю эти вещи в дежурной ча​сти, а тут я зафиксировала все это в журнале, потом зашла к на​чальнику, подписала разрешение. То есть я сделала все правильно и не совершила преступление.

А милиция предположила, что эта запись нелегальная, они подумали, что я вынесла ее из СИЗО. Мне сказали, что никто в стране такого не делал, то есть из СИЗО еще никто ничего не выносил.

Перед записью Александр изложил все факты избиений на бума​ге. Александр вручил мне его лично, а документ по всем инструк​циям уголовно-исполнительной системы должен быть зафиксиро​ван и отправлен по почте. Поэтому, когда я вела запись, пришлось сделать видеофиксацию документа.

Увы, наказан никто не был, а потому после двух недель относи​тельно спокойной жизни в тюрьме пытки пошли по новому кругу. А потому 2 августа 2010 года Александр Ковтун совершил попытку бегства.

На автомобиле, в сопровождении нескольких сотрудников ми​лиции его доставили к зданию биологического отделения судебно-медицинской экспертизы, расположенному на улице Пологой, 21, в центре Владивостока. «Ковтуна должны были освидетельство​вать на предмет нанесения ему побоев, но как только он вышел из машины, он вырвался и побежал», — рассказал изданию один из силовиков.

По его словам, Ковтун находился в наручниках, но не был при​стегнут к сопровождающему его милиционеру.

«Мы подтверждаем, что Ковтун совершил попытку побега. Но расследование обстоятельств этого инцидента находится в подследственности УВД края», — заявила Аврора Римская [16].

Некоторые издания злорадствовали: чего это он - вначале сда-
вался, а потом бежать вздумал? Некоторые даже предположили, что
Ковтун пошел на это вследствие того, что «интерес к теме примор-
ских партизан стал спадать», ну и нужно было все это как-то «ожи-
вить».

Но до пиара ли ему тогда было? Ковтун Т.П.:

—
Мой сын бежал потому, что на него в тюрьме в тот момент оказывалось невыносимое физическое и психологическое давле​ние.

Думаю, что нет нужды подробно расшифровывать эту фразу. Это был жест отчаяния человека, несвобода для которого стала страшнее смерти. Воспользовавшись нерасторопностью конвои​ров и тем, что по каким-то причинам они выпустили Александра из «газели» первым, он бросился вперед в отчаянной попытке за​теряться в толпе.

Ему удалось пробежать несколько сот метров, до того момента, пока конвой не опомнился и не бросился в погоню. Очевидно, что в тот день медицинского освидетельствования не состоялось.

Мы помним, что, когда он сдавался, его единственной просьбой к следствию было — право на защиту. После отвода адвоката Ува​ровой даже призрачная надежда на справедливый суд была потеря​на. Вместо честного расследования он получил судилище. А те пре​ступники в погонах, против которых, собственно, и был направлен бунт, — пошли на повышение.

Был ли шанс у Александра сбежать? Практически нет, но не сде​лать попытку он не мог.

5. Александр Ковтун — прямая речь Корреспондент:

—
Александр, давай вспомним ту пятницу (11 июня 2010 г.). Сол​нечный день, прекрасная погода, и ты стоишь на балконе второго этажа. О чем ты думал?

Александр Ковтун:

—
Особо ни о чем не думал. Думал, что уже конец жизни. Я по​прощался со всеми, да и два друга застрелились на моих глазах.

Шок был большой, ну, тут все окружили, с автоматами ходят, БТРы. Сдаваться я не хотел, потому что знал, что будет даль​ше.

Да, мы где-то там подстрелили кого-то, убили милиционера,

мы от этого не отказываемся, но они пытаются на нас повесить и другие преступления. Я просто знал, что так это и будет. И парни, которые застрелились, они же знали все это. Зарезали ми​лиционера ножами, ну это же любому понятно, что они из-за это​го и застрелились.

И я все это знал, но все же слезы матери, девушки, родных сы​грали свою роль — я сложил оружие. Но все равно ждал, потому что знал, что если спущусь вниз, то меня уничтожат. Ждал, когда адвокат приедет, мать.

Корреспондент:

—
Было ли для тебя в тот момент это пиковой точкой, мог ли ты тогда приложить пистолет к виску и сделать выстрел?

Александр Ковтун:

—
Нет, пистолет бы я к виску не приложил, а вот напра​вить его направил бы на кого-нибудь, чтобы меня убили.

Конечно, когда говорят на тебя — это еще одно, а когда го​ворят на твоих родных, тогда, конечно, начинаешь бояться. За себя я уже совсем не боюсь, мне пожизненное светит, а потому ни побои мне их не страшны, ничего. Они сейчас что хотят, то на меня и повесят, даже если я подписывать ничего не буду. Боюсь я только за родственников.

Что еще сказать? Прощения хочу попросить у родных и близ​ких, что вот так получилось. Такого в планах не было. Ну ладно в отношении себя. Что наделал, за то и буду отвечать. А пре​следование родственников — это уже ни в какие рамки не лезет. И главное, что их защитить не могу.

Мужа сестры в милицию забирали и жестоко били.. Сестра бе​ременная. Меня искали, где я есть и что он знает.

Другу Никитину вообще угрожали: если ты на себя что-нибудь не возьмешь, мы твою маму изнасилуем и девушку по кругу пустим. Прямо так и говорили (сейчас Никитин арестован. — Авт.).

Это самый подлый способ воздействия — давление на род​ственников и друзей. Ладно бы только меня били за мое, а когда родственников трогают, я не знаю, кто вытерпит, чтобы в руки оружие не взять.

Корреспондент:

—
Случайно ли ты оказался в партизанах?. Ковтун:

—
Нет, все мы друзья. Какие у нас идеи? Ну конечно, есть непри​язнь к сотрудникам милиции, потому что даже сейчас я каждый день вижу их беспредел. И резонанс поднялся именно из-за того, что люди видят их безнаказанность.

Они же на кого им хочется, на того преступления и вешают. Сколько я ни сталкивался, все время одно и то же Даже сейчас, когда это дело идет, нас бьют и пытают.

Вешают другие дела, и наркотики, четыре этих трупа непо​нятных, я так понял, что это им дали там сверху задание, чтобы нас очернить, опозорить, чтобы народ от нас отвернулся. Специ​ально.

А потому, если есть у кого возможность, пусть связыва​ются с высшими инстанциями, Нургалиеву пусть напишут, что если он сам в своих рядах не может навести порядок, то что удивляться, что мы взялись за оружие.

Какие цели были у Андрея Сухорады? У него девушка, свадьба должна была быть, жить он хотел, как и все. Сейчас нас всех пы​таются связать с наркотиками, что мы якобы занимались нар​котиками, что у нас был наркобизнес и из-за этого у нас вышел конфликт с нашими милиционерами. Ну это же любому человеку будет ясно, что если бы у нас из-за наркотиков с нашими милицио​нерами вышел конфликт, они бы первые и начали бы стрелять, по​тому что, как оно делается, конкурентов в уголовном мире всегда убивают. Это не тот случай.

Как будто бы нам делать нечего. У меня тоже девушка красивая, мама, брат, там все нормально. Никакой нужды у меня не было гра​бить, чтобы деньги заработать, в принципе голова на плечах.

Да и нее деньгах суть. Разве любой другой человек ни из-за чего возьмет оружие и пойдет убивать, стрелять в милиционеров? Вот говорят, что деньги хотел... Какие деньги?

Логически подумать. Разве кто-то из-за денег у нас в стране пойдет, чтоб жизнь свою вот так под откос?

Человек, который берет на себя обязанность защищать народ, не может быть угнетателем, а сейчас происходит наоборот: наш народ угнетают.

Единственное, что я хочу, чтобы справедливость восторже​ствовала. Если они писали эту конституцию там в Кремле, в Госдуме, пусть делают так, чтобы ее соблюдали. Почему уго​ловников, тех, кто своровал, садят в тюрьму, а милиционеры, на​рушившие закон, продолжают свою преступную деятельность? По факту они бандиты в законе.

Ну какая агрессия была бы с нашей стороны. Написали бы про​курору, прокурор бы: раз — проверку, раз — осудил. А ты пишешь прокурору, а они раз — к тебе повторно приезжают, раз — побили, зубы повыбивали. Еще раз — и мы тебя вообще убьем. Не боятся ничего.

Ну взялись, нырнули, а это всего лишь одна Кировка, а тут во всем Приморье так.

В городе Артём, там вообще беспредел. Дальнереченск — та​кие же дела, это, конечно, вышло так, что резонанс поднялся сра​зу, проверки в Кировке. А любой другой отдел взять, вот это Кар​бышеве, весь Владивосток, все там умирают, и жалобы пишут, и ничего, они дальше работают.

И все нормально, а потом удивляются, что кто-то взял в руки оружие. Я не знаю. Терпения у народа хватает, а если так оно и дальше будет продолжаться, я думаю, появятся такие же после​дователи, кто будет стрелять, убивать или еще что-то.

Эта верхушка здесь, в Приморье, они и судью своего, и прокуро​ра возьмут. Дадут нам «по массе», постараются нас выставить в плохом свете, якобы мы были простые бандиты: с милицией что-то не поделили и начали стрельбу. Но те, кто нас знает в поселке, прекрасно понимают, что это неправда. Им-то рот-то никто не заткнет. Как бы оно ни было, как нас ни осудят, люди все равно знают, почему так случилось и какие мы на самом деле — бандиты или нормальные спортсмены.

Главное, что не только мы одни это знаем. Родственники, зна​комые — все будут за нас, как бы нас ни осудили.

Привет хотел передать друзьям, чтобы духом не падали. Хоте​лось бы, чтобы друзей моих не забывали, чтобы следили за ними, чтобы правозащитников каких-либо привлекли, потому что их сильно бьют. И если проверки соответствующие у них не прове​дут, то и дальше все это будет продолжаться.

Корреспондент:

—
Для чего нужно было соглашение со следствием? Александр Ковтун:

—
Для того чтобы описать действия, которые совершались сотрудниками милиции, чтобы они до прокурора, а не до «след​ственного» дошли. Если дать все показания следователю, то он все это на рядовых страничках потеряет. А значит, и все, ради чего мы взяли оружие, будет напрасно.

Корреспондент:

—
Ты хочешь сотрудничать, для того чтобы люди узнали правду?

Александр Ковтун:

-Да.

Сейчас мне очевидно, что нас осудят не по нашим статьям. Потому что под пытками любой что хочешь подпишет, как ты ни крепись. Я даже за себя не могу сказать, что вытерплю там что-то, потому что адски пытают, плюс психологиче​ское давление здесь, в тюрьме, ну, все это взаимосвязано.

Все эти методы расписаны, и пусть люди не удивляют​ся. Если дойдет дело до суда, то нас выставят бандитами или кем. Конечно, те, кто нас знает, не поверят, а остальные пусть будут умнее. Тот, кто сталкивался с этим делом, тот поймет. А кто не сталкивался, так дай Бог, чтобы и не стал​кивался никогда.

ПОСЛЕСЛОВИЕ

Остались только мы на растерзание вепрю, парочка простых и молодых ребят. «Владивосток-2000», «Мумий Тролль»

Сейчас, втаптывая партизан в почву, следствие решает несколь​ко важных задач. Прежде всего, для всей приморской правоохра​нительной системы важно продемонстрировать, что партизаны суть простые бандиты, тесно переплетенные с криминалом, в том числе и международным.

У следствия уже есть «свидетели», охотно рассказывающие о том, под каким автобусом будущие партизаны им химку (вид наркотика) во Владивосток отправляли и кому они продали наркотики, якобы отобранные у покойного наркодельца Клеща (Наумова).

Выявляются их связи с международными наркокартелями. На​пример, утверждается, что подельники партизан налаживали канал сбыта наркотиков в Японию. Подозреваемый уже задержан. Таким образом, с каждым днем дело становится все более грязным.

Недоработкой следствия я считаю недостаточно полное раскры​тие связи партизан с лесным бизнесом, связанным с поставкой цен​ных пород древесины в Китай.

Есть и еще одно направление для работы, о котором мне рас​сказали в Центре по противодействию экстремизму, — деятельность иностранных разведок, вооруживших и обучивших «преступную бан​ду», хотя это уже больше по части ФСБ.

Таким образом, выходит, что следствию еще работать и рабо​тать.

А вот теперь давайте вернемся к здравому смыслу и разложим по полочкам все, что нам известно про Приморье и нелегальный биз​нес, ну и, как говорится: кто там чем заведует?

Начнем с леса.

Давайте на минуту задумаемся, что означает контрабанда леса?

Это значит: данный лес кто-то (предположительно «черный лесо​руб») где-то должен вырубить. Потом погрузить на грузовую машину (большую такую) и отвезти на российско-китайскую границу. И, вы не поверите, — ее пересечь. Что называется, все элементарно.

Очевидно, что «черные лесорубы» лес перевозят не воздухом, а как и все нормальные люди, по дорогам. Человек, путешествующий по приморским трассам неизменно отметит большое количество со трудников ДПС, встречающихся ему на пути. А значит, мы можем предположить, что и «черные лесорубы» их тоже встречают, да и ДПС от них не отворачивается.

Предположим, что вопрос с транспортировкой как-то решается. Теперь поговорим о пересечении границы. По новым правилам, бревнами за границу лес теперь не отправляют. Он должен быть распущен на доски здесь, в России. Соответственно, «черные лесо​рубы» должны договориться с какой-то пилорамой, которая всю эту работу выполнит. Потом обработанный лес вновь грузится на маши​ны и с соблюдением всех необходимых формальностей отправляет​ся за рубеж.

А теперь вопрос: — способен на все это одинокий «черный ле​соруб» или такие вещи проще координировать из единого центра, просто нанимая таких лесорубов столько, сколько нужно китайскому заказчику?

Еще одна проблема — незаконная рубка. Местные жители расска​зывали мне байку о том, что при заготовке дров они вместо факти​чески полученных дров документы подписывают на объемы, в разы отличающиеся (ну а что, бесплатно же возят). А рубка, я не сомнева​юсь, идет в полном объеме. И как ты потом по пенькам разберешь, где стоял деловой лес, а где его на дрова рубили. Также есть такое понятие, как санитарная рубка. При таком раскладе и с бухгалтери​ей все хорошо, и конечные потребители не ропщут. А пожары? Горит ведь тайга-то, ой как горит. Да и рубка, пожалуй, идет на средства федерального бюджета.

Тоже, скажете, проклятые «черные лесорубы»?

Теперь о наркотиках.

Как мне поведали в Кировском РОВД, сама конопля в Приморье не растет, кто-то ее сажает. Хотели бы доблестные стражи право​порядка доказать, что сажали ее партизаны, да пока не могут. Хотя «работа» идет.

Из рассказа «борцов с экстремизмом» стало ясно, что «продукт», производимый местными «крестьянами», пользуется большой попу​лярностью как на флоте, так и в соседних регионах. Наркотики из так называемого «золотого треугольника» Спасск-Дальний — Киров​ское — Лесозаводск поставляются в Хабаровский край, Амурскую область, Забайкальский край, Читинскую область и Красноярский край: Чуйская долина отдыхает. Да и трансграничные переходы со​вершать не надо.

Во время спецоперации в Подгорном партизан, конечно, не наш​ли, зато ОМОН, прочесывая тайгу, нашел большое количество делян с коноплей, нежно возделываемых и оберегаемых. Судьба их широ​кой общественности неизвестна, а зря.

—
Про конопляные поля и убийства у нас уже говорят так, меж​ду делом, примерно таким тоном, как «бригада колхозников вы​полнила план по переработке кукурузы», — рассказывает житель Кировского. — А на Преображенке, так там целый завод по пере​работке конопли, — продолжает он. — Обычное сельское хозяй​ство уничтожено, и местная пресса уже не стесняется писать о том, что у нас выращиваются многогектарные конопляные поля. Культивируются с применением наемной силы, техники, нанима​ются вооруженные боевики для их охраны.

Хотя кто-то еще сажает коноплю и дедовскими способами: напри​мер, по словам правозащитника Довганюка П.М.:

—
В Хасанском районе люди давно уже картошку не сажают. А на сопках возделывают коноплю. На спинах навоз туда носят.

Кто-нибудь возьмется утверждать, что «милиция не в курсе»? Или что деляны в тайге ну вот совсем никак найти невозможно?

Сейчас полным ходом идет деградация экономики и населения Дальнего Востока. И восстание партизан — это восстание тех, кто еще воспитан в традициях русской культуры, тех, кто не хочет скаты​ваться к полузвериному существованию. Пока еще мы в силах оста​новить сползание края в «экономику иглы». Но это до тех пор, пока сами жители осознают, что наркотики — зло. А существенная часть местного молодого поколения уже начинает считать, что это просто способ зарабатывания денег. И вот это страшно.

Что же касается жестокого убийства банды наркодельцов под ру​ководством Клеща (Наумова), в котором обвиняются партизаны, — тут тоже свои заморочки. Незадолго до своей смерти он говорил, что у него конфликт с милицией и он больше не будет платить за «кры​шу», так как менты слишком высоко подняли расценки.

Настоящие убийцы наркодельцов известны, и, по словам жены Клеща, они носят милицейскую форму. Хотя кто ее будет слушать?

Но почему этот «приморский нарыв» прорвало именно в Киров​ском?

Довганюк П.М.:

— Дело в том, что именно в Кировке закручен такой корруп​ционный клубок, в котором завязаны все, начиная с прокурора Ки​евского района Раскина. Там идет «крышевание» наркодилеров и лесного бизнеса. У меня есть масса интересной информации про деятельность местной прокуратуры, но все это я не могу под​твердить документально, потому не могу озвучить официально.

Золотыми жилами коррупция пронизала все уровни государствен​ной власти, связав их в тугой клубок круговой поруки

— Есть у нас прокурор Радмаев, который в краевой прокуратуре курирует вопросы борьбы с коррупцией, — рассказывает П.М. Дов​ганюк. — Но при этом его сын, работавший в Первореченской прокуратуре, сейчас находится под следствием за участие в пре​ступной группировке, в которую входили бывшие работники МВД, ФСБ, действующие участковые, и прикрывал все это прокурор Радмаев-младший. А делали они следующее: участковые выис​кивали одиноких стариков, бандиты убивали их и перепродавали квартиры. Деньги же делили между собой.

Коррупция вот так все переплела. Тут тронешь за одну ниточку, и начнет все рассыпаться. И они этого страшно боятся. И держатся, и покрывают все более страшные пре​ступления.

Отсюда и пытки в РОВД, и бездействие прокуратуры.

И вот в этот кровавый замес попадают несколько молодых ребят, решивших повоевать за справедливость.

Начав свою войну, они не только вскрыли нарыв в Кировском, они наглядно всей стране продемонстрировали смертельную опасность и недееспособность коррупционной местной власти. И власть эта, местная, кинулась защищаться.

А вариант защиты у местной милиции и прокуратуры толь​ко один — опустить партизан на один уровень с собой, испачкать грязью и деньгами. Развернуть против них общественное мнение. А иначе...

— Вы знаете, у нас в поселке сейчас очень много 12-13 лет​них мальчишек, которые по примеру партизан выбирают здоровый образ жизни, держатся вместе и ненавидят мили​цию, — поведал мне один местный житель.

Пройдет совсем немного времени, и эти мальчики подрастут, а значит, если не произойдет кардинальных перемен, маховик насилия раскрутится с новой силой. Люди не хотят жить в гря​зи, но революции совершают молодые.

* * *

Если же говорить о событиях в Приморье в общеправовом аспек​те, то для более взвешенной оценки произошедшего предлагаю об​ратиться к международному опыту.

Во второй половине XIX века, во времена освоения западных районов США, государственная власть на местах либо отсутствова- ла, либо была слаба, а также часто присваивалась преступниками. И тогда граждане Соединенных Штатов самостоятельно, не дожида​ясь отмашки властей, брали в руки оружие и объединялись в так на​зываемые Committee of Vigilance (Комитеты бдительности) бравшие на себя поддержание правопорядка, поимку и физическое уничтоже​ние бандитов и коррупционеров.

В этой связи уместно вспомнить историю шерифа Палмера, из​бранного в 1863 году и «ответственного за правопорядок на тер​ритории Айдахо к востоку от гор». За время его правления было повешено более ста человек. В основном конкурентов по бизнесу. На освободившиеся места Палмер ставил своих людей и вскоре уже полностью контролировал все золотоносные прииски.

Его восхождение на вершину власти закончилось в общем доста​точно неожиданно. На процессе по делу об убийстве подручными шерифа молодого шахтера подозреваемые были оправданы, а по​вешен первый подвернувшийся бродяга, не имеющий к этому делу никакого отношения.

В ответ на это неравнодушные граждане образовали тайный Committee of Vigilance и приступили к физическому истреблению бандитов. За короткий срок нашли свою смерть в петле 34 подель​ника Палмера. Наконец 10 февраля 1864 года 65 вигилантов ворва​лись в офис шерифа, схватили Палмера, Стинсона и Рэя, доставили их к возведенной Пал мером виселице и повесили. Палмер умер по​следним. Перед смертью он предлагал вигилантам в обмен на жизнь сообщить, где припрятаны $100 ООО долларов (более $5 ООО ООО в ценах 2009 года). Вигиланты отказались.

Расправившись с Палмером, вигиланты в течение двух лет практи​чески полностью подавили организованную преступность в районе. К концу 1860-х большинство бывших членов Комитета бдительности вошли в состав правоохранительных органов, созданных правитель​ством США.

Действуют движения вигилантов и сегодня. Например, их отряды в Техасе помогают пограничной службе США бороться с нелегаль​ными иммигрантами. Последним же проявлением движения виги​лантов в США стали события, связанные с катастрофическим на​воднением в Новом Орлеане, когда белое население города было вынуждено сформировать отряды вигилантов для борьбы с черно​кожими мародерами [24].

* * *

Конечно, правовые нормы, применяемые в Российской Федера​ции, не оставляют права гражданам вершить самосуд над жулика-

ми и ворами, присвоившими власть. Федеральная власть оставляет все эти функции за собой. Однако жесткая централизация дает не только права, но и накладывает серьезные обязательства перед на​родом России. На мой взгляд, очевидно, что в Приморье произошел коллапс государственной власти, при этом государство оказалось глухим к неоднократным обращениям жителей региона.

Все, что произошло в Приморье, далеко не случайность. Жителям этого региона не осталось другого способа донести до Москвы всю остроту ситуации, а потому появление «партизан» было неизбежно

Цель этой книги заключается не в оправдании действий молодых людей, а в обвинении администрации Приморского края и правоохра​нительных органов, которые и довели ситуацию до взрыва. «Зачист​ки» должны проводиться не в Кировском, а в здании Администрации Приморского края, судов, прокуратуре и полиции. Партизаны убили двух человек, и за это им светит пожизненное заключение. Некоторые сотрудники милиции калечат и убивают людей регулярно — и никто не думает привлекать их к ответственности. Наивно полагать, что ни прокуратура, ни суды этого не знают, а потому меру ответственности за пособничество в совершении преступлений каждого сотрудника этих ведомств должны определить компетентные органы. Если Мо​скву заинтересует список лиц, непосредственно осуществляющих пытки, то любая правозащитная организация Приморского края с ними поделится, не утаит. Начинать нужно с них, а там и до леса с наркотиками дело дойдет.

Что же касается судьбы самих молодых людей, то, исходя из всего вышеприведенного, я берусь утверждать, что правоохранительные органы Приморского края не в состоянии обеспечить беспристраст​ность и справедливость при расследовании дела приморских парти​зан. Поэтому я бы всю их «высокопрофессиональную следственную бригаду» от дела отвел. И передал бы расследование в Москву. Да и партизан бы туда перевел, учитывая важность вопроса. Ну и хотя бы для того, чтобы до суда дожили.

Общество должно получить полный доступ к материалам данно​го дела. А потому судебный процесс над ними необходимо сделать максимально открытым. Молодые люди должны иметь возмож​ность напрямую донести до граждан России причины, вынудившие их взять в руки оружие, и по каждому факту, указанному ими, не​обходимо провести тщательную проверку. Что же касается уголов​ного преследования самих партизан, то большинство ВЫЖИВШИХ ИЗ НИХ серьезных преступлений не совершало, а потому, если суд будет действительно объективным и беспристрастным, практически

все они вполне могут рассчитывать на условные сроки заключения либо, учитывая неординарность ситуации, — на оправдательный приговор.
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